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A Capela. Alcalde. 
B: Consideras que tenéis un problema de despoblación en el ayuntamiento? 

A1: sí 

B: por qué crees que es? 

A1: por las comunicaciones… concretamente por la tecnología. No tenemos buena conexión a inter-

net actualmente y eso hace que gente que quiera teletrabajar, por ejemplo, en muchos casos no pueda 

hacerlo. Estamos intentando mejorar el servicio de internet, metiendo cables de fibra… pero de mo-

mento nada. 

B: entiendo, y el tema transporte? 

A1: los servicios públicos de comunicación, vía carretera también… deficientes o nulos… en este 

momento casi inexistentes. 

B: de buses y así? No… 

A1: sí. No… no tenemos… Yo lo entiendo, es un coste muy grande para, para la administración, 

atender a todo el rural. Yo comprendo que sí, pero claro, si queremos ir a un modelo energético y a 

un modelo de ahorro de combustible y de historias de estas, pues tendrán que apostar por los servicios 

públicos, sino es inviable 

B: claro, si todo el mundo tiene que coger el coche se consume mucho más que si cogen el autobús 

A: claro 

B: claro… y tampoco estáis muy lejos de Ferrol, y estáis al lado de As Pontes… cómo no hay una 

conexión entre… 

A: pues no tenemos, antiguamente sí. Mira, cuando yo era estudiante, hace ya… casi en la era de…  

Pues cuando yo era estudiante había buses casi casi no te voy a decir a todas las horas pero tres veces 

a la mañana y tres veces por la tarde. Entonces yo bajaba a estudiar a Ferrol y me podía subir, si 

entraba a las 8:30 y salía a las 11, pues a las 12 me podía subir, y si no, a las tres. Y si no a las cinco, 
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y si no a las ocho. Tenía todas esas comunicaciones. Hoy en día, que no queda ninguna de esas ya. 

No queda ninguna. Yo creo que hay una a la mañana para abajo y una a la noche para arriba, se acabó. 

B: Ya, claro, es que realmente es inviable. No tiene mucho sentido. 

A: claro, que no hay usuarios, pues entiendo que no. Yo creo que es la pescadilla que se muerde la 

cola. Si tú no tienes servicios, no tienes usuarios. 

B: y la gente se acostumbra a ir en coche a todas partes 

A: claro, entonces ya la gente se acostumbra, se busca la vida. Pues se coge con el vecino, baja con 

el vecino, o baja con su coche, se baja con… Pues, eso, la pescadilla que se muerde la cola, una cosa 

te lleva a la otra. 

B: claro… y tenéis que desplazaros para muchas cosas, por ejemplo ir al super, ir al banco… o tenéis 

esos servicios aquí? 

A: no, por suerte aquí en A Capela tenemos bastantes servicios. Tenemos dos oficinas de banco, 

tenemos dos supermercados, tenemos… bueno, tenemos un centro de salud, punto de atención conti-

nuado, aquí, tenemos… bueno, casi casi todos los servicios, excepto que sea, no sé, un ingreso hos-

pitalario o una cosa de estas, que ya te tendrías que desplazar a Ferrol. Pero bueno, el desplazamiento 

a Ferrol como tú decías son 10 o 15 minutos, no son más. 

B: Ya… y ha habido, después de la pandemia, servicios que hayan cerrado? Por ejemplo me decías 

que hay dos oficinas de banco, había más antes, había las mismas…? 

A: no, no, no. Aquí de momento, tras la pandemia, las pequeñas empresas que teníamos no ha cerrado, 

de momento, ninguna. De momento. 

B: y las grandes? Por ejemplo sucursales de Abanca, no se si teníais pero… 

A: sí, teníamos. Y no. Han… como te diría, han ajustado el servicio, como están haciendo por todas 

partes pero de momento sigue funcionando.  

B: y tenéis algún poder desde el ayuntamiento para evitar que cierren o así? 

A: ninguno, es una empresa privada… Protestar. 

B: claro no pero igual… igual os pedían algo 

A: no, no no. De hecho lo que sí que teníamos antes eran dos personas atendiendo la oficina, ahora 

tenemos una, pero bueno, sigue habiendo. Y desde el ayuntamiento poco o nada podemos hacer, 

porque son empresas privadas. Al final las decisiones… 

B: y… en el medico… los servicios públicos han disminuido en algún sentido? 

A: no, en el medico lo único que notamos es, y yo creo que es una... una cosa que va a quedarse como 

está, es la atención, la atención del médico. Porque nos hemos acostumbrado al teléfono y la gente, 

sobre todo la gente mayor, sabes? La gente más mayor pues nota, nota que no tiene ese contacto físico 

con el médico. Y muchos me lo dicen “joder, es que ya no vamos a volver nunca al médico, ahora 

nos llama por teléfono, cómo va a saber lo que tengo si sólo me llama por teléfono”. 
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B: claro, no es lo mismo… Y me decías antes que es muy difícil de solucionar el tema de la despo-

blación, tú que crees que se debería hacer? Si te dijeran “oye, tienes aquí todo el dinero del mundo, 

todo el poder para solucionar esto”, qué harías? 

A: yo creo que no es… hombre, una parte es cuestión de dinero, bueno, porque cuestión de dinero es 

casi todo… 

B: claro, por eso digo, todo el dinero del mundo 

A: cuestión de dinero es casi casi todo… no? Pero bueno, lo bueno sería: unas buenas comunicacio-

nes, tanto, ya te digo, unos buenos servicios públicos por carretera como… como unas buenas comu-

nicaciones de última generación vía internet o vía… para que la gente se sienta a gusto en el rural y 

pueda trabajar desde el rural, y luego apostar por unos servicios públicos de calidad, que yo aquí les 

pueda ofrecer lo mismo que les ofrecen en Coruña, o en Santiago o dónde sea, sabes? Que bueno, 

estamos peleando y ofrecemos muchas, muchas muchas muchas, comodidades, pero no todas. 

B: claro, realmente qué poder tenéis desde el ayuntamiento para hacer ese tipo de cosas? 

A: muy poca… muy poca. Porque realmente no tenemos financiación. Muy poco. Los ayuntamientos 

pequeños como éste, de por sí, con el pago de impuestos, no mantienen los servicios. No eres capaz 

de mantener los servicios que tienes. Y te estoy hablando desde un ayuntamiento que tenemos 11 

empleados, que no tenemos 100, tenemos once. Y con 11 empleados y pagando luz, recogida de lixo, 

dependencia, que ahora, bueno, se ha mejorado un poquito lo de dependencia… nos han quitado una 

carga importante. De pagar 9,70€ la Xunta pasa a pagar 12, esos 2,30 que teníamos que poder el 

ayuntamiento los pone la xunta, nos queda una parte pequeña pero bueno, hemos mejorado mucho. 

De poner… 80 o 90 mil euros al año, pues a poner… 14 o 15 mil… Pero bueno, a la gente mayor hay 

que atenderla, hay que atenderla y no cabe duda de que todo cuesta. Y… ya te digo, la capacidad de 

financiación de un ayuntamiento pequeño es muy limitada. Salvo casos… salvo casos, como te diría? 

Excepcionales, de ayuntamiento excepcionales como puede ser As Somozas que bueno, no sé si co-

noces el caso de As Somozas pero bueno, un ayuntamiento pequeño que tiene allí la recogida de, de 

todo… casi toda la porquería que hay en Galicia viene ahí a As Somozas y… bueno, por eso tienen 

una financiación, aunque sea un ayuntamiento como este más o menos en extensión y en población, 

nos triplica en presupuesto. Pero… a cambio de… Yo considero que es a cambio de otras cosas que 

yo no querría para mi ayuntamiento, lo tengo muy claro. 

B: claro, lo entiendo. Y tenéis la posibilidad de pedir fondos europeos o así, o… 

A: si si, estamos trabajando en ello. Ahora con estos, estos planes de ayudas que están saliendo esta-

mos trabajando ya en… en ello. Ya estuvimos con lo del PIREP ahora vamos a estar con lo de Tran-

sición Xusta, y luego… estaremos con los Next Generation, que de hecho la oficina de gestión de los 

fondos Next Generation va a estar en A Capela, la de toda la provincia. Es una apuesta del presidente 

de la Diputación para, un poco para fomentar el desarrollo del rural. A ver. A ver… 

B: y es muy difícil pedirlos? 

A: la verdad, es que no lo sé, a día de hoy no lo sabemos, porque no han salido las bases y una vez 

empiece a funcionar la oficina que será quienes nos asesoren a los ayuntamientos de toda la provincia 

te lo podría contar pero a día de hoy no sé si es fácil, difícil… yo creo que aún con oficina y todo no 

vamos a ser capaces de gestionar lo que nos viene de Europa. 

B: porque es mucha cantidad? 
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A: Sí, no estamos preparados para gestionar esos fondos. Yo creo, es mi opinión personal, en otro 

sitio te podrán contar otra cosa, pero yo creo que no vamos a ser capaces de gestionar todo el dinero 

que nos viene de Europa. 

B: qué necesitaríais para poder gestionarlo? 

A: no lo sé… no lo sé, pero bueno, mucho trabajo y mucho más tiempo. 

B: igual también más personal?  

A: bueno, ahora mismo sí estamos escasos, desde la reforma de Montoro de 2012 estamos muy esca-

sos de personal, que nos prohibieron contratar a nadie. Nosotros aquí, en lo que es funcionamiento 

interno del ayuntamiento tenemos 5 personas, una es trabajadora social, que atiende solo a servicios 

sociales y luego tenemos otras tres personas para todo lo demás del ayuntamiento. Entonces es muy 

difícil con tres personas, con cuatro personas, pero una es el secretario, y es muy difícil con cuatro 

personas gestionar todo. Nos cuesta mucho trabajo. Necesitaríamos… ya sólo en el ayuntamiento una 

persona más y personal laboral fijo, de los que atienden el bache aquel o el monte aquel o la cuneta 

aquella… necesitaríamos dos más. 

B: realmente lo tenéis calculado ya 

A: bueno, lo tenemos aproximado, no quiere decir que sea una ciencia exacta, no sabemos si serían 

dos, dos y medio o tres, pero creemos que con una persona más en el exterior y una más en el interior, 

aquí, que nos podríamos arreglar bien. Porque ahora lo que nos están pidiendo desde Europa y desde 

el gobierno central y desde el gobierno autonómico hay una persona que trabaja casi todo el mes para 

ellos. 

B: os quita realmente a una persona. 

A: nos quita a una persona  

B: y realmente qué ayuda necesitaríais desde la xunta y desde el estado para… 

A: ayuda, yo creo que ayuda… bueno, económica está claro, pero aparte, las normas están hechas, yo 

creo que tanto la xunta como el gobierno central gobierna para las grandes administraciones, para los 

ayuntamientos muy grandes, y se olvidan, dicen que ahora van a sacar el Estatuto del pequeño ayun-

tamiento, a ver si es verdad. Se olvidan de los pequeños ayuntamientos, ayuntamientos por debajo de 

las 5.000 personas que no tenemos capacidad de gestión casi para poder acometer las tareas que nos 

encomienda. 

B: es curioso que la Xunta, porque Galicia tiene muchos ayuntamientos pequeños y que tampoco lo 

tenga en cuenta… 

A: si pero yo creo que no está ya en manos de la Xunta, quién legisla… 

B: pero la xunta tiene alguna… 

A: sí bueno tiene alguna competencia pero bueno, no tantas. Y luego lo que nos sobran son compe-

tencias, porque hay competencias directamente de la Xunta que están delegando continuamente y no 

podemos más. Yo la dependencia es una competencia directa de la Xunta, por qué nos lo meten a 

nosotros? Yo no quiero esa competencia, que me atiendan a los mayores pero que lo gestionen ellos, 

que es una competencia de ellos. 

B: claro, pero igual a ellos les es más difícil porque igual en algunos sitios hay más… 
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A: pero tendrán que tener a sus inspectores, lo mismo que tienen inspección de trabajo e inspección 

de Hacienda y de no sé qué… pues de servicios sociales. 

B: claro y sería como una concesión para todo… 

A: claro! 

B: claro… pero así de la forma en que está tenéis el poder, por así decirlo, de darsela a una empresa 

más pequeña que si fuera de la Xunta. 

A: pero podrían hacerlo lo mismo, directamente, lo mismo. Es que ahí hemos ido, lo mismo que con 

ha ocurrido con las empresas de transporte público. Se han borrado del mapa todas las empresas 

pequeñas que había. Aquí había dos empresas de transporte público pequeñas. Cuando fue la nueva 

ley de transporte metropolitano hace 4 años se pulieron a todas estas empresas pequeñas se las echa-

ron fuera, que eran las que atendían los servicios. Y han puesto a una empresa grande que ahora la 

mitad del tiempo, quejas por todos lados. Por todos lados están teniendo quejas. 

B: claro aquí lo primero, si no pasa nunca el bus, normal que haya quejas. 

A: claro, no no, como aquí hay muchísimos sitios. 

B: claro, al ser más grande se interesa solo por los sitios que les dé más… 

A: sin irte más lejos mira, un chaval de aquí hoy que quiera estudiar en Vigo… Primero tiene que 

coger… tengo que coger, ir a llevarlo a Pontedeume en coche. un chaval, te hablo del mío que estuvo 

estudiando en Vigo hasta hace 4 años. Coger y llevarlo a Pontedeume en coche, en coche, coger el 

bus hasta A Coruña y en Coruña coger el tren para Vigo. Por qué? Por qué no lo puedo llevar direc-

tamente ahí a Ferrol que me cuesta lo mismo que ir a Pontedeume y que coja el tren a Vigo. 

B: claro, no hay tren directo hasta Vigo. 

A: no, es que el tramo Coruña-Ferrol son casi dos horas, y Coruña-Vigo es 1 hora y 40. Lo sé, te lo 

digo porque lo sé. 

B: sí, sí, yo soy de Vigo y por eso estaba un poco sorprendida, porque está… a nada. O sea… 

A: A Coruña- Ferrol son 60km. 

B: claro, que en coche es super… bueno, super poco tampoco, pero es poco tiempo y.. 

A: claro 

B: claro igual te sale más rentable ir en bus desde Ferrol a Coruña 

A: claro. Claro! El problema es que luego los enlaces están como están también, sabes? Por eso te lo 

digo, es muy difícil.  

B: claro, no está hecho para que tú vayas a sitios que estén… 

A: no, no está hecho para la comodidad de las personas, porque yo si, si aquí tengo un bus para llevar 

a mi hijo a… a Coruña al tren, y en Coruña coge el tren a Vigo vale, ya está 

B: claro, pero no, claro, es un poco una yincana. 

A: claro… por eso te digo que si apuestas realmente por el rural y por el reto demográfico, van a tener 

que mejorar mucho los servicios. Mucho. 
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B: sobre todo en transporte? 

A: en todo, en transporte, en tecnología. Todo. En todo 

B: tengo entendido que ahora van a obligar a poner fibra en todas partes 

A: es lo que están haciendo, sí. Pero bueno, si te meten el cable de fibra pero los equipos son los 

viejos, no los cambian veremos a ver. De momento están metiendo el cable de fibra, eso sí es verdad 

que lo están metiendo. Pero a ver si, a ver si llega a todas partes, como dice. 

B: ya, ya. Y aquí hay núcleos muy separados? 

A: tenemos 70 núcleos pequeños. Pero muy pequeños, algunos de dos casas. 

B: claro pero tampoco es un ayuntamiento muy grande, o si? 

A: 60km2 

B: ostras, claro, me parecía más pequeño. Claro, realmente… 

A: y 70 núcleos de población, con los costes que eso conlleva. Eso lleva costes en cuestión de alum-

brado público de… de todo. Yo conozco muchos alcaldes de ahí de Castilla, que somos amigos y me 

decían, alguna vez me decían “joder es que con 1.200 personas tus gastos son muy pocos, yo tengo 

3.000” y yo decía “sí, pero tú gastas menos que yo”, “por qué?”, y digo “porque mira, tú haces un 

alcantarillado, o alumbrado público y lo tienes allí en aquel núcleo, se acabó, no tienes más núcleos”, 

“claro, yo tengo un núcleo solo”, “claro, pero es que yo tengo 70”. ¿Qué te parece? Y en cada sitio 

su contador, y en cada sitio su alumbrado, y en cada sitio su farola. 

B: claro, es que te sale más barato eso, bueno, más rentable, eso que hacerlo todo desde el mismo 

cableado… 

A: claro, es que como llevas el cableado a 70…? 

B: claro, por eso 

A: después es lo que les decía yo, ya solo en vías públicas, “yo tengo 100km de vías públicas en el 

ayuntamiento, cuántos tienes tú?”, “las calles de dentro del pueblo”. Claro. Cuántos kilómetros pue-

den ser? 20, 25? Y te estoy hablando de un pueblo de 4.000 habitantes, que puede tener 20 o 25km 

de calles, pero yo tengo 100. Yo tengo un ayuntamiento aquí al lado, Monfero, Andrés, que tiene 

600km de vía, es como ir de aquí a Madrid. Como mantienes todo eso? 

B: difícil, sobre todo con un presupuesto 

A: claro, con un presupuesto bajo, muy bajo. Por eso te digo que yo no sé cuál es la solución del reto 

demográfico en el rural pero bueno, yo no me quiero ir, eso lo tengo muy claro. Y no me voy a ir. 

Pero claro, tiene unos costes añadidos. Yo por lo que pago por vivir en el rural vivía muy cómodo en 

la ciudad. 

B: sí? 

A: muy cómodo. Pero claro, no tendría mis patatas, ni mis lechugas ni mis tomates. 

B: ahí tendrías que gastar más en compra, claro, eso hay que tenerlo en cuenta. Y hay alguna medida 

de la xunta que esté ayudando en este sentido? O más bien al contrario? 
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A: que yo conozca a día de hoy, no 

B: o sea no hay ni estatal ni de la xunta que esté intentando arreglar el tema de la despoblación? 

A: sí, se habla mucho, habla mucho de vamos a hacer esto, vamos a hacer aquello pero yo medidas 

reales y sobre el territorio no las veo.  

B: claro, o sea, hablar sí pero hacer no. Y a lo largo del tiempo ha habido alguna que tú conozcas? 

A: que yo conozca, no. Podemos decir que vamos a llegar a la luna pero… la luna está allí 

B: no hacen nada… pero es que ni siquiera os ponen un transporte decente, más bien os lo quitan. 

A: claro, claro. 

B: así es complicado 

A: aquí incluso hemos barajado la posibilidad de, en el ayuntamiento, poner un servicio, entre comi-

llas, de bus para traer a la gente al médico, la gente mayor, sabes? A través de una llamada telefónica 

pero claro, volvemos a lo de siempre, tienes que poner un bus casi como un taxi, a demanda.  

B: y el médico se desplaza a las casas? 

A: sí, cuando son urgencias se desplaza, sí sí. En eso estamos bien. No tenemos urgencias 24horas 

pero tenemos atención toda la mañana, de 8 a 15h. Y luego por la tarde si que si tenemos urgencias 

tenemos que ir a Fene o a Ferrol. 

B: que ya os pilla un poco… 

A: bueno, al final son 10 minutos 

B: pero ya tienes que tener como ir 

A: sí, ya tienes que depender de un coche. O un taxi o… 

B: y qué opinan los vecinos de que no haya bus? Se quejan al ayuntamiento o… 

A: no, realmente no. Es que… es lo que me sorprende 

B: bueno, también es lo que decías antes, al final te acostumbras… 

A: Claro! Hemos hecho distintas protestas desde el ayuntamiento para que se mantengan los servicios 

pero a día de hoy no hay un vecino que me haya dicho “mira es que yo necesitaba…”. Hay casos 

puntuales, a lo mejor de algún chaval que, bueno, que marcha a estudiar a Ferrol que igual tiene el 

padre que acercarlo a Lavandeira a coger el bus para bajar a Ferrol pero bueno. 

B: y tu dirías que igual la gente joven se está marchando? Quizá por eso o… o dirías que no 

A: pues también te digo lo contrario, no. no. no se está marchando no. de momento, no. hombre habrá 

casos que si. Habrá casos que sí, pero es más yo tengo a los dos chavales trabajando, uno desde casa 

y el otro trabaja en eólico, en mantenimiento de eólicos. Y aunque vaya a trabajar a Asturias viene a 

dormir a casa. Bueno, muchas veces también es… bueno las empresas de hoy ya sabes como están, 

y la dieta que te dan… te da para el gasoil y poco más 

B: claro, pero podría ser, yo que sé, que tu hijo que estudió en Vigo ya se quedase allí o… pasase de 

Vigo a otra ciudad también grande 
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A: no, que va, que va. De hecho trabaja en Sevilla y está en casa. 

B: otras, claro, si teletrabaja… 

A: claro, teletrabaja. De momento teletrabaja, va de vez en cuando una semana cada mes o mes y 

medio a Sevilla y nada más. 

B: claro, también es Sevilla, si fuese Coruña igual también estaría aquí… cuando tiene que ir a trabajar 

igual también se quedaría aquí 

A: claro, eso está claro 

B: Sevilla ya le pilla un poco más lejos para ir y volver. Y la gente que trabaja en Coruña y así, vive 

aquí también? Así que tú conozcas, gente que tiene que desplazarse mucho… 

A: hay de todo… hay de todo, pero normalmente no. Normalmente pasan toda la semana en Coruña 

y el viernes se vienen. 

B: o sea, siguen empadronados aquí, siguen… vinculados, digamos 

A: sí, siguen vinculados 

B: y es muy… la gente en general suele trabajar fuera? O hay aquí empleo suficiente para… aquí por 

la zona, cerquita… 

A: aquí los empleos que hay son empleos del campo, casi todos. En su gran mayoría son del campo. 

Y luego la mayor parte de la gente trabaja en Ferrol, As Pontes… depende. 

B: y hay mucha gente que trabaja del campo aquí? 

A: cada vez menos, cada vez menos… Cada vez menos poque los productos se devalúan, como sabes 

hay huelgas constantemente. Que si la subida del gasoil, que si la subida de los piensos, que… si no 

se valora el producto del campo que… normal, eh, se está pagando la leche al precio del año 90… y 

estamos en 2022. 32 años después hay gente que está cobrando la leche por debajo del precio del año 

90. Entonces cada vez se aburren más, los jóvenes no quieren el campo. No quieren porque se ven 

aburridos, normal. Porque trabajas todo el mes para sacar 800 euros. Todos los días del mes, porque 

las vacas tienes que atenderlas sí o sí todos los días. Y trabajas todos los días del mes para ganar 800€, 

dices me voy a trabajar a una empresa. Cobro los 800€ igual o 1000, y trabajo 8 horas, entiendes? 

Entonces… y yo creo que por ese lado también la administración pública el sector primario tienen 

que cuidarlo muchísimo más, muchísimo más. 

B: no hay suficientes ayudas…? 

A: pero es que yo soy contrario a las subvenciones.  

B: bueno, me refería a ayuda en general 

A: valórame el producto, a mí no me des subvenciones. Valora lo que yo hago. Y si el litro de leche 

en producción, al productor, tiene que costar en vez de a 30 o 32 céntimos que lo están pagando ahora, 

tiene que contar a 50, pues valóraselo a 50. Luego, la leche no ha subido pero los piensos, el gasoil y 

la maquinaria han subido. Tú te vas a comprar ahora un tractor o un saco de pienso o un litro de 

gasoil, y ves a cuánto está. Entones, yo soy totalmente contrario a las subvenciones. Valórame el 

producto, y yo podré tener un salario digno, y voy a poder invertir, y no voy a necesitar subvenciones. 
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B: ya…. y la gente que está viniendo, tú qué crees que le atrae de A Capela? Qué crees que… por qué 

A Capela y no otro concello? 

A: pues mira, no te lo puedo decir, no te lo puedo decir porque mira, desde, de los que conozco, desde 

una pareja que viene de Monzón, Huesca, que ella es colombiana y él asturiano, trabajan los dos en 

Monzón y se han comprado aquí un lugar. Y yo le dije “pero por qué en A Capela?” y me dicen “pues 

nos gustó”, nada más. Otro, una pareja de mallorquines, que se han comprado aquí una casa, pero en 

lo más alto de la ladera del monte aquel que ves allá arriba, en lo más alto de la ladera se compraron 

una casa. Le pregunto “por qué?”, “es que esto es un paraje precioso”, “pero si venís de Mallorca”, 

“ya, pero allí hay agua todo alrededor”. 

B: pues justo te iba a decir, aquí que no hay agua, qué curioso… 

A: un australiano, otro de Gijón, que trabaja en Australia, que yo le digo “pero joder, si Asturias lo 

tienes ahí al lado”, y no te puedo decir, no te puedo dar una respuesta en concreto de por qué. Lo que 

te puedo decir es que esto es una zona muy tranquila, muy cuidada, que los vecinos cuidan mucho su 

propiedad, mucho, y tú lo verás. Porque tú ves ahora todo esto llano pero tú pásate por donde aquellas 

dos casas blancas de allí por en medio de ellas, bajas al río y vuelves a subir. Y verás lo que hay del 

otro lado. Solo date un paseo. Solo date un paseo. Esta es una zona muy muy tranquila. Tú ahora 

coges por aquí, te metes en el primer cruce ahí arriba a la derecha, y el siguiente a la derecha y vas a 

salir a otra carretera general allá en frente, luego vuelves para atrás si quieres hacia As Pontes, y bajas 

por aquí otra vez para a Coruña. Y si no bajas para la izquierda y vas a Ferrol. Pero tú pásate eso para 

allá y verás, hay otra zona exactamente igual que esta. Pero si te metes para eso lado y vas para ese 

lado, ya lo verás. Y todo muy cuidado, la gente de aquí cuida mucho su propiedad, mucho. 

B: como que hay mucho cariño al… 

A: sí sí sí. Sí sí sí. Y tú verás todo cuidado, todo el campo cuidado, el monte cuidado, todo. Todo. 

B: y, claro, no me sabes decir por qué la gente viene pero tú… 

A: es que vamos a ver, la chica esta de Colombia fue la que compró aquí, no el marido, fue ella. Le 

dije yo “como esto?” y tal, “pues lo vi por internet y me gustó” 

B: ostras, ni siquiera vino 

A: no no, es que no vino aquí. Lo compró por internet! Pero por qué? “pues no lo sé”. Yo le pregunté 

por qué. De hecho ahora me vienen a ver y le pregunto, “pero vamos a ver, qué te atrajo de Capela, 

qué, qué”, “pues no lo sé, lo vi, me gustó y lo compré”. Así de claro. 

B: ostras, como un poco una corazonada de “aquí voy a estar genial”. 

A: y están arreglando una casa de piedra ahí arriba que yo ya le dije “si con las veces que venís tenéis 

ahí para arreglar para 15 años” y me dice “bueno, es que ahora tenemos mucho trabajo pero en cuanto 

podamos estar un poco podamos estar un poco más libres va a ir esto mucho más rápido, ya verás”. 

Bueno, a ver. 

B: qué curioso. Y tú me dices que no te irías, entiendo que llevas, bueno, no sé si naciste aquí o… 

A: sí, yo nací, bueno, nací en un pueblo de al lado, pero en antiguamente era de Capela, pero que 

ahora es parte del ayuntamiento de As Pontes, desde el 82. 
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B: o sea tú realmente entiendo que no tomaste la decisión de “me gusta este sitio, me quedo aquí”, 

pero si tuvieras que, si vieras esto por primera vez, dirías “me quedo aquí”? 

A: yo… en ese aspecto mira, en ese aspecto… me da igual casi. Te lo digo porque mira yo ya he 

estado en muchos sitios. He estado viviendo en Ourense, he estado viviendo en Viana do Bolo, sitios 

que a mi me gustaban. No puedo decirte… si, me gusta esto, muchísimo, pero también me adapto 

muy bien en cualquier parte. 

B: y por qué te gusta tanto A Capela? 

A: no te lo puedo decir, yo qué sé, no te lo puedo decir. Yo llevo aquí toda mi vida prácticamente, 

menos los 10 años que viví fuera… 

B: pero has vuelto 

A: he vuelto poque me ha vuelto el trabajo para aquí 

B: ah, no fue una decisión de volver para aquí. 

A: bueno, sí fue una decisión mía, yo tenía… yo trabajo en centrales hidráulicas y tenía lo mismo 

aquí que allí, y podría haberme quedado allí, de echo mejor porque podría haber ascendido. Pero la 

mujer quería venirse, yo quería venirme, teníamos una casa ya hecha aquí, entonces oye… a terriña 

tira. Y luego que… tienes todos los amigos de la infancia aquí. 

B: es más sentimental lo que te trae aquí 

A: claro, es distinto, sabes? Yo lo que sí no comprendo, como muchos de mis compañeros y muchos 

amigos que tengo en Coruña, que se han jubilado de la mina de As Pontes, por ejemplo, y han com-

prado en Coruña, yo me voy a un sitio en el que no conozco a nadie? Quiero salir a tomar un vino y 

con quien lo tomo? Estoy yo allí como un tonto en la barra del bar puesto allí en una esquina? Ya no 

voy, si voy solo casi seguro que no iría. Casi seguro. 

B: algo no les llama, quizá, o algo les llama más de allí. 

A: no, esto era gente que vivía en As Pontes, no era gente de aquí. Realmente de aquí no marchó 

nadie. Sí que pueden tener sus inversiones en la zona de playa o de Valdoviño, que tiene playa pero 

viven aquí, van allí en verano, se van un mes a la playa y vuelven.  

B: claro, o sea, tira mucho esto. Tira mucho, no me sabes decir por qué pero aquí os quedáis. 

A: no, no… No. Yo creo que es la tranquilidad… tienes los mismos servicios que en otras partes. De 

hecho los chavales me lo decían, decían “joder, tenemos el gimnasio”, tenemos un gimnasio munici-

pal que entran en automático, tú vienes aquí, te das de alta, pagas el mes y automáticamente por 

teléfono, llamas al teléfono del gimnasio, no te responde nadie pero te abren la puerta. Entras, haces 

tu ejercicio… como si estás todo el día, no tienes horario. Puedes ir tanto a las 6 de la mañana, como 

a las 7, como a las 8, como a las 10 de la noche. No puede ir entre las 11 de la noche y las 6, que ahí 

está bloqueada.  Pero a partir de las 6 de la mañana puedes ir a la hora que te dé la gana. Y abres con 

tu teléfono móvil, abres y entras. Tenemos una piscina municipal para todo el verano. 

B: no tenéis playa pero tenéis piscina municipal, eso está bien pensado 

A: no, bueno, Cabanas nos queda a 5 minutos, pero te voy a decir una cosa, yo creo que hace 30 años 

que no voy a la playa 
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B: teniendo la piscina 

A: o al río simplemente, a bañarme al río 

B: claro, lo tenéis todo aquí. Porque sí que, yo por ejemplo soy de un pueblo pequeño y… es difícil, 

cerraron los bancos, casi no hay médico, allí como que siempre te tienes que desplazar para otro sitio, 

aquí si lo tenéis, para qué os vais a ir a otro lado? 

A: claro, no, no. aquí la verdad es que tenemos de todo. Tenemos servicios, tenemos casi casi de todo, 

sí. 

B: eso está genial, solo os falta el bus e internet, y ya seríais… 

A: yo creo que hoy se echa más de menos internet que el bus. Porque en casi todas las casas, empe-

zando por la mía, hay dos coches. 

B: claro pero es lo que hablábamos antes, ya tienes que pagar el seguro, la gasolina que no está barata. 

A: claro, es que tú vives en Coruña y te desplazas por Coruña y no necesitas ni coche. Es así. No te 

hace falta, que si bus para aquí, bus para allí… 

B: y aquí para andar por el pueblo dirías que hace falta el coche? o puedes ir caminando a los sitios? 

A: aquí por el pueblo? Puedes ir caminando perfectamente. Perfectamente. Qué pasa? Si te mueves 

por todo el ayuntamiento… hay gente que lo hace en bicicleta. Pero bueno… 

B: es que es muy plano 

A: no no 

B: al menos lo que veo desde aquí… 

A: bueno, bueno, te puede engañar, te puede sorprender… No es alta montaña pero si hay pendientes 

que…  

B: claro, es lo que hablábamos antes, al haber 70 núcleos tiene que haber alguno que… 

A: me decía un amigo que tengo en Arenas de San Pedro, en Ávila, me decía “joder es que a vosotros 

no os da pereza coger el coche para ir a Coruña, o ir a Ferrol” y no, ya estamos acostumbrados, yo 

me monto en el coche y me da igual ir a Ferrol, que ir a Coruña que a donde sea. De hecho yo estoy 

bajando cada 15 días a Ávila que tengo allí una hidroeléctrica. Y me decía él “joder no os da pereza 

eso? A mi ya me da pereza coger el coche para bajar de casa al centro del pueblo, que muchas veces 

no bajo por no coger el coche” y yo le digo “joder macho si son dos kilómetros”. 

B: igual precisamente porque son dos kilómetros 

A: pues no lo sé. Bueno también a ver, tema aparcamiento. En el medio del pueblo para encontrar 

aparcamiento das más vueltas… que un mono en un… 

B: y aquí se aparca bien? O sea no se si es porque es sábado o… 

A: no no, aquí se aparca bien todos los días.  

B: entonces ya es distinto. 
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A: claro, qué pasa que a mí me da pereza, por ejemplo me da mucha pereza ir a algún sitio como 

Pontedeume en verano. Tú te vas a Cabanas o a Pontedeume en verano y para encontrar aparcamiento 

tienes que echar una solicitud un mes antes. Luego vas a otros sitios que no, vas a Coruña y se aparca 

bien. Será de pago, me da igual, yo para una vez que voy me da igual pagar que no pagar. Si tengo 

que pagar 5€ los pago, me da igual. Si fuera pagar 5€ todos los días te lo piensas y dices “oye voy a 

dar una vuelta más a ver si encuentro sitio” pero para ir una vez al mes o cada 15 días… te da exac-

tamente igual. 

B: y en Cabanas y Pontedeume no hay…? 

A: qué va, Cabanas y Pontedeume eso es insufrible. 

B: pero ni parking privado ni nada? 

A: no, no. No. Pontedeume ya casi tienes que aparcar en Cabanas y cruzar el puente a pie. Y en 

Cabanas tienes sitio en la zona de la playa por las mañanas, que hay menos gente. En el parking de la 

playa tienes mucho sitio, pero claro, tienes que cruzarte, si quieres ir a Pontedeume tienes que cruzarte 

todo. Porque Cabanas es el caso contrario, Cabanas sí que no tiene una oficina ni de Abanca ni de 

BBVA, ni de Santander ni de… de ningún banco, ninguno. Y son 3.000 y pico habitantes. 

B: o sea que son más que aquí. 

A: sí, aquí somos 1.228, no, 48. 

B: y por qué allí… tú por qué crees que es? 

A: pues porque estaba Pontedeume muy cerca y los bancos están todos en Pontedeume. No ves que 

es cruzar el puente del río y nada más? 

B: claro, si les queda cerca… pero es raro. 

A: sí, es raro, verdad? Pero… 

B: o sea estáis mejor vosotros que tenéis menos gente que… 

A: no, no estamos mejor, estamos igual… aquí una persona que viva en el lugar de Ameneiro, allí 

arriba, para venir al banco cuánto tiene que andar? 6km. 

B: claro, al ser el mismo concello tampoco… 

A: claro, no le echas cuenta, pero los de Cabanas pues mira, como mucho tienen que andar 2 

B: claro, es un cómputo distinto… claro, sí 

A: claro, los bancos también dicen oye abrir una oficina en Cabanas cuando ya tenemos una en Pon-

tedeume… 

B: claro… lo contarán por kilómetros a lo mejor… Y… hay viviendas disponibles aquí para toda la 

gente que… si quisiera ahora mismo llegar mucha gente nueva… o hay ahora mismo problemas en 

el tema de las casas. 

A: no… viviendas… yo creo que… alguna puede haber disponible, no digo que no, de hecho hay 

algunas en venta todavía que… pero muy pocas, tras la pandemia la gente… 

B: se vendió bien? 
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A: se vendió bien, se vendió bien… Pero, pero… vivienda disponible no, pero terreno para edificar, 

sí, si lo quieren vender, que ese es el otro hándicap que tenemos, aquí la gente que tiene las ficas, 

todas estas fincas que ves por aquí son solares para edificar pero la gente que tiene estas parcelas 

tiene la pasta, te la venden a los precios que a ellos les da la gana y si no la quieres… 

B: claro… si no la quieres te aguantas y… 

A: y ya está 

B: claro y… 

A: yo creo que eso va a cambiar, eso va a cambiar y no a muy largo plazo 

B: que la gente va a empezar a vender más? 

A: van a tener que vender, porque la gente mayor se está muriendo y los jóvenes no cobran lo que 

cobraban sus padres. Porque aquí se dio una circunstancia, en A Capela, se dio una circunstancia que 

no se dio en casi ninguna parte, de hecho fuimos el primer municipio en renta per cápita de Galicia 

en los años 90. Porque había 140 granjas de vacas, la mujer y los hijos atendían las vacas en casa, 

pero es que el marido trabajaba o en la naval en Ferrol o en el… en la mina de As Pontes, entonces 

tú imagínate. Todo lo que venía del marido se ahorraba. Porque la gente, la gente vivía de lo que daba 

la ganadería, del campo. 

B: claro, también había mejor situación en el campo que ahora 

A: claro, claro. Y había quien lo quería trabajar 

B: claro, que va ligado a que había mejores condiciones 

A: claro. La leche… la leche se valoraba al precio de hoy, al mismo precio que se está valorando hoy 

B: y con unos costes menores 

A: con unos costes, pues mira, tú imagínate, desde los años 80 hasta hoy lo que han subido los piensos. 

Igual el incremento fue de un, 3.000%, pero la leche sigue al mismo precio. Entonces cómo van a 

querer los jóvenes… No compensa 

B: claro, entonces… por lo que me dices A Capela es como un… pueblo en expansión. En expansión 

en cuanto a población porque si se va a empezar a vender y hay gente que quiere comprar… Bueno 

por lo que tú crees al menos 

A: bueno, claro, a ver, yo… es mi opinión personal. Ahora, lo que puede pasar o no puede pasar… 

no lo sé, no lo sé. 

B: bueno, pero tú crees que está en expansión. 

A: yo creo que tiene que llegar un momento que tiene que haber un equilibrio, que la gente va a tener 

que vender. Porque mira yo no puedo pagar ahí por tener una finca para solares y estar pagando un 

IBI por ella todos los años a un precio… porque el precio es urbano, como si comprases en Coruña, 

el IBI es como si compraras una finca en Coruña. Y no puedo pagar ese precio todos los años de IBI, 

ese impuesto de IVI todos los años para tenerla ahí dando hierba. 

B: claro, porque si tampoco se cultiva ni nada. 

A: y va a llegar un momento que… que vas a tener que vender sí sí 
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B: claro y empezará a edificarse más… Y desde el ayuntamiento poneis algún impedimento para que 

se edifique? 

A: no, no no no. Hay un plan general aprobado del año 2006 donde se están, donde están correcta-

mente marcadas las zonas que se puede edificar y en las que no. Sí, sí. Y que fue aprobado unánime-

mente por todos los concejales que había aquí en aquel año. 

B: entonces… sí que podríamos decir que, según tu opinión… 

A: según mi opinión! Pero bueno, adivino no soy 

B: no claro, no te preocupes, que esto no es una promesa de nada. Pero bueno, sí que eres optimista 

en cuanto a… 

A: yo sí que soy optimista, creo que… A Capela lo que tiene es que está muy bien situada. Es lo que 

te digo, tenemos a media hora, 40 minutos, Coruña, a 10-15 minutos Ferrol, a 10 minutos As Pontes, 

a 10 minutos Pontedeume, a 5 minutos Cabanas… Yo soy optimista. Fene a otros 10 minutos. 

B: claro, estáis muy bien 

A: solo nos falta tapar la boca de la ría, que se llene de agua y ya tenemos playa 

B: y ya estaría todo hecho 

A: no sé qué les parecería a los de Pontedeume y Cabanas pero bueno 

B: bueno… eso… nadie les pregunta y ya está. Y dirías que los vecinos aceptan bien a la gente de 

fuera? 

A: sí, muy bien. Sí, sí, sí. En ese aspecto no hay ningún problema. Ninguno. Habrá como en todas 

partes, claro, pero en general, yo creo que sí. 

B: tanto para la gente que venga de fuera de Galicia como de fuera del país, como… 

A: sí, sí. De hecho ahora mismo tenemos acogidas dos familias, que no… no es lo mismo, ucranianas 

que se instalaron aquí en el poblado de Endesa, de… de Fenosa, perdón. Y la verdad es que todos los 

vecinos colaboran en todo. En todo. Sí, sí. Y eso que no hablan ni papa de español. Hay una chica 

que habla inglés, pero español cero. 

B: claro, es muy distinto… 

A: claro, es distinto, esto es acogimiento, a gente que viene a… nosotros lo que sí que queremos es 

que la gente que se quede, que le guste y que se quede. Que no que sea segunda residencia, nosotros 

no queremos segunda residencia de estas villa dormitorio. 

B: queréis que la gente venga y se quede aquí… 

A: que se quede, exacto. Es difícil pero bueno 

B: pero también si la gente acoge bien, no es lo mismo que a que llegues a un sitio y no te sientas 

acogido que ya dices bueno pues me voy 

A: claro, claro 

A Capela. Concejal I. 
B: consideras que A Capela ten un problema de despoboación rural? 
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I: si, claro, como a maioría dos concellos así pequenos, rurais, pois teñen perda de poboación... ano 

tras ano 

B: e por que crees que é? 

I: por que? 

B: si, cales crees que son as causas? 

I: a causa é que... é difícil... nun concello rural acceder a moitos servicios, a traballo, a vivenda... 

bueno, hai unha serie de circunstancias que dificultan o acceso a eses servicios, que por exemplo 

nunha gran cidade pois é máis facil, non? Acceder a vivienda, porque hai máis facilidades de, bueno, 

de alquiler de piso, de compra e tamén o acceso ao traballo pois sempre hai polígonos industriais ó 

redor da cidade... tema de servicios de... bueno, teñen outras facilidades que aquí no rural pois costa 

máis traelos, por, porque pola población somos poucos. Máis que nada é por iso, o acceso a ese, ó 

mercado laboral, á vivenda, e a servicios. 

B: servicios de que tipo? Porque aquí si que tedes bancos, tedes tamén... 

I: temos banco, temos médico... 

B: tedes super tamén, non? 

I: si, temos supermercado, farmacia... bueno, si, temos eses servicios máis ou menos cubertos, pero ó 

mellor non... por ejemplo no médico, si, temos médico de cabeceira pero pediatra xa é máis difícil 

acceder ó pediatra 

B: non tedes...? 

I: temos pediatra pero... antes viña un día á semana e ahora co tema da pandemia non sei como está, 

non teño nenos... non sei, non estou moi enterado pero sei que no tema da pandemia... non viña ningún 

día. Había que ir a, desplazarse a Fene, pertenece a Fene. 

B: claro, porque antes compartíadelo con.. 

I: con Fene 

B: con  Fene... 

I: bueno, con Fene e creo que con Ares, tamén. Era compartido... non, Ares non sei, Fene desde logo... 

Fene e A Capela... e non sei se algún concello máis que compartía pediatra 

B: claro e agora xa non ven aquí... 

I: a raíz da pandemia xa non viña, había que ir a Fene pero agora si que xa non sei se o restableceron 

ou non, a verdade é que non estou enterado diso. 

B: vale... 

I: pero bueno son eses detalles. Gardería por ejemplo, ahora si que hai ahora unha gracias a, á Xunta 

que sacou unhas axudas para casas niño para xente que queira establecer unha, é unha especie de 

gardería e bueno houbo unha rapaza de aquí das Pontes que accedeu a esas axudas e montou aquí a 

casa niño. Pero senón no habría gardería 

B: xa, hasta ahora non había? 
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I: hasta ahora non había, ata fai... non sei cantos anos leva en funcionamento, tres ou así... pero por 

exemplo para os maiores tampouco hai tampouco hai ningunha residencia nin ningún centro de día. 

Entón eses servicios si que no rural costa máis telos. 

B: que medidas crees que se poderían tomar desde o concello para solucionalo? 

I: desde o concello? 

B: si 

I: bueno, desde o concello é bastante dificil porque os presupostos son moi limitados pero algo, logi-

camente, sempre se pode facer, sobre todo negocialo con outras administracións, como a Xunta ou a 

Diputación para que den axudas para ter máis servicios. Iso sempre, desde o concello se pode poñer 

algo, sobre todo tratar de ter ese servicio. 

B: claro pero realmente canto caso vos fan se o pedides? É dicir, que capacidade, máis que de solici-

talo, que capacidad tedes como para que vos digan que si ou vos den unha solución? 

I: bueno, iso xa é depende da administración, ó final é unha voluntad política que te den diñeiro para 

crear ese servicios de guardería, centro de día ou... como de feito se fai nas cidades, nas cidades hai 

garderías da Xunta en casi todas as cidades grandes, e incluso nas vilas. Narón, nas Pontes, Fene, pois 

teñen ese servicio que está financiado pola Xunta. Pois a Xunta tamén debería mirar tamén polo rural, 

nese sentido, non? Entonces non sei, iso ó final é voluntad da administración, o concello pode pedir, 

pode insistir, pode negociar, pero claro, a última palabra sempre a van ter a Xunta, ou a Diputación 

ou incluso, non sei, xa non é competencia do goberno do Estado. Pero si, eso, a Xunta. 

B: e según ti, o sea ahora xa non pensando na capacidade que ten o concello, ti como crees que se 

podería solucionar aquí o problema da despoboación? 

I: bueno, pois solucionando eses problemas de... que dixen antes de ter máis acceso a vivenda, a xente 

nova, mellorando os servizos como o centro de día, incluso ampliar a casa niño, porque o problema 

que teñen as casas niño é que son para 5 plazas e esta bueno, según se abriu xa cubriu as plazas e hai 

xente que quería pero xa non dispoñía de máis plazas e tal... Mellorando eses servicios e apostando 

tamén polo turismo, aquí estamos situados bastante ben de cara ás Fragas do Eume, e habería que 

potenciar ese turismo das Fragas, incluso da serra do Forgoselo, tamén é un sitio interesante turisti-

camente, e polo sector primario, que é do que máis, xunto cos servicios, é o sector máis abundante 

aquí, e habería que apostar máis por el e axudarlle a mellorar. Claro, é difícil apostar polo sector 

primario nestes tempos, non? Pero está claro que da industria non vamos vivir, un concello rural coma 

o noso, non ten objeto apostar pola industria porque aquí non se van asentar unha gran empresa e 

máis cando estamos rodeados de polígonos industriales nas Pontes, aquí en Vilar do Colo en Narón, 

nas Somozas... estamos rodeados de polígonos. Non ten objeto apostar pola industria aquí, hai que 

apostar por outros sectores. 

B: xa, o sea, o problema co sector primario é que hai xente que igual está marchando porque non pode 

vivir diso aquí? 

I: si, hai xente que pásase do sector primario a buscarse traballo na industria ou noutro sector porque 

o sector primario pois pasa por dificultades, leva anos pasando por dificultades e hai moita xente que 

abandona. 

B: e a xente de aquí entonces normalmente traballa pola zona ou hai xente que traballa, bueno, coma 

ti que me dixeras que traballabas en Ferrol, o sea, que traballa pola zona pero sigue vivindo aquí 
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I: si, si, si, si. Hai xente que si que bueno, ós que nos gusta vivir no rural, rodeados de naturaleza e 

tendo a nosa casa, a nosa parcela pois si, seguimos vivindo aquí e... pero claro é porque nos gusta 

vivir aquí e o mellor o máis fácil sería vivir máis cerca do traballo, donde tes mellor servicio, mellor 

acceso á vivenda, sería máis cómodo, pero bueno, como nos gusta vivir aquí hai moitos que, moita 

xente que vivimos aquí. De todas maneiras A Capela tampouco queda, non é como ó mellor outro 

concello máis do interior, que está un pouco máis aislado, non? Aquí en canto a comunicacións, en 

canto a cercanía de polígonos industriales que te dixen, dalgunha ciudad así un pouco grande como 

As Pontes ou como Narón ou como A Coruña, que tampouco queda excesivamente lonxe, en 30 

minutos por autopista podes estar na Coruña e tal... en canto ás comunicacións estamos bastante ben 

situados... 

B: comunicación en coche ou en bus tamén? 

I: en coche, en coche. Transporte público... é moi deficitario, claro. Hai algún, algunha combinación 

a Ferrol, pero bueno, é escasa, para ir traballar ó mellor poderías baixar pero despois para volver tes 

que esperar á noite e se traballas ata mediodía tes que estar alí esperando... é bastante deficitario, 

incluso creo que están ahora reclamándolle á Xunta os concellos da contorna unha mellora do trans-

porte público. 

B: crees que iso podería mellorar aquí a situación da despoboacion? Que igual máis xente comece a 

vivir aquí, que igual quería pero ó non ter coche... 

I: si, si, supoño que si, que algo influye, non? Non todo o mundo dispón de coche e incluso ahora cos 

precios que ten a gasolina, tes que pagar o seguro... e bueno, comprar o coche se non o tes e bueno, 

pois, iso só o dispoñer de transporte público, seguramente hai xente que iso tamén lle frena á hora de 

asentarse no rural. Eu... bueno, a miña experiencia personal, estuven vivindo en Madrid varios anos 

e claro, non ten punto de comparación, eu vivía nun pobo das afora de Madrid que tiñamos autobús 

cada 5 minutos, se non era autobús era o tren cada 5 ou 7-10 minutos entón claro iso, claro, tampouco 

vai ser que te pase un autobús pola porta aquí cada 5 minutos, iso é inviable pero si máis frecuencias 

de bus polo menos. 

B: e crees que sería viable pór aquí o bus? Ou quizais a xente xa está moi acostumbrada a que teñan 

que usar o coche para todo. 

I: si claro, iso é a pescadilla que se morde a cola, non? Houbo un servicio bastante bon fai anos cando 

había máis poboación pero a poboación foi menguando e o servicio pois tamén foi a menos entón 

claro se non hai, tampouco se usa e eu creo que si, que se houbera máis frecuencias de buses habería 

máis xente que as usaría. Si, sin duda, vamos. 

B: e hai algunha medida da Xunta ou estatal que este axudando no tema da despoboación? En calquer 

banda, igual no tema dos buses que xa me dices que por aquí non pero igual as axudas que saen agora 

para que a xente compre no rural ou... algunha así. 

I: mm... eu creo que non. Eu creo que esas medidas están moi ben e cara á galería, de cara a publici-

dade institucional da Xunta pero realmente non vexo que se acolla a xente a esas axudas. O tema das 

axudas sempre é o mismo, non? Pintalo moi bonito na publicidad pero á hora da realidad, entre as 

condicións que poñen, que despois hai que declaralas a Hacienda, tal.. ó final tampouco é algo que a 

xente poda dicir bueno pois con esta axuda pois poido acceder a isto ou a outro... é difícil, é difícil 

que esas axudas poidan decantar a unha persona a virse a vivir ó rural, non creo... igual algún si pero 

véxoo difícil, véxoo difícil porque tampouco son axudas grandes. 
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B: ti aquí non ves que haxa ningunha política que este axudando en ningún sentido 

I: non, por parte da Xunta non, e por parte do concello tampouco, claro. Por parte do concello tam-

pouco hai ningún tipo de axuda para nada, nin para acceder a unha vivenda, nin para comprar un 

terreo nin para construír, nin... para nada 

B: ahora que dices o de construír, refíreste a axudas monetarias ou ben en xeral que non é fácil, unha 

vez tes un terreo que te deixen construír? 

I: non, axuda máis que nada para construír ti. O terreo claro, aquí temos aprobado un plan, un PXOM, 

un plan urbanístico, e xa está moi delimitado as zonas onde se pode construír, co cual aí, se queres 

construír fora desas zonas pois logicamente non che van dar permiso. Pero se a finca está dentro desa 

zona non hai problema, claro. Pero a parte diso eu creo que o concello debería de axudar tamén, algo 

máis, para poder establecerse aquí, sobre todo xente nova porque claro, xente nova non é como na 

cidade que podes comprar un piso, sino alquilalo... e que aquí... non hai esa posibilidad. 

B: non hai de que tampouco hai vivendas dispoñibles? 

I: moi poucas, ultimamente, estes últimos tempos si que hai máis venta de casas, por ejemplo, que fai 

uns anos non había. Ahora, bueno, hai algo máis. De feito a raíz da pandemia vendéronse varias casas 

de xente que co tema do confinamiento pois decideu vir ó rural. Nese sentido si que axudou un pouco 

a pandemia ós concellos rurales, porque aquí, sobre todo tiñamos unha, a demografía ía en picado e 

a raíz da pandemia parece que subimos un pouco de poboación. 

B: o sea que, dentro do malo, que é unha pandemia e tal, pero si que vos truxo algún beneficio a nivel 

concello. 

I: nese sentido si. 

B: claro, estou pensando agora que igual cos servicios que deixou de haber e inda así a xente seguiu 

vindo... 

I: si, seguiu vindo... xa che digo, xente que ó mellor co tema do confinamiento pois decideu irse a 

vivir a unha casa, coa súa finca. Entón bueno, coas posibilidades que hai rurales por aí tamén está 

Capela e si que se venderon algunhas casas e compráronse. Despois claro eu non estou pensando o 

que pensa esa xente, non sei se valoran todo o que hai no rural, ou o que non hai, non sei se fan un 

estudio de decir bueno pois vou para aí, a ver que servicios teño, que servicios non teño... non sei se 

o valoran ou non, supoño que si. 

B: quero pensar... 

I: quero pensar que si, que non se botan á aventura 

B: claro, se non tamén, igual se traballas na Coruña, tes coche, igual ó banco sigues indo á Coruña, o 

médico siguelo tendo na Coruña... 

I: tamén pode ser. 

B: pero claro estou pensando que os números da Capela aumentaron pero tamén aumentou a xente 

que se ve por aquí, o sea, porque estou pensando que pode haber xente que xa vivía aquí de antes 

pero non estaba empadronada e co tema de ter que ir algún sitio e que a parara a policía ou o que 

sexa, pois igual si que aumentou o número de empadronamentos... Ti dirías que se ve xente que antes 

non vías por aquí. 
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I: si, si, si. Algunha si, algunha xente que non era de aquí, vamos, que non era de aquí e viuse aquí. 

Ahora se hai outra xente que vivía aquí e non estaba empadronada e se empadonou, iso xa eses datos 

non os teño, claro. 

B: no, no, referíame a iso, porque podería ser que aumentase o número e me dixeras “pois mira e que 

eu non miro a ninguén novo” que iso tamén entendo que... 

I: no, pero si que se ve xente nova, si. Algunha si. 

B: e que... os veciños como reciben a ese tipo de xente? O sea, hai bo recibimento, bueno recibimento 

quero dicir... rexeitamento a estas persoas ou... 

I: no, rexeitamento ningún. No aquí a xente, a verdade é que non teñen ningún tipo de prexuizo, con 

naide vamos, hai xente de varias relixións, de varias razas, de varios países... e nunca, non hai ningún 

problema con eles, vamos, de cara á convivencia. 

B: o sea non é un sitio onde non se sintan aceptados e queran marchar canto antes 

I: no... non 

B: vale... As medidas que, bueno, houbo algunha medida ó longo do tempo que... me decías que agora 

mesmo non hai ningunha medida co tema da despoboación, pero noutros momentos sabes se has 

houbo? Que ti recordes, que teñas...  

I: por parte do concello? 

B: si ou bueno, de calquer institución 

I: a ver... non recordo así... aquí o único que hai, que ademais fora unha proposta nosa, xa fai tempo, 

é unha exención nas taxas á hora de construír a primeira vivenda. As taxas municipais.... si. Que eu 

sepa é a única así que me acorde ahora mismo, non hai máis... 

B: e que aceptación tivo esa medida? Ben ou... 

I: tampouco influíron moito no tema. É o que te decía antes que coas da Xunta ou... non... as axudas 

si están ben e tal pero tampouco decantan ao que quere construír ou quere comprar que se decante 

porque vai ter esa axuda. Se o fai é porque, porque o quere facer, porque se quere establecer aquí ou 

porque lle gusta o sitio ou... valorará máis iso que, que porque vai ter unha axuda vaino facer. Entón 

o tema este tampouco... non... digamos que non aumentou a construción de vivendas aquí nin nada. 

B: e crees que habería algunha forma, o sea, aumentar os servicios e tal pero en canto a algo... porque 

os servicios igual mellorar o tema do pediatra que igual si que hai xente que o ten en conta pero tendo 

en conta iso que hai moitas cousas que tedes aquí, que non sodes un pobo que sexan catro casas 

abandonadas de entes como bancos e así, que tedes servicios... que crees que podería facer que a 

xente viñese e que non este... non sei, se alguén se quere ir ó rural, como se podería decantar para 

virse aquí? Crees que hai algunha maneira para que decida virse aquí e non a... non sei, Pontedeume 

ou..., ou crees que ten que ser algo personal  e non hai nada que facer? 

I: no, a ver, formas ten que haber, sobre todo o que hai é que... fomentar o turismo por exemplo, que 

xera tamén postos de traballo, fomentar o sector servicios e tamén apostar un pouco polo sector pri-

mario. Entonces bueno, claro se... despois a xente á hora de... iso despois sería... para que a xente non 

se vaia, digamos, que se quede aquí. Ahora, que se a xente de fora quere establecerse aquí? Iso é un 

tema xa máis... non sei, máis personal ou de cada un, que lle guste o rural e lle guste vivir aquí, 
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porque... está claro que se non hai oportunidades laborales tampouco vai vir pa aquí. É difícil que 

veña pa aquí, entonces bueno habería que, tamén, darlle oportunidade de traballar aquí, neste concello 

ou cerca, claro, para que poidan vir. 

B: claro pero vos xa non tedes... 

I: pero claro, non en industria, sería neste sector, sector turismo, sector primario, servicios... En in-

dustria, non, en industria é difícil que... que teñamos industria aquí, vamos 

B: xa, entendo. E hai servicios que deixaran de estar dispoñibles, ademais do pediatra, que me co-

mentabas. Eu que sei, tendas que houbese antes da pandemia e que agora esten cerradas, estaba pen-

sando nos buses, que teñan menos frecuencia agora que antes do COVID ou algo así que notes que 

botes en falta...? 

I: por culpa do COVID? 

B: bueno, por culpa do COVID ou que cadrase nesas datas 

I: non... que diminuiran os servicios? Ó mellor o transporte público si diminuíu pero despois o resto... 

B: segue habendo as mesmas tendas de antes, os mesmos negocios...? 

I: que me de conta, creo que si. En xeral creo que si. 

B: o sea que nese sentido non afectou negativamente o tema do COVID... 

I: non, non... 

B: dirías que tedes que desprazarvos a outros sitios para facer tarefas cotidianas? Igual ir a un super 

igual máis grande, banco, bueno, sei que tedes un Santander, non sei se tedes... 

I: un Abanca. 

B: o sea para ir ó banco estades máis ou menos cubertos pero hai algunha cousa... 

I: bueno, máis ou menos cubertos... se eres de Abanca sí. 

B: claro. 

I: porque por exemplo se eres de Santander, como é... non ten caixeiro automático entonces. 

B: non? 

I: non, e que é unha oficina, entonces, non é unha oficina bancaria, é un axente colaborador do banco 

Santander. 

B: estas que son para venderte... 

I: non, ten banco, ti podes sacar efectivo pero na ventanilla, pagar na recibos... é como un banco pero 

non ten caixeiro. 

B: que raro porque suele ser ó revés, suelen deixar. 

I: suelen deixar o caixeiro que non... non sei, aquí é ó revés. Non ten caixeiro, entonces encóntraste 

ó mellor un fin de semana que non dispós do caixeiro e tes que ir a Pontedeume, ou a Fene, que 

quedan relativamente cerca pero xa te tes que desplazar 8 ou 10 kilómentros. 
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B: e xa tes que ir en coche... 

I: xa tes que ir en coche. Ou sacalo en Abanca, Abanca si ten caixeiro, pero tes o recargo, ó non ser 

o teu propio caixeiro... 

B: e nunca houbo? 

I: non, do banco Santander no. Parece ser, teño falado coa rapaza que leva o banco e reclamouno 

moitas veces ó banco Santander e non, é unha cousa que sale moi cara, non sei, un caixeiro, e nunca 

lle... para os clientes que ten e tal non lle corresponde ter caixeiro. 

B: que curioso. 

I: é curioso, si, porque ademais sei que hai moita xente nova que, ó mellor a xente maior non usa 

tanto o caixeiro, é máis de dispoñer do diñeiro na ventanilla e non o usa tanto, non? Pero este banco 

tiña moita xente nova conta aí, que de feito moita xente marchou polo tema ese, pasouse a Abanca e 

aí si que o ten. 

B: xa... o sea os do Santander entón si que se terían que desprazar e para ir ó médico que non sexa de 

cabeceira, non?  

I: si, o que non sexa de cabeceira hai que... incluso para unha urxencia hai que ir a Fene, o dentista... 

calquer especialista, aquí non hai ningún. 

B: o sea en xeral inda que tedes moitas cousas, si que hai para outras moitas que vos tedes que des-

prazar no día a día. Igual non todos os días pero... 

I: si, si. Hai que desprazarse... o que decías, incluso se queres facer unha compra dun electrodomés-

tico, unha compra grande no supermercado, un taller para levar o coche, cambiarlle o aceite ou as 

rodas... hai que desprazarse. Hai moitos servicios que, dese tipo, que non temos. 

B: o sea en realidade tedes que ter coche si ou si, unha persoa que veña nova para aquí ten que ter en 

conta que ten que compralo ou ten que telo de antes. 

I: si, o coche, o coche nas zonas rurales é imprescindible, imprescindible, porque depender solo do 

transporte público non é viable. 

B: o sea non calquera podería virse a vivir para aquí. 

I: no, no, no, claro. 

B: ten que ser xa unha persoa que poda... 

I: que teña carné e coche. 

B: e que poda compralo ou que teña... unha persoa que teña unha renta baixa xa non podería vir para 

aquí ou non so plantearía quizais. 

I: a ver, claro, pódese establecer aquí pero con eses condicionantes, que ten que usar o transporte 

público que hai e que, ó mellor xa te digo si podes baixar pola mañá a Ferrol ou... pero despois as 

frecuencias para volver tes que facer os cálculos e ir en taxi. 

B: xa, que tampouco te sale... 

I: claro, en taxi... un día podes ir pero habitualmente non. 
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B: xa, e a xente maior... como fai? Xente que xa non teña carné ou... 

I: pois a xente maior pois iso ou taxi ou a través dalgún familiar... si, a maioría é así. A través dun 

familiar que o desplace ou senón con taxi. 

B: claro, ou tes que depender de alguén ou tes que ter suficientes cartos... 

I: claro, depender de alguén que estea disposto a levarte, a traerte e que teña o tempo suficiente, 

tamén... e senón dispoñer de cartos para pagar un taxi porque o transporte pois bueno, é o que hai. 

B: xa, e bueno entendo que ti levas vivindo aquí, non sei se... naceste aquí? 

I: si. 

B: e viviste un tempo en Madrid e tal, ti dirías que compensa vivir aquí, ó final entre todos os gastos 

que tes e... o sea ti vives aquí porque queres vivir aquí pero se ahora tiveras que pensalo racional-

mente, vivo aquí ou vivo en Ferrol, dirías que compensa vivir aquí? 

I: a ver a min compénsame porque eu vivo, gústame vivir aquí e por iso vivo aquí. Valoro máis outras 

cousas como vivir no rural, na naturaleza, dispoñer da miña parcela... o que sexa... valoro outras 

cousas non solo o diñeiro entonces... que me sale máis caro ir a traballar ou me sale máis caro ir ó 

súper ou a calquer outro servicio pero vivo a gusto entonces bueno non lle dou importancia a eses 

detalles. Bueno, detalles que ó mellor eu pódomos permitir e hai outra xente que non pero bueno, eu 

valoro outras cousas que non o diñeiro... 

B: xa... e que crees que atrae á xente que ven para aquí a vivir, á xente que chegou nova? 

I: eu creo que o que os atrae é iso, vivir rodeados e naturaleza, non? 

B: e por que A Capela e non outro sitio que tamén pode ter estas características? 

I: a ver aquí naturaleza temos para dar e regalar, non? Temos as Fragas e temos o Forgoselo e son 

dous espacios naturales que hai poucos en Galicia, non? Como, bueno as Fragas son únicos na maior 

parte de Europa, bueno, dese tipo, de bosque atlántico. Entón máis que nada supoño que valorarán 

iso, e despois valorarán... a xente estará relacionada, sempre conoces a alguien que ou traballa contigo 

ou... de alguien que te vai traendo hacia aquí, non? É difícil que veña alguien así... “bueno, vou vivir 

á Capela porque si”. No, sempre hai algunha relación con alguien de aquí. 

B: o sea, podería ser calquer outro se coñeceran a alguén doutro sitio... é como a vinculación máis 

sentimental... 

I: si, eu creo que sempre hai algún vínculo. 

B: pois... non teño moitas máis preguntas... hai algunha cousa que se podería facer e non se está 

facendo, dende a Xunta por exemplo ou desde calquer outra institución que creas que podería impul-

sar as zonas rurais... xa non quizais A Capela senón en xeral? É un pouco o que xa te preguntei antes 

pero... 

I: si, máis que nada é iso, non? O que xa estuvemos falando, non? Hai que... nas zonas rurales hai que 

apostar máis polo que é o servicios, porque normalmente os servicios vinculanse á poboación, o ratio 

de población pois correspondelle iso, o pediatra un día á semana, o médico, tal. Eu creo que habería 

que vincular máis os servicios á calidade de vida da xente, non solo ó número, entonces se o pediatra, 

se se necesita un pediatra toda a semana, inda que por ratio non lle corresponda, pois eu creo que a 

Xunta debería facer un esforzo e mantelo toda a semana, non solo os números, non solo cadrar os 
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números e non ser flexible nese sentido. Entón, esas cousas, como o centro de día por exemplo, para 

a administración é inviable o centro de día, pois non, deberían ser flexibles nese tipo de cousas e inda 

que sexa pouca poboación dotar dese servicio, facer un esforzo económico, claro porque ó final todo 

se basa na economía, facer un esforzo económico para dispoñer deses servicios no rural. Non solo en 

cidades. Porque si, nas cidades, si, necesitan dese servicio, pero no rural tamén e claro, o problema 

sempre é ese, o rural ten pouca xente e por poboación non lle corresponde. Entón  aí habería que ser 

máis flexible nese sentido e facer un esforzo para ter máis servicios dese tipo e tamén influye, non? 

Para que a xente se quede a vivir aquí. Se tes unha persona maior, por exemplo, nun centro de día e 

aquí non tes, tes que traballar e non tes onde, onde levalo para que pase o día, ó mellor acabas vivindo 

noutro sitio que o tes máis cerca. 

B: tamén é un pouco un ciclo, que a xente marche porque non ten ese servicio e vai a outro sitio que 

si que os ten, aumente a poboación alí e entón alí haxa máis servicios, aquí menos e... 

I: claro, si, si. Entonces claro, nese sentido si habería que facer un esforzo polo rural e ser máis flexi-

bles. E despois apostar polo sector primario, desde logo, porque a industria xa está donde está e o 

sector primario ten moito futuro pero habería que axudarlle a que se desenrole e a... a manufacturar 

todo o que se pode producir. Estamos vendo ahora co tema de Ucrania a escasez que hai de por 

ejemplo de millo, de maíz, bueno, de millo, de trigo... dependemos moito de, está todo tan globali-

zado, que dependemos moito doutros países cando aquí hai moitos deses alimentos. Entón o rural en 

Galicia eu creo que ten moito futuro, polo clima, aínda estaban decindo onte non sei en que sitio era 

do sur de España que tiñan moitos problemas pola sequía... non sei en que plantación era de... non 

me acordo, non me acordo que producían alí, e estaban tendo un montón de problemas pola sequía, 

porque non chove e ían ter unha cosecha... mala. E nosotros aquí temos un clima que eu creo que se 

pode producir prácticamente de todo entonces habería que apostar máis, máis por iso. 

A Capela. Vecina V. 
B: cuánto tiempo llevas viviendo en A Capela? 

V: pues mira… dos años y medio. 

B: o sea, cuando vinisteis para aquí no fuisteis directamente para A Capela? 

V: bueno, a ver, íntegramente dos años y medio, antes de eso 5, porque vivíamos entre allí y Coruña. 

B: como segunda vivienda? 

V: no, simplemente compaginábamos las dos casas. Porque mi marido ya tenía la casa de allí, porque 

A Capela es donde vive su familia y yo en su momento tenía un piso alquilado aquí, entonces com-

paginábamos aquí y allí. Pero después nos cansamos de estar todo el rato de aquí pa allí, porque 

además tenemos 3 perros, un gato… y era un rollo, todo el rato… Y nos decantamos por vivir allí ya 

íntegramente. 

B: eso fue… antes de la pandemia, no? 

V: antes, justo antes. Cuando estaba empezando, en enero. O sea, nos confinaron en marzo, y en enero 

que ya se hablaba pero aquí no había sido declarada la pandemia. Por qué decidimos vivir allí? Pues 

mira, mi marido está encantado allí, le encanta todo el rural, toda esa zona, no sólo porque sea de allí 

le gusta mucho la zona al margen de su familia ser de allí, y a mí me gusta mucho, creo que está bien 

situado dentro de que el rural en Galicia está un poco abandonado y que si tuviera más transporte 

público sería ideal. Pero dicho esto, como por carretera está bien comunicado, las carreteras no son 
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malas, a nada, a 10 minutos tienes la entrada a la autopista allí en Pontedeume-Cabañas. Entonces 

dije bueno, realmente me puedo plantear venirme aquí e igualmente seguir trabajando en Coruña o 

en Arteixo, porque yo antes trabajaba en Arteixo, hasta hace… nada, menos de un año. Y era guay 

porque me pasaba un bus de la empresa super cerquita. Entonces básicamente todo era como bueno, 

fenomenal, estamos contentos allí, me gusta también de allí que a pesar de ser el campo tienes cosas 

cerca, como servicios mínimos, como supermercado, ferretería, la panadería… algunos, algunas ca-

feterías y a mí en ese sentido me parecía interesante estar allí y poder estar allí. 

B: dirías que te gustaba más que estar aquí? Dirías que te gusta más estar allí que estar aquí en Coruña, 

o de lo que estabas en Coruña? 

V: mm… en ciertos aspectos sí, desde luego… en otros igual no tanto pero simplemente creo que 

ahora mismo, en el momento de la vida en que me encontraba, después de haber estado probando 

alternar una cosa y otra, pues sí que me compensaba estar allí, porque me ofrecía más ventajas que 

desventajas. O sea no se puede perder de vista que estando allí pues ahora mismo para venir a trabajar 

a Coruña pues tengo que coger el coche, y tengo que… o el bus, pero no un bus que pasa por ahí 

cerca, sino uno un poco más lejos, y que hay atasco para entrar, pero ese atasco también lo cogería si 

viviera en Oleiros, ahí al lado, o sea al final no tardaría menos viviendo en Oleiros y realmente allí 

en Capela pues básicamente estamos más tranquilos pero al mismo tiempo hay vidilla. Hay vecinos, 

hay ambiente… y eso también es importante. 

B: el bus que cogerías, que dices que te pasa un bus, es el de la empresa o es un bus… 

V: cuando estaba en Arteixo, el de la empresa, pero después hay un bus que pasa a nada, un kilómetro 

de donde nosotros vivimos, pero lo cierto es que viene hasta Coruña y por la mañana me valdría pero 

por la tarde no, porque es uno por la mañana y otro por la tarde, entonces el de la tarde pasa como a 

las 6 de la tarde y yo termino de trabajar a las 6 y media o 7, entonces a mi no me da tiempo, por eso 

tengo que recurrir tanto al coche. Ahora descubrí que en un pueblo cercano, bueno, pueblo ya más 

grandecito que se llama Fene, hay más rutas de buses, entonces voy a empezar a probar porque son 

como 10-15 minutos en llegar de Capela hasta Fene, aparco el coche, cogería un bus y ya podría venir 

hasta aquí. Pero lo que es en sí allí en Capela el servicio tendría que ser un poco mejor, y sin coche 

yo para trabajar aquí no podría estar allí. 

B: claro, tenías coche antes de irte para allí? 

V: tenía un coche pero de hecho lo cambié, me compré otro coche nuevo porque hacía muchos kiló-

metros y este coche era… 20 años tendría y al final tantos kilómetros por autopista me daba más 

problemas, tenía que estar todo el rato en el taller revisándolo y me salía más caro que comprarme un 

coche nuevo. Me compré un coche nuevo precisamente porque es verdad que en el sentido de kilo-

metraje pues yo sí que tengo que hacer mucho. 

B: claro, o sea, sin coche no podrías… te hubieses planteado irte para allí si no tuvieras coche? Habría 

sido lo mismo o… 

V: si no tuviera coche y lo pudiera comprar, sí. Si no tuviera coche y no tuviera cómo comprarlo… 

probablemente no porque yo tengo que venir a trabajar, entonces no. Sería todo más complicado, no 

por nada, sería posible igualmente pero sería mucho más complicado. Y levantándome a lo mejor 

super temprano, que me pudiera llevar mi marido, o algún vecino… dependiendo de gente que me 

pudiera llevar a la parada del bus y a partir de ahí ya venir a trabajar, entonces… y entonces pues no 

sé si me lo hubiera planteado igual. Tomé la decisión de irme íntegramente allí, bueno la tomamos 
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conjuntamente, porque partíamos de unas condiciones donde sabíamos que podíamos tener un coche. 

Mejor o peor pero que podíamos tener un coche. 

B: dirías que una persona… bueno, que no cualquier persona puede irse a vivir al rural, a Capela 

concretamente 

V: no, y quien dice Capela dice otros sitios, hay sitios que no son ni siquiera tan rurales y que no 

tienen tantos servicios como, por ejemplo, ahora Pontedeume tiene un bus por la mañana a las 7 de 

la mañana, y después hasta las 9 y media de la mañana no hay otro, entonces llegas a las 11. Entonces 

o madrugas muchísimo y llegas aquí a Coruña, si tu trabajo empieza a las 9 de la mañana por ejemplo 

te quedas aquí esperando una hora… o bien llegas tarde, cosa que es implanteable. De hecho está 

habiendo iniciativas, están pidiendo más frecuencias porque no está lejos, al final no está lejos de 

Coruña y la gente mucha no se puede plantear estar allí. Entonces diría que si no tuviera coche o 

ninguna posibilidad de tener coche, a día de hoy, con el trabajo que tengo en el centro de Coruña, me 

sería muy complicado poder ir a trabajar, entonces probablemente tendría que buscar otra alternativa. 

Sí, sí, lamentablemente sí. Pero incluso mi marido, que trabaja por allí, al final si tienes que andar… 

él tiene una empresa de desarrollo rural, y consultoría en gestión de proyectos con fondos públicos o 

privados, y al final tiene que visitar clientes e incluso los que son el Capela, como la población está 

dispersa, pues si tienes que ir de un punto a otro del concello, necesitas el coche. O sea que sin coche 

para vivir allí, para trabajar, es complicado, básicamente 

B: y para vivir en general? 

V: para luego por ejemplo, si puedes teletrabajar y demás, ahí sí que no hay problema, porque es lo 

que te digo, nosotros andando a 10-15 minutos ya tenemos el supermercado, la panadería, la gasoli-

nera, hay hasta un estanco, yo no fumo pero hay hasta un estanco, la ferretería, entonces… los servi-

cios mínimos, el centro de salud… los servicios mínimos sí que estarían cubiertos, luego ya si nece-

sitas otras cosas ya tienes que irte a otro sitio más… pues Pontedeume, Ferrol, As Pontes, lo que sea. 

Pero para lo básico sí que puedes estar allí. Sí, sí, sí. No tanto quizás para comprar ropa, pero ahora 

como la ropa ya la puedes comprar por internet igual que muchas otras cosas, pues sin problema. En 

ese sentido sin problema, pero para trabajar no, para trabajar necesitas el coche, sobre todo depen-

diendo de qué horario tengas. 

B: claro, tendrías que depender del bus y ya… 

V: claro 

B: y para teletrabajar, tema internet, funciona bien…? 

V: sí, mira, yo estuve teletrabajando durante la pandemia, lo duro de la pandemia, y me funcionó 

perfectamente. Sí es verdad que a veces cuando hacía videoconferencias no iba 100% genial, peor 

bueno al 90%, o sea funcionó super bien. Pero no teníamos fibra y de hecho hicimos una recogida de 

firmas para poner fibra porque es que además la población está envejecida en el rural, y en ese con-

cello también está envejecida y cada vez hay menos población, pero sí que es cierto también que hay 

algunas zonas de ese concello en las que vive mucha gente joven. Y nosotros por ejemplo en el lugar 

en el que vivimos somos prácticamente todas las casas gente joven. Y cuando te digo gente joven es 

la mayoría sobre los 40 y una pareja que tienen dos niñas adolescentes que acaba de cumplir él 50 

años y ella ya es un poco más joven, y después ya un par de señores de estos jubilados. Pero tenemos 

como una, dos, tres, cuatro… cinco casas que somos gente de menos de 40 años. Entonces iniciamos 

un proceso de recogida de firmas para que pusieran la fibra, porque la fibra pasaba sólo por algunas 
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zonas del concello, las que estaban más cerca de la general porque a Capela la atraviesa la carretera 

general que va desde As Pontes hasta Pontedeume y entonces por ahí ya había fibra desde hacía un 

tiempo pero a lo que son el resto de lugares no llegaba, y recogimos firmas y al final se sumaron un 

montón de otros lugares que también querían tener la fibra y ahora parece que ya quedó instalada y 

simplemente nosotros tenemos que, esto es muy reciente, lo de la instalación, hace nada, de hecho 

ahora tenemos que contactar con nuestra empresa de telefonía e internet para que ya tiren el cable 

desde el último punto de la fibra hasta nuestra casa. 

B: te lo pregunto porque me comentaba el alcalde cuando hablé con él que uno de los problemas que 

le veía a Capela era el tema de internet, no sé si es que igual aún no… bueno, me dijo que estaban ya 

en proceso pero que era uno de los problemas que él le veía 

V: sí, a ver, yo creo que para atraer gente que pueda estar teletrabajando íntegramente sí, porque 

entiendo que si tú te montas tu vida en base a un teletrabajo, necesitas unas condiciones de internet 

buenas, pero es cierto que yo creo que no es el problema principal por el que no se vaya la gente a 

vivir a Capela, creo que influye más, desde mi punto de vista, el transporte. Si hubiera más líneas de 

transporte, iría más gente, si estuviera mejor conectado por transporte público iría más gente. Porque 

mira, en la pandemia hemos teletrabajado muchos de nosotros sin problema, ahora hay una vecina 

que está íntegramente teletrabajando, sin problema ninguno, y todavía la fibra no la ha puesto en su 

casa y está totalmente sin problema trabajando y luego otros dos vecinos que también teletrabajan, 

tienen un poco un híbrido, y son arquitectos y proyectan cosas y la otra trabaja en bases de datos con 

gente de todo el mundo, y yo cuando hacía videoconferencias eran también con gente de todo el 

mundo, a cualquier hora y funcionaba. O sea, no digo que sea el sitio más maravilloso pero tampoco 

es nada, o sea para mí no es, no estoy de acuerdo con que ese sea el, digamos, el hándicap para que 

alguien no se vaya a vivir a Capela, creo que hay otros hándicaps, como por ejemplo el hecho de que 

no haya transporte público, ya te digo, pasa un bus, uno, a las 8:15 de la mañana que llega a la estación 

de autobuses a las 9 o 9 y algo, y por la tarde hay otro que sale sobre las 6 de la tarde, 5… entre 5 y 

media y 6, no estoy segura del horario, y se acabó, en Capela no hay ningún bus más. 

B: esos los que vienen a Coruña, pero no hay ninguno que vaya a otro sitio? 

V: a Ferrol alguno pero tampoco… no sé, no sé porque nunca se me ha dado el caso de ir a Ferrol 

pero no, es que no hay prácticamente, no hay nada, no hay prácticamente servicio de transporte pú-

blico, entonces… no hay bus para ir As Pontes, a no ser que cojas este que va de un lado a otro, 

porque este, esta línea de la que te hablo va como desde Villalba hasta Coruña y pasa por As Pontes 

y pasa por Capela, pero en sí desde Capela no hay buses para que vayas… no puedes ir a Pontedeume 

en bus, nada más que con este bus. No hay nada. Es todo un poco así que necesitas, por eso digo, 

necesitas el coche para todo, y si eres una persona joven, pues básicamente tienes que tener un coche 

o te tienen que llevar, y ya te digo, yo conozco casos de gente que, que consiguió negociar para irse 

a vivir a Capela, condiciones de teletrabajo o unos horarios que se acordasen más con este horario de 

bus que te digo, pero si no es inviable. Yo por ejemplo, no me dejan teletrabajar, entonces si no tuviera 

coche no podría vivir allí. 

B: y aun así, por lo que me dices, la gente que ha negociado y tal es un poco una batalla irte a vivir 

allí, o sea es con tu empresa estar… 

V: es, bien con tu empresa, estar… que te de esas condiciones, o que tú ya las traías de antes, porque 

hay gente que como ya teletrabajaban han podido, a raíz de la pandemia, irse a un sitio que les gustase 

más, porque no tenían que estar presencialmente y entonces ahí sí que hay opción. Y después, que se 
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te den las circunstancias, o alguien que trabaje relativamente cerca… pero aun así… por ejemplo 

tenemos un vecino que trabaja en el puerto de Ferrol, tiene que ir en coche, es que es imposible que 

él vaya en transporte público al puerto de Ferrol. Es que no hay, por eso te digo, no hay transporte 

público, no hay. Y para mi ese es uno de los problemas por los que no hay más gente viviendo allí. Y 

otro de los problemas por el que no hay más gente viviendo allí es el parque de viviendas, porque al 

final allí tampoco hay tanta casa, las que hay son de gente e incluso si no viven todo el año no la 

alquilan, sabes? No es que haya… tú buscas para alquilar allí y no hay prácticamente nada, igual hay 

una casa o dos en alquiler y si están cogidas pues ya no tienes más opción. Y comprar, tampoco hay 

tantísimo y lo que hay sí que es cierto es que tiene los precios muy inflados porque yo creo que es 

gente que no necesita vender y están a ver si les cuela venderlo caro, y la gente obviamente no se va 

a gastar lo mismo que por aquí alrededor de Coruña en comprarse una casa en A Capela y luego 

encima tener que restaurarla, en la mayor parte de los casos. Entonces para mi esos son los dos as-

pectos que realmente hace que no viva más gente joven, y que no haya más familias y más opciones 

en ese sentido. 

B: yo te iba a preguntar por el tema de la vivienda, tú cuando te fuiste ya, o sea tu marido ya tenía la 

casa, no tuvisteis que buscar ni… 

V: no, pero conocemos mucha gente que ha buscado y de hecho, tanto para comprar como para al-

quilar, está complicado, está… o sea no… A nosotros por ejemplo nos ha contactado gente durante 

la pandemia “oye, si os enteráis de algo, porque buscamos y no encontramos, en plan, por esa zona, 

que nos gusta mucho” y nada. De hecho esta gente que te digo que teletrabaja viven alquilados pero 

es básicamente porque la gente que era de allí de toda la vida les dieron destino en otra comunidad 

autónoma, se tuvieron que marchar, entonces decidieron alquilar en lugar de vender. Pero fue algo 

un poco casual porque en realidad allí no hay. Esta gente, por ejemplo esta chica que te digo que 

teletrabaja y su pareja, llevaban buscando casa por esa zona muchísimo tiempo y no encontraban 

nunca nada, porque o bien era ya más por la zona de Valdoviño, y así más costero por la zona de 

Ferrol Terra y para arriba, y era todo más caro y ya más alejado o bien por nuestra zona no tenían 

nada para alquilar. Es que no hay. O sea tú si buscas en internet no encuentras nada, o sea, nada. 

B: claro, yo había buscado, para ver cómo estaba el tema y bueno pensaba que la gente de allí, no sé, 

que había alguna inmobiliaria, o que no los ponen en internet… 

V: no, no no, no hay.  Para mí es imprescindible, me parece algo imprescindible para que la gente 

pueda irse. Es que si no hay a donde irse, cómo van a venir. 

B: claro. 

V: claro, e incluso terreno, tampoco hay tantísimos a la venta, los que hay, muchos no son urbaniza-

bles, entonces, para plantar árboles, los planta gente que tiene cultura de eso, pero la gente que viene 

de la ciudad y quiere vivir por ahí, pues quiere poder construir, en el caso de hacer algo. Entonces no, 

no hay, no hay oferta. Creo que en ese sentido se podría tenerla pero no la hay, actualmente. 

B: o sea que aunque la pandemia la gente sí que estaba buscando espacios amplios y podría haber 

sido una oportunidad para el rural, en… 

V: allí no. No, porque como mucho, ya te digo, esta gente que alquilaron esta casa, pero porque se 

dieron las circunstancias, coincidió, creo que coincidieron dos cosas: que ellos se fueron, porque les 

salió destino en otra comunidad, y que al ponerla en alquiler esta gente estaba desesperadamente 

buscando porque sí que se les daban las condiciones para poder vivir en un sitio más rural y 
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encontraron. Pero creo que ha sido un poco que se juntaron ciertos factores, pero probablemente 

muchísima gente que haya buscado o que esté buscando y que no encuentre por allí nada que se les, 

que se les pueda ajustar a sus necesidades, ni de presupuesto ni de habitabilidad, digamos. 

B: y aun así la gente, pese a todos estos problemas, A Capela ha aumentado la población después del 

COVID, tú por qué crees que la gente ha buscado Capela y no quizá otro sitio… 

V: no sabía que había aumentado la población después del COVID, en cuánto aumentó? 

B: mm… creo que 20 personas, o sea, no mucho, pero considerando… 

V: pues mira, yo soy una de ellas porque me empadroné allí ya después de la pandemia, y después 

me imagino que porque habrá alguna gente que teniendo la opción de teletrabajar, pues se les habrá 

dado la opción de poderse ir para allí. Pero no sé por qué habrá podido ser, o sea, en concreto, porque 

no hay demasiadas casas. Ni nada. 

B: igual gente que tuviera ya una casa allí, quizá? 

V: gente que ya tuviera casa allí, o que su familia tuviera casa allí, gente que estuviera fuera y que a 

lo mejor ahora vio la oportunidad de volver, y luego a lo mejor, en algún caso, alguien que haya 

podido comprar, adquirir o alquilar algo pero… es que tampoco es lo más habitual. Ya te digo que 

20 personas no son nada, pero, pero bueno, es más eso. Y luego quizá alguna… alguien que haya 

comprado. Nosotros tenemos unos vecinos que también compraron allí la casa y la reformaron y se 

han ido allí a vivir, y puede ser que estén entre estos 20 porque antes no… bueno, uno sí que ya estaba 

empadronado en A Capela pero la otra no, porque es de As Pontes, entonces puede ser que entre unas 

cosas y otras haya ido sumando, pero yo creo que ha sido más, ya te digo, estos chicos que viven en 

esta casa alquilada, yo que también me empadroné, otros vecinos que estaban, que ya llevaban vi-

viendo allí un tiempo pero no estaban empadronados allí, pero… Cuando nos quedamos confinados, 

cada vez que te movías y te pedían tu DNI o te pedían tu… cualquier cosa, si te veían que estabas ahí, 

tenías un poco que demostrar que estabas haciendo desplazamientos ineludibles, como ir al trabajo 

o… entonces si en tu DNI pone que vives en Coruña y te estás moviendo de Capela hasta Ferrol 

porque resulta que ahora vives en Capela y trabajas en Ferrol, pues la policía era como “pero a ver, 

aquí dice que eres de Coruña, qué haces aquí?”, entonces por ejemplo yo me encontré varias veces 

con controles y me acabé empadronando como, dándole más agilidad al empadronamiento por ese 

hecho. Y como yo ha habido dos o tres vecinos más. Pero el resto de gente que ha aumentado la 

población? Pues yo me imagino que es eso, gente que a lo mejor ha tenido más oportunidad de tele-

trabajo, y entonces a lo mejor ya tenían allí una casa, y alguna gente que obviamente encontró alguna 

casa que pudo comprar, y/o alquilar. Pero jolín, 20 personas no es nada, tendría que haber aumentado 

mucho más, porque además el concello tiene mucha extensión. 

B: sí, pero aun así, que estaba perdiendo población y que de repente justo durante la pandemia, que 

quizá… 

V: sí, sí, pero bueno, ya te digo, supongo que será eso porque alguna casa siempre hay. Pero no es 

que… creo que si… no sé cuánta demanda hubo pero sí que no se cubrió la necesidad de todos los 

demandantes. Porque no hay mucho allí. 

B: y dirías que hay mucha gente buscando irse a Capela? 

V: hombre yo no conozco a nadie, más allá de gente que… amigos nuestros o gente que nos conoce, 

que cuando va por allí dice “jo, pues es muy bonito, pues bua, es que vivir aquí ni tan mal” y tal. Pero 
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tampoco conozco gente que esté deseando, esto sí que es algo mío personal, quizá haya otra persona 

que sí, pero yo personalmente no conozco a nadie que esté deseando venirse para allí. O sea, en 

concreto para Capela. 

B: claro. Te iba a preguntar que qué creías que atraía de A Capela, pero si no… 

V: no, imagino que serán varias cosas, porque es verdad que hay industria por la zona de Ferrol Terra 

– As Pontes, y es verdad que mucha gente prefiere vivir más por A Capela, Cabañas, Pontedeume, 

porque es más agradable, digamos, más bonito. Conozco también, hay alguna gente, pues eso, al final 

la gente que vive por allí también, pues casi todos trabajan en As Pontes, o en Ferrol, sabes? Por allí, 

por esa zona. Entonces, pienso que pueda ser eso y ya está. O sea no… no sé. No sé porque hay 

incluso, conocimos algunos vecinos que se mudaron al principio de la pandemia para allí a esta casa 

que te digo que está alquilada por esta persona que teletrabaja y otra que trabaja muy cerquita, y 

anteriormente había otros inquilinos y no se adaptaron y se volvieron. O sea, estuvieron allí pero al 

final ella no se adaptaba porque no tenía coche. Él estaba todo el día trabajando, con el coche que 

tenían y ella con los niños pequeños, no tenía coche, y no se adaptó, porque claro, no quería estar 

tampoco todos los días pidiéndole favores a los vecinos o con un bebe y un niño de tres años andando 

por ahí un montón de tiempo. Entonces se volvieron a, venían de Coruña y se volvieron a Coruña 

porque no sé, ella especialmente no se adaptó. Entonces no sé. No sé qué es lo que pudo hacer que 

aumentaran 20 personas, imagino que será pues eso, un cúmulo de circunstancias. 

B: o sea, más coincidencia que… 

V: sí, a lo mejor en algún caso sí que es el tema de que buscaron y querían tener allí una casa, y la 

encontraron. Pero luego por otro supongo que serían coincidencias, gente que volvió a sus casas, que 

pueden teletrabajar, etcétera. No sé, no sé… no sé si no a qué pudo haberse debido. 

B: y tú dirías que cuando te fuiste para allí, entiendo que quizá es distinto al ser tu marido de allí, pero 

te sentiste acogida por los vecinos? O sentiste algo de rechazo o… 

V: a ver… por los vecinos más cercanos de toda esa zona sí que me he sentido muy acogida, porque 

son todos encantadores. No me he sentido en ningún momento rechazada, en absoluto, para nada, 

pero sí que es cierto que bueno, en tanto que eres la persona de fuera, cuando vas a los bares y todo 

pues notas que la gente pues como que te observa más… Bueno, normal porque al final ellos se 

conocen todos y tú no. Y bueno, a lo mejor en algunos sitios como si la gente quisiera saber un poco 

más o lo que sea, pero rechazada no, en ningún momento. Nunca, nunca. 

B: ni tampoco incómoda ni…. 

V: nada, no, en absoluto. Nunca, nunca. Ni en ningún contexto ni con ninguna persona. No, nunca. 

Eso nunca. 

B: en ese sentido es fácil irte allí 

V: yo creo que sí, es un sitio fácil, la gente en general, hay de todo, como en todos los lados, pero la 

gente es agradable. Ya te digo, nuestros vecinos todos son encantadores, y cuando vas a los bares y 

ves allí a los clientes, digamos, pues bien, sin problema ninguno. O a la gasolinera, o en el supermer-

cado, o en la ferretería. Todo bien, todo bien, la gente es agradable. Entonces yo rechazada nunca, 

nunca nunca. 

B: realmente el inconveniente… o sea, claro, no te pregunté una cosa un poco importante, tú dirías 

que A Capela tiene un problema de despoblación? 
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V: hombre, sí, no sé si tanto de despoblación, de envejecimiento de la población desde luego que sí, 

porque bueno, el envejecimiento está en toda Europa, en toda España y en Galicia pues ya… más 

todavía. Es un sitio envejecido, a pesar de que hay bastante gente joven, yo no pensaba de antemano 

que habría tanta gente joven, y yo pienso, a veces tengo la impresión un poco, igual no es del todo 

fiable, porque creo que es gente que igual está más los fines de semana, pero como yo también estoy 

más los fines de semana pues veo pues más pandillas que se juntan y todo, pero es eso, gente que 

viene más para el finde, que por la semana pues están en otro sitio, no? Por lo que me cuentan mi 

marido y otros vecinos “no, pero estes no viven aquí todo el, toda la semana”, entonces pues sí. Hay 

un problema de envejecimiento, hay un problema demográfico y eso es indudable. Pero creo que si 

lo potenciasen desde el ayuntamiento, podría albergar gente joven y tener, y que la gente estuviese 

contenta. Porque por ejemplo hay un colegio. Por ejemplo tú allí puedes estudiar toda la… parvulitos, 

primaria y cuando llegas a secundaria ahí ya tienes que elegir entre ir a un instituto a Pontedeume o 

As Pontes, entonces bueno, toda la educación primaria la tienes allí, y lo que no está a 10 minutos en 

autobús, sabes? Tampoco es ningún drama. Entonces bueno, creo que sí, que podría ser un buen sitio 

para poder estar. Sí, porque está bien comunicado, tiene pueblos así relativamente grandecitos y agra-

dables cerca, playa, tiene mucho campo, tiene las fragas do Eume para hacer allí rutas, pero sin ser 

las fragas do Eume, hay otras zonas antes en las que también se pueden hacer rutas… un par de 

parques para niños, sabes?  

B: crees que está bien 

V: creo que podría estar bien, pero necesitarían potenciar el transporte, sabes? Y el parque inmobi-

liario, y ofrecer a lo mejor, claro, si la gente está buscando viviendas unifamiliares con un poco de 

jardín y tal y cual, a lo mejor pues ofrecerlo. Hacer allí una construcción donde tú vendas y ofrezcas 

eso. 

B: claro pero eso si las viviendas, o sea, si los terrenos que hay son de gente… propietarios, al final… 

V: claro, no sé si todos son de propietarios, yo creo que la mayoría sí, pero bueno siempre se puede 

también negociar, o intentar ver un poco las opciones y todo, no lo sé. Está claro que sí, de momento 

habrá cosas que serán complicadas porque si son de propietarios particulares no podrán hacer allí lo 

que quieran. Pero bueno tampoco creo que haya… yo creo que no, en el ayuntamiento tampoco tra-

bajan realmente en hacer estudios o esfuerzos en este sentido. Creo que están bien como están. Creo 

que ellos tienen la sensación de que bueno, si se vive allí, los que somos y tal estamos bien, tenemos 

cuatro bares, una gasolinera, sabes? Las cosas más o menos cerca… trabajo a 10 minutos de casa, 

voy con mi coche, porque bueno, ya sabes, también la cultura de los pueblos. En los pueblos al final 

casi todo el mundo coge el coche para todo, al final te vas de un bar a otro que igual aquí en Coruña 

sería como ir de aquí a allá alante que… dos minutos. Y la gente allí ya va en coche. Es como que lo 

tienen interiorizado y no… a mí por ejemplo me fastidia más tener que coger el coche para todo. Yo 

si puedo ir andando a hacer algún recado pues voy andando, pero la gente allí coge el coche. 

B: en realidad si hubiera más frecuencia de los buses, igual la gente iría igual en coche, porque ya 

están acostumbrados y… “prefiero salir a y cuarto y no a en punto, y el bus pasa a en punto”, o crees 

que…? 

V: hombre yo me imagino que si es por ejemplo para ir a trabajar y todo eso, yo creo que la gente 

cogería el bus, además ahora tal y como están los precios de la gasolina y hay peajes, y todo. O sea 

realmente te compensa ir en bus. Si hay bus te compensa ir en bus. Hombre entiendo haya, alguien 

que tiene turno de noche, pues igual pues prefiere ir en coche porque ahí ya es pedirle peras al olmo 
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pero si… es que si hubiera buses quizá viviría más gente por allí, y si viviese más gente por allí 

también demandarían más servicios. 

B: claro, pero tal y como tú ahora cuando te mudaste sabías que tenías que tener el coche, igual la 

gente que se está mudando también lo hace teniendo en cuenta que… 

V: claro, el problema es que ahora tal y como está la gasolina, además de los peajes… buf… yo creo 

que mucha gente le echará para atrás, porque al final haces cuentas y te arruinas.  

B: ya, claro, tendrían que primero poner el bus, aunque no hubiese mucha demanda, y luego ya ven-

dría… tendrían que perder primero para… 

V: probablemente, probablemente. 

B: y… o sea tú crees que lo único, bueno, que habrá más cosas, pero lo principal es el transporte, no? 

o habría algo más… 

V: para que la gente joven vaya ahí a vivir? 

B: bueno, joven o no tan joven, sí 

V: y servicios, más servicios. Yo que sé, sabes? Que veas que a tus hijos los puedes apuntar a activi-

dades relativamente, en un sitio cercano, y ese tipo de cosas. 

B: más de conciliación? 

V: sí, y más de… por ejemplo, si tu estás en… si puedes llevar a tus hijos al colegio pero después no 

tienes otra actividad extraescolar en esa zona o lo que sea, pues depende del horario de trabajo que 

tengas, pues igual ni siquiera los puedes llevar al colegio allí, porque no te cubre las necesidades que 

tu tienes e igual no puedes conciliar tantísimo. No hay ni comedor para los niños, o sea, creo que hay 

un… en plan de que comen un poco pero salen a las dos y pico o a las tres. Entonces imagínate, para 

alguien que trabaje todo el día, o con una jornada partida pues es complicado. O sea yo por ejemplo 

si yo tuviera hijos, no sé en ese momento cómo estaría mi marido, pero incluso con su trabajo, aunque 

mi marido trabaje por la zona, probablemente tendríamos que tener a nuestros hijos en un colegio que 

no fuera allí, porque es que allí, sabes? Hasta las 3 de la tarde o las 4, es que ni siquiera… no te da 

para… o contratas a una persona que los vaya a cuidar… Es que claro, allí una persona ya tiene que 

tener coche, que no es igual que aquí que puede ser que se mueva en bus o lo que sea, allí necesaria-

mente tiene que tener coche, tiene que ser de relativamente cerca para que le compense hacer ese 

trabajo, y es más complicado en ese sentido. Yo lo veo más complicado, pero imagino que será un 

cúmulo de factores. Me imagino yo, sabes? Y luego sabes qué sucede? Como, aunque está bien y 

todo, no sé, es la impresión que yo tengo, que la gente tiró para el rural pero la gente tiró para sitios 

un poco rurales pero que también están como más cerquita de la playa, y en Capela andando a la playa 

no puedes ir, puedes ir en coche y en 10 minutos o 20, depende a qué playa vayas, pero, lo mismo, 

necesitas un coche. 

B: sí, entiendo… pues… no tengo más preguntas. 

A Capela. Vecina E. 
B: cuanto tiempo llevas viviendo aquí en A Capela? 

E: en A Capela dos años 

B: dos años… te mudaste por algo relacionado con el COVID o…? 
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E: a Capela sí, porque veníamos de estar en As Pontes y cuando nos confinaron, como allí estábamos 

en un piso en medio de la ciudad y aquí teníamos, mis padres tienen una casa en el campo, pues nos 

vinimos aquí por eso. Lo que pasa es que después nos quedamos aquí en As Neves… nos mudamos 

de Vilardemouros donde teníamos una casa en el campo y nos vinimos a vivir aquí. O sea en un 

principio nos fuimos a Capela por el COVID y después nos quedamos. 

B: y lo que os hizo tomar la decisión fue el COVID en sí o…? 

E: de venir a Capela sí, pero de venir a Galicia no, a Galicia vinimos por otros motivos. 

B: a Galicia, cuando fuisteis As Pontes o sea, hace más tiempo, no? 

E: a Galicia habíamos venido de Madrid a As Pontes. 

B: entonces en As Pontes, es como más ciudad, no? 

E: As Pontes es una ciudad pequeña 

B: y lo que os hizo venir fue el COVID en general o las restricciones, más concretamente, o por 

COVID en general 

E: no, fue una cuestión de espacio, para estar confinados, en un piso, en mitad de una ciudad donde 

tienes que estar metido en un piso pues hombre, si tienes una casa en el campo con finca, para confi-

nase era mucho mejor, por eso. Entonces nos vinimos a Capela por el confinamiento, lo que pasa es 

que después decidimos quedarnos aquí en As Neves, pasarnos de As Pontes a As Neves. 

B: no volver as Pontes después 

E: claro, no volver porque veníamos de Madrid y allí no teníamos tampoco… nada que nos, ni amigos 

ni familia que nos atara allí y aquí sí, mi marido es de aquí, de As Neves. 

B: o sea fue un tema después más sentimental, dirías eso? 

E: sí, sí, básicamente eso. Es más sentimental porque desde el punto de vista práctico siempre es más 

práctico estar en una ciudad, tienes más… no sé, médico, actividades… entonces en ese sentido siem-

pre es mejor una ciudad. 

B: y aquí tenéis que desplazaros para médico, comprar y tal, tenéis que coger el coche e iros a otro 

lado o… 

E: sí, aquí los servicios, a ver, no hay servicios en… tenemos un supermercado aquí en frente o sea 

que tampoco estamos desabastecidos del todo pero para hacer una gran compra te vas a un supermer-

cado más grande que te da más productos y también a mejor precio y luego para el médico también, 

vamos a Ferrol porque a ver nosotros somos los dos profesores y tenemos el médico en… tenemos 

Muface entonces tenemos gestión privada… bueno… sí, no, los dos. Con lo cual tenemos que ir al 

médico a cualquier tipo de consulta… salvo que sea una urgencia… no, en general, vamos a Ferrol, 

sí, es más sencillo. 

B: los niños también? 

E: sí 

B: vale te pregunto porque me comentaba el otro día un concejal que aquí no hay pediatra ahora 

entonces era por si… 



33 

 

E: yo ese tema no lo conozco muy bien, sí he oído quejas y tal lo que pasa es que a ver, yo lo desco-

nozco, ahora… en estos últimos momentos no he tenido problema con los niños, no he necesitado ir 

al pediatra, pero cuando he necesitado algún… han tenido alguna enfermedad o alguna gripe, me he 

ido a Ferrol porque si voy aquí, bueno, el funcionamiento del médico es complicado para una persona 

de Muface o que tiene un seguro privado. Tienes que hacer un protocolo… entonces nos vamos a 

Ferrol, si no es una emergencia o algo muy grave que requiera una cosa inmediata que requiera ir al 

ambulatorio nos vamos a Ferrol.  

B: y aun así urgencias, justo en A Capela no tendríais, o sí? 

E: no, yo creo que no… en todo caso nos es mejor ir a Ferrol… salvo por ejemplo que tuviéramos 

que justificar una falta en el trabajo, que nosotros faltásemos al trabajo por un tema médico, que no 

requiriese una visita al médico, o sea yo qué sé, una fiebre, que sabes que estás mal pero no necesitas 

ir al médico. Entonces en ese caso sí que tendríamos que ir al médico, pedir un justificante, simple-

mente para justificar en el trabajo y después… no sé muy bien, es un poco complicado, complicado 

porque no lo conocemos, a lo mejor luego es una tontería pero no sabemos muy bien, porque tampoco 

tenemos médico de cabecera escrito en el ambulatorio. 

B: claro o sea en general os da igual que haya ese servicio o no porque ya vais a otro sitio 

E: yo supongo que depende de la dolencia que tuviéramos, como no hemos tenido, gracias a Dios, 

pues no hemos tenido ese problema pero… porque yo realmente no he tenido un problema médico, 

ahora, el tema de médicos yo creo que es más fácil en una ciudad grande que en un sitio pequeño. 

B: en general 

E: en general, sí, yo para mis consultas médicas hasta te diría que prefiero hacerlas en Madrid, porque 

ya tienen mi cuadro médico, ya lo conozco, llevamos aquí poco tiempo entonces no tengo todavía 

unas rutinas adquiridas aquí entonces me es más fácil incluso cogerme tres citas por teléfono en Ma-

drid, hacerlas coincidir en el día y hacerlas allí, que en un sitio pequeño. O sea si lo que me estás 

preguntando es si en el rural es más, el tema médico está bien organizado y abastecido, pues te diría 

que no, pero tampoco en una ciudad pequeña, o sea, siempre en una ciudad grande va a ser… pero es 

lógico porque, por la cantidad de habitantes que hay siempre hay muchos más servicios médicos, es 

que esto es así. 

B: ya, claro, yo te preguntaba por si habías usado el médico aquí pero bueno como no es el caso… 

E: sí, lo hemos usado con los niños pero ha sido problemático porque hemos tenido que hacer una 

justificación… es que ya ni me acuerdo, lo hicimos el año pasado y tuvimos que ir al ambulatorio, 

pero tuvimos que hacer un papel, enviarlo a no sé qué servicio médico de Ferrol, en Ferrol tuvieron 

que autorizar la consulta… Para una tontería generó mucho follón cuando debía ser normal que tú 

fueras al médico, sobre todo siendo funcionarios como nosotros, lo lógico es que tú vayas a un médico 

que tienes en frente de tu casa, te firmen y punto. Pues no, como era de la seguridad social y nosotros 

somos de la privada pues no tienen bien organizado lo que llaman el protocolo ese rural, parece que 

sí pero luego ellos mismos no lo conocen. Además es un convenio que se renueva año a año, entonces 

cuando está en el momento de la renovación, a ellos les puede saltar como que no está renovado pero 

no está en el corriente… Genera problemas. Y luego para el tema del COVID ha habido problemas a 

la hora de justificar… pues no me acuerdo cómo fue. Faltamos al trabajo cuando uno de nuestros 

hijos estuvo, fue contacto de un positivo, entonces tuvimos que faltar, porque ahí hubo un periodo 

porque te prohibían acudir al centro de trabajo si eras contacto de un positivo y entonces, tampoco 
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me acuerdo muy bien como fue pero por el hecho de estar, de tener Muface, nuestra mutua que era.. 

bueno, no justificaba la falta al trabajo con la misma facilidad que la seguridad social, o sea era un 

lío. Era complicado.  

B: ya… entiendo y planeáis quedaros aquí, en principio, que luego nunca se sabe pero… 

E: sí, en principio sí 

B: ya para… 

E: sí, en principio sí, que luego… claro 

B: claro, nunca se sabe. Y, entiendo que esto igual al ser tu marido de aquí igual es distinto pero te 

sentiste aceptada cuando llegasteis o sentiste que reticencia por parte de los vecinos hacia la gente de 

fuera o así? 

E: no, no. No he sentido reticencias pero tampoco… no, bien, bien. Aquí sí, en As Neves bien 

B: bueno, especificas As Neves… 

E: porque es donde he venido 

B: ah, vale, entendía que aquí sí pero igual en otro sitio no 

E: no, no he tenido ningún problema 

B: vale, vale. Y os costó mucho encontrar esta vivienda cuando decidisteis mudaros de la casa...? 

E: no, no, tampoco. Como aquí todo el mundo se conoce, sí que es verdad que ayuda, probablemente, 

que mi marido sea de aquí. Pero si no hubiésemos sido de aquí pues yo creo que… no sé si habríamos 

tenido… si me pongo en la cabeza, en la piel de una persona que no fuera de aquí… yo creo que no, 

que aquí no hay problemas para encontrar una casa. Otra cosa es que te guste o no la casa que en-

cuentres pero sí hay casa de alquiler, hay pisos de alquiler. Se encuentran con facilidad. 

B: o sea dirías que hay suficiente oferta de viviendas? 

E: hay oferta de viviendas, otra cosa es el tema de que te guste o no. O sea a mi esta casa a lo mejor 

a mí no me gusta mucho estéticamente pero bueno, de precio están muy bien las casas porque yo creo 

que hay poca demanda, entonces las casas no son caras. Ahora, que te guste o no estéticamente, tanto 

la casa como la decoración, pues eso es otro tema. Tienes poco donde elegir. O sea, tienes opciones 

para vivir pero poco donde elegir, en cuanto a estéticamente o el sitio donde está situada la casa. A 

mí por ejemplo donde está situada la casa pues no me gusta porque estás justo encima de la carretera, 

sin embargo tienes unas vistas preciosas por el otro lado entonces bueno, es una casa muy grande. 

Entonces bueno tienes que poner en una balanza lo que… no te gusta estéticamente la casa o no te 

gusta que esté encima de la carretera o no te gusta que sea un segundo sin ascensor pero a cambio 

tienes que es muy barata de precio y que tienes unas buenas vistas y que es grande. Pero yo a lo mejor 

no la hubiera alquilado en otra ciudad. 

B: si hubieras tenido más opciones igual te hubieras decantado por otra.  

E: sí, seguro. No me gusta nada el sitio donde está. Estás en plena carretera, pasan camiones conti-

nuamente, hay ruido, tengo más ruido que en Madrid 

B: sí? 
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E: sí 

B: pues debe coincidir que ahora… yo estaba pensando qué silencioso es esto 

E: sí, sí, sí. Lo has pensado y te has equivocado. 

B: cosas que pasan 

E: pasan camiones y retumba toda la casa, no es que retumbe así… pero si estás… están todo el rato 

fumm fumm. Y sales a la calle y los niños tienes que mirar porque pasan muy deprisa los coches. 

B: además la acera de aquí es super estrechita. 

E: muy estrecha la acera, pasan los camiones volaos. Yo a veces para cruzar la calle, yo que soy 

peatona… yo vengo de Madrid, en Madrid pasos de cebra… es el territorio del peatón, ahí hay un 

paso de cebra y aquí la genta pasa volada. Yo me tengo que lanzar al paso de cebra y hacer así 

(extiende los dos brazos a los lados haciendo un gesto de stop a cada lado) porque la gente que ve de 

lejos, como además están en una recta muy larga y tienen mucho campo de visión, pero ellos ven que 

no hay nadie y cuando se van acercando y ven que hay un peatón dicen bueno voy a pasar que me da 

tiempo, ese es, esa es la sensación que yo tengo, que como ven que les da tiempo pasan y el peatón 

se espera pero no no, yo no, les hago como un gesto como yo voy a pasar, y que vayan parando. Pero 

tienes que ir como mucho cuidado, porque van muy rápido. Hay mucho ruido y hay mucho tráfico de 

coches y de coche… bueno de todo, grandes y pequeños, sí. 

B: es una zona con mucho tránsito 

E: muchísimo, pasan todos los vehículos que van As Neves o que van hacia Lugo, que vienen de 

Pontedeume y van hacia… hay mucho mucho tráfico. Es una queja de todo el vecindario, además. 

B: ya, comprensible. Y vosotros queríais alquilar o habíais pensado quizá en comprar o… 

E: nosotros tenemos una casa que hay que arreglar, una casa de piedra a dos kilómetros de aquí en un 

sitio más pequeño aún. 

B: o sea no estáis alquilados porque solo hubiese para alquiler, fue una elección 

E: aquí algunas casas venden y se han vendido pero son casas que están, hay muchas para arreglar y 

el problema de aquí es que hay casas para arreglar pero que tienes que… arreglar una casa aquí es 

más caro que construir una de cero, entonces comprar una casa aquí para arreglar es muy caro. Las 

casas son muy caras. Entonces si luego además las tienes que arreglar… puf… es que… es mucho 

dinero el que tienes que invertir para venirte a un sitio que tiene muy pocos servicios, por no decir 

casi ninguno. 

B: si tuvierais que venir sin, sin tener aquí ya una casa y tuvierais que comprar igual no os lo habríais 

planteado 

E: no es un sitio atractivo, desde el punto de vista práctico, para venirse a vivir. O sea es, si eres muy 

romántico y te gusta mucho el campo y el rural así porque eres pintor y te gustan grandes paisajes, 

pues sí, pero si quieres llevar una vida llena de actividad y de cultura y tal no es el lugar adecuado. 

Es un sitio que tiene muchas carencias desde ese punto de vista. No es un sitio en el que tengas un 

acceso fácil, a la vivienda de alquiler sí pero a la de…. propia no, no. Aquí la gente vive porque tiene 

suelo de su familia o casas de sus familias o así pero si tú vienes de fuera no es un sitio que te esté 

llamando, no es un sitio que llame a la gente a venirse a vivir aquí, no. No porque el suelo no es muy 
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caro, vale, pero después tienes que edificar y claro, pues edificar en un sitio que no te ofrece mucha… 

eso, no sé cómo decirte, alternativas de ocio o de trabajo o de cultura… es que no hay, no las hay. Y 

comprarte una casa antigua para arreglarla es que… las casas, ya te digo, las venden muy caras para 

lo que luego tienes que invertir en restaurar, en arreglar… no, no. O sea no es nada interesante. 

B: vale, es que no sé si lo sabes, supongo que no, pero desde el COVID, desde 2020, aquí ha aumen-

tado la población, estaba en caída y ha aumentado. 

E: pero cuánto ha aumentado? 

B: 20 personas, creo o algo así, pero estaba bajando 20, o sea, sabes? No es solo que haya aumentado 

es que ha dejado de caer en picado, sabes? Entonces… 

E: esos datos había que mirarlos ahora otra vez porque hay mucho movimiento 

B: claro 

E: además habría que ver de dónde… nosotros somos 4, dentro de esos 20 somos bastantes. No lo sé, 

no sé muy bien… probablemente conozca yo a casi todas esas 20 personas, entre ellas ya te digo, 4 

somos nosotros. Pero lo que sí te digo es que conozco a muchísima gente de aquí que desde años… 

que ha tenido hijos aquí y que se han ido casi todos fuera, que es algo que nos llama mucho la aten-

ción. 

B: gente que era de aquí y que ha…? 

E: que viven aquí… mayores, que tienen hijos y que viven fuera, como tu amigo, por ejemplo, no? 

Muchísimos y si le preguntas hay mucha gente de esa edad que vive en Coruña, en Santiago, en Vigo, 

en Barcelona, en… sabes? En Ferrol, en Narón… gente que dices bueno y por qué no se vienen a 

vivir aquí? Por qué no se hacen aquí una casa, o no arreglan la casa de la familia, o no… pues porque, 

yo creo, bueno, soy yo la que lo piensa, que es más práctico, porque tienes la guardería en frente, la 

piscina, la pista de deportes, el… yo qué sé la pintura, la robótica, las actividades las tienes ahí… 

sabes? No sé, el médico… aquí hay poco, hay nada, o sea desde el punto de vista de la cultura es que 

no hay nada. 

B: o sea que no es un sitio atractivo, como me decías antes. 

E: es que depende, depende. A mí, vamos a ver, yo, para mí como adulta ya hecha vale, yo me muevo, 

entro y salgo con mi coche. Pero yo el día que tengan mis hijos que moverse por aquí… pues no sé 

lo que haré. O sea me dices si yo definitivamente me voy a quedar por aquí? Hombre yo ahora sí pero 

a lo mejor dentro de unos años, no. 

B: claro… tus hijos a donde van al cole? 

E: vienen, van aquí al colegio 

B: al de A Capela 

E: claro, ahora mismo eso está cubierto pero… bueno, yo echo de menos actividades, actividades en 

el colegio, actividades en el concello, para niños, es que… no… un campamento de verano en el mes 

de julio para mí no es suficiente. Una piscina en agosto no es suficiente, sabes? Un cine los viernes 

durante dos meses, gratuito, en el concello para niños está bien, pero no es suficiente. O sea yo quiero 

una actividad a lo largo del año, pues algo de deporte, algo de tipo cultural, que vayan a pintura, no 

sé, que nos ofrezcan alguna actividad, y no las hay.  
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B: no hay actividades extraescolares en el… 

E: en el concello nada, en el colegio este año ha habido dos actividades que han salido, hay 60 niños 

y para que salgan actividades que agrupen, que hagan un grupo suficiente de niños que te compense 

tener una actividad es muy difícil. Este año ha habido patinaje y multideportes, nada más. No hay ni 

baloncesto, ni hay pintura, ni hay idiomas, ni hay… por qué? Pues porque son 60 niños, no puedes 

pedir más. El número hace, igual que te he dicho antes, en Madrid hay tanta gente que el médico es 

que tienes todo tipo de médico, tienes osteópata, naturópata, haces lo que quieras, aparte de los nor-

males entre comillas, pero aquí es muy poca gente entonces para que salgan actividades extraescola-

res tienes que tener un número mínimo de niños que a lo largo del año se mantengan en esa actividad. 

Si surge cualquier problema en la actividad o de repente los niños cambian de idea porque los niños 

son muy volubles y de repente no, ya no quiero seguir haciendo esta actividad, y se quitan cuatro, se 

acabó la actividad, porque la actividad hay que pagarla, y un monitor no te viene desde Ferrol o desde 

Coruña para atender a 3 niños, no les compensa, entonces no hay casi nada.  

B: claro y si es algo, digamos, voluntario, que quieres tú llevar a tu hijo a alguna actividad, aún bueno, 

pero padres que tengan un problema, bueno, unos horarios, que no les permitan estar con los niños 

de tarde… 

E: claro, eso puede dar más problemas, claro. 

B: no tienen un servicio desde el ayuntamiento o desde el colegio para dejar a esos niños haciendo 

algo, por así decirlo 

E: nada, no, no existe eso 

B: y tampoco antes de, bueno, no sé a qué hora empiezan las clases pero… 

E: no, no, de mañanceiros, que dicen, no, no, nada. Mira, hubo uno el año pasado y hubo algo a lo 

largo de este curso pero creo que al final eran tan pocos, salía tan caro que tuvieron que dejarlo. Yo 

ahora me he metido en el AMPA del colegio pues para intentar mover un poco porque no… no hay 

tampoco… no sé cómo decirte, el perfil de padres tampoco es como para proponer otras actividades 

dentro del AMPA, siempre se dejan, por lo que yo veo, llevo 2 años en el cole y tampoco tengo 

mucha… pero claro, es un perfil de padres, tienen como… no sé cómo decirte, que no tiene iniciativa 

de proponer actividades que involucren a padres por ejemplo, se deja todo en manos de empresas que 

vengan y hagan pues un multideporte… sí, actividades pues eso, lo que son extraescolares puramente 

dichas, pero no se les ocurre proponer un mercadillo de algo elaborado por los niños donde participen, 

colaboren y ayuden a los niños a hacer algo elaborado que luego vendan a los demás para luego hacer 

una excursión de fin de curso, o una actividad de… a ver yo ahora me he metido y a ver, yo soy 

profesora entonces claro, yo sí que veo cosas, que no me invento nada, pero copias de aquí y de allá, 

pues yo me he metido y acabo de hacer pues un rollo de un trueque de libros, por ejemplo, lo hice así 

un día, lo publicité, lo ofrecí, traje libros, pedí libros, hicimos unos bonos para libros y estuvo muy 

bien. Nada. Después hicimos otra actividad de… un concurso de book face, no? para el día del libro. 

Ese tipo de cosas no las hay, porque no hay tampoco la cantidad de padres suficiente como para que 

a la gente se le ocurra hacer este tipo de cosas. Entonces es que no hay nada, es todo como muy triste, 

muy limitado. Nosotros bueno porque nos movemos mucho con otros niños, quedamos con ellos, los 

llevamos al parque, los traemos, los llevamos, los traemos a casa, vamos a casa… pero todo iniciativa 

privada personal. No hay nada organizado por el concello, o por el colegio, así… hay poca unión, 

muy poca. 
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B: también como a ellos quizá no les afecta que… o sea, a ellos quizá lo que hay les parece que está 

bien y que no hace falta más… 

E: no lo sé, no, no, yo creo que también ellos les gustaría que hubiese más cosas lo que pasa es que 

pues por una parte algunos han buscado esas alternativas en otros sitios y llevan a los niños a Ponte-

deume o As Pontes, algunos porque tienen vínculo con As Pontes, otros porque tienen más cerca 

Pontedeume que está a 10 minutos. Entonces llevan a los niños allí a inglés, a piscina, por ejemplo 

aquí hay una piscina y la piscina está cerrada. Creo que es una de las cosas más deficitarias en un 

concello, una piscina, que es lo que más dinero chupa pero caramba, aquí no sé si habrá población 

suficiente pero lo comentas con la gente y a todo el mundo le gustaría que la piscina estuviera abierta 

en invierno y poder acudir a esa piscina a nadar. 

B: solo está abierta en verano? 

E: solamente en verano y creo que… no sé si un mes, o igual los dos meses pero está infrautilizada, 

no hay un, una conciencia, creo, o no hay una voluntad o conciencia para que haya algo cultural, y 

cuando digo cultural abarca lo deportivo también. Yo eso lo hecho muchísimo de menos aquí, mu-

chísimo, yo es algo que me exaspera, yo voy a, el concello este año ha propuesto gimnasia, y yo he 

ido, aunque no me ha apasionado por el estilo de actividad que era, he ido, porque hay que apoyar 

eso. O sea que… y no, no hay. Yo veo la piscina ahí, vacía y digo joder es que por qué no la ponen 

en marcha y… claro, pues porque será mucho dinero el que hace falta, porque tienes que contratar un 

socorrista, todas esas horas, para a lo mejor muy poquita gente que vaya, pero no sé, habrá que em-

pezar por algo. 

B: además al principio igual no… no hay gente pero quizás la gente después se va acostumbrando… 

E: claro, tendrían que hacer esa prueba, tendrían que probar durante un tiempo a ver si compensa o 

no. Y claro habría que calentar el agua, habría que tener un socorrista, habría que contratar a alguien 

que hiciera un mantenimiento permanente de las instalaciones… sí, todo eso es… Pero claro, eso es 

lo que trae vecinos. Ese tipo de cosas es la que atrae a la vecindad, que tengas unos servicios mínimos 

de algo que sea saludable, no tiene que ser solamente a feira de no sé qué, do Requeixo, o las fiestas 

de verano, o sea a mí eso no me atrae nada, las cuestiones del verano claro, no tengo esa cultura, mi 

marido sí, pero yo no, pero mucha gente como yo que podría venir de la gran ciudad no es eso lo que 

les va a atraer, lo que les va a atraer es esto otro que te estoy diciendo, vida cultural y deportiva. 

B: claro, en parte es lo que tú crees que falla aquí… 

E: en parte es una de las cosas. Una oferta de vivienda mejor, porque sí, hay casas, hay casas pero 

hay casas que son poco… Las casas que están bien, constructivamente hablando, no? Que están nue-

vas y bien construidas y tal están todas ocupadas, y las que quedan son casas así mediana… medio… 

no tienen calefacción, o están poco o mal aisladas, o… o… no sé, no te sé decir más, tampoco tengo 

tanto conocimiento, pero como que no me parece que te vuelvas loca por venir a vivir aquí. Yo en 

esta estoy porque estoy temporalmente pero ya te digo, si pones en la balanza los metros, el precio, 

la cercanía del colegio y… y bueno sí que es una casa que tiene buenas ventanas y buena calefacción 

ya está, yo con eso ya… Pero… no sé, es una casa que yo hubiera podido tener cuando empecé, de 

estudiante, es una casa de compartir con estudiantes pero no es un sitio que te dé una oferta de habi-

tabilidad atractiva como para venirte de la ciudad. 
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B: digamos que tú estás aquí, porque querías estar en A Capela pero que si tuvieses que buscar un 

sitio rural viniendo de otro sitio y que te diese igual, no hubieses escogido A Capela, si viniera de A 

Coruña y estuvieses buscando… 

E: no… no. No hubiese escogido a Capela, qué va.  No, no. No. 

(aquí entró su marido, que se llevaba a los niños a la biblioteca) 

B: me comentabas que los niños tienen que ir a la biblioteca a Fene, y os queda muy lejos Fene? 

E: hombre hay que ir en coche, está a 10 km o 12, no sé.  

B: claro y ahora porque ellos son pequeños más o menos y tendríais que llevarlos en coche igualmente 

pero cuando sean un poco mayores tendrían posibilidad de ir en bus por su cuenta o… 

E: cero, olvídate, no están comunicadas las… no hay comunicación, hay que ir en coche. No hay 

autobuses que te lleven a Fene, creo que hay un bus que va a Ferrol, no sé si hay otro a Pontedeume… 

no, no hay, no… 

B: o sea que… esperar a los 18, que se saquen el carné de conducir y dejar de llevarlos vosotros 

E: sí, no, no, está fatal. En ese sentido es una de las opciones a lo mejor, cuando empiecen a estudiar, 

irnos a otro sitio, porque aquí el sistema es que, eso, se sacan, o los van a buscar en coche, los llevan 

y los traen o se sacan el carné en seguida y a mí no me gusta que mis hijos tengan que andar con el 

coche para ir a todos lados entonces a la que empiecen la universidad… mientras están en el instituto 

la vida es llevarlos y traerlos que si es al fútbol a no sé dónde… bueno a ver eso te pasa también en 

las grandes ciudades pero… si tú tienes el campo de entrenamiento cerca de tu casa puedes ir en metro 

o en autobús pero aquí olvídate, aquí tienes que ir siempre en coche a todos lados y después cuando 

empiecen a estudiar en la universidad pues bueno, supongo que si van a, no sé, A Coruña, Lugo, 

Ferrol, a Madrid, depende de a donde vayan, ahí se solucionará un poco porque… lo que no sé es si 

nos iremos todos o cómo haremos, entiendes? No lo sé, pero claro, en una gran ciudad pues ya te 

mueves tú por tu cuenta, pero en un sitio así no, no hay comunicaciones, cero. Primero, que yo en-

tiendo, es lógico, la cuestión del número de personas, no te van a poner una línea que te pase cada 10 

minutos el autobús cuando no lo coge nadie. Claro, no lo coge nadie porque si tienes que esperar a… 

si el autobús pasa cada hora a ti no te compensa, porque si tú tienes que estar en un sitio a una hora 

determinada, no vas a estar una hora antes, o tres cuartos de hora antes entonces, porque la gente tiene 

que aprovechar su tiempo, entonces no te compensa, al final te tienen que llevar en coche o ir tú en 

coche, como todo el mundo va en coche, no hay autobuses para llevar a la gente, es la pescadilla que 

se muerde la cola. 

B: o sea tú crees que si hubiera un autobús cada hora, más o menos, no habría gente igualmente que 

lo cogiese, no digo al principio, que al principio entiendo que hay la costumbre… 

E: sí, pero sería tan poquita gente, tan poquita que no compensaría a ninguna línea de viajeros le 

compensa tener un autocar que está cada hora para llevar a dos personas. Mira, los autobuses de la 

Xunta, que trasladan a los niños al colegio, que vienen al rural para hacer la ruta para ir, a aldeas, para 

coger a niños y que vengan al colegio… algunos de ellos se dice que está en peligro de extinción 

porque a lo mejor van solamente dos niños, a lo mejor para ir a coger solo a dos niños no les com-

pensa. Qué ocurre? Se dice, yo tampoco conozco bien el asunto pero se dice que hay gente que pre-

fiere traerlos en coche antes que tener al niño haciendo una peregrinación por todo el concello de A 

Capela, de casa en casa, para venir al colegio. A lo mejor les obligan a estar ahí media hora antes, 
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entonces esa media hora prefieren que el niño esté durmiendo en su casa, entiendes? Yo lo puedo 

llegar a entender. Si el servicio no te es lo suficientemente atractivo te las apañas y te vas en coche, 

al final desaparece el autobús. 

B: ya… claro, eso los que pueden hacerlo, los que no pueden llevarlos en coche por tema horarios o 

lo que sea… 

E: al final se las apañan. Al final todo el mundo se las apaña para tener un coche y si no a lo mejor 

hay una o dos personas que están en esa situación y como que no cuentan. No sé cómo lo hacen, la 

verdad, no sé exactamente quienes son, no conozco bien el problema, pero muy poca gente. 

(tuvimos una interrupción) 

B: o sea realmente a una persona de la ciudad no le compensa venir aquí, le compensa quizá irse a 

otro sitio que, siendo pequeño, sea un poco más grande 

E: sí, no, no, no, es un sitio, el rural tal cual, el verdadero, lo que es aldeas así… tienden a desaparecer 

porque no hay una, tampoco hay una voluntad, yo creo, política por desarrollarlo, porque es deficita-

rio. O sea, políticamente es muy caro, es muy caro mantener un sitio así, darle servicios que, de 

entrada, claro, alguien tendría que romper el, la tendencia esa. Nosotros nos hemos venido bueno 

porque tenemos aquí familia, tenemos la casa esta comprada de hace años y nos gusta mucho el campo 

pero cuando pensamos en nuestros hijos nos da un cierto vértigo porque aquí al final ves niños que 

están desde muy pequeños que aprenden a subirse en la moto, en el quad, que están deseando cumplir 

18 para sacarse el carné de conducir y ser un poco libres y la libertad pasa por tener un coche y andar 

por estas carreteras con este tiempo, que siempre llueve, que las carreteras no están iluminadas, que… 

Si todo eso además lo sumas a un ocio que al final pasa mucho por el alcohol, por… pues bueno no 

hay una opción tampoco muy sana, digamos. Pues te da cierto vértigo de decir es que yo no quiero 

que mis hijos anden por ahí con el coche, de bar en bar. Hay muchos accidentes, hay muchos falleci-

dos por accidentes de coche, jóvenes, no sé las cifras pero habría que mirarlo y seguro que son uy 

grandes. Pues eso te tira mucho para atrás, entonces te vienes aquí y nosotros bueno, hacemos lo que 

podemos, intentamos que los niños, estar encima de ellos, llevarlos, traerlos, generar un grupo de 

amigos que… que bueno, procurar buscar otras alternativas pero bueno estamos en ello. 

B: ya, o sea, es como complicado luchar contra eso, no es algo que… 

E: es muy difícil, es muy difícil, a mí me gusta mucho la naturaleza, el campo y andar y ves que eso 

aquí a la gente no le gusta. Yo voy mucho de ruta y cuando tú le propones a la gente ir de ruta, los 

niños pequeños, los míos los primeros, no les gusta, entonces tienes que tirar de ellos. Sí! Hay que 

tirar de ellos, pero la gente te dice “no, es que mi hijo no quiere, no le gusta, no le apetece” no, es que 

al mío tampoco, pero empújale, tienes que tirar de él, tienes que generar esa necesidad, es que tam-

poco le gusta ir al colegio pero tampoco le vas a decir… eso ni se discute, no? Pues esto tampoco se 

debería discutir. Lo que es sano y bueno para el niño, yo opino así, que hay que empujarles para que 

eso se convierta en una, primero en algo que no es tan complicado, luego en un hábito y luego en una 

necesidad. A mí tampoco me gustaba cuando era pequeña, me obligaban muchas veces, pero a base 

de ir insistiendo…, entonces yo intento, pues eso. Ir buscando a los amigos a los que veo… y tirar 

por ahí. Si a este le gusta la bicicleta “oye venga vamos a montar en bici”, entonces “oye vamos de 

excursión”, “oye, vamos…”. Pero tienes tú, por tu cuenta… es una pelea individual. Frente a algo 

que no te ofrece de por sí. Mira, aquí en A Capela por ejemplo, organizan un Trail, el Trail de A 

Capela, que es una carrera por el monte con un recorrido y unas balizas y bueno no sé muy bien cómo 
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es. Hay varios niveles. Creo que no participa nadie de A Capela, nadie, nadie. Ni una sola persona. 

Nadie se inscribe, nadie se apunta, no hay nadie. 

B: o sea viene gente de otros sitios… 

E: claro, viene gente de otros lados, pero un montón de participantes, no sé, 200 y pico o no sé, un 

montón de gente. Cero de A Capela, nadie. O sea, cómo se propone desde A Capela eso que está muy 

bien pero luego no se abre una escuela de corredores, no se abre, cero. Es que no hay, no hay. No hay 

un equipo de fútbol de niños, no hay una escuela de… es que no hay nada, nada. No se invierte en 

educar a los niños pequeños, a los jóvenes en un ocio sano. No lo hay. Cero. Todo es a feira do… ya 

te digo, do requeixo, a festa das Neves, a festa de Cabalar, para festas sí pero fuera de eso no hay 

nada más. 

B: todo como un ocio para adultos, digamos 

E: sí, orientado además a algo muy tradicional y muy, en mi opinión muy absurdo. Entiendo que les 

guste porque es el único momento en que se ven todas las familias, todos los vecinos y tal. Pero qué 

le ofrece eso a la gente joven que tampoco les gusta el pasodoble? Pues nada. Es el… a ver para niños 

como los míos que son chavalines pequeños pues les puede tener una cierta gracia pero porque es la 

primera, a ver, es el momento en que están de noche al aire libre, con otros niños, tal, pero a partir de 

la adolescencia… ya, ya en qué se convierte? En la primera salida de noche, en el primer, en la primera 

borrachera y ya a partir de ahí, ya… Si solamente hay eso… porque si hay más cosas, en una gran 

ciudad pues tienes más cosas, y la gente sale de fin de semana… En Madrid el que quiere salir a 

emborracharse sale y se coge el cebollón pero el que quiere ir al cine, va al cine, el que quiere ir a un 

teatro, va al teatro, el que quiere ir con los amigos de cena, va con los amigos de cena, el que quiere 

ir a la bolera, va a la bolera. No hay, no hay opción, no hay. Nada. Cero. Bar, nada más. 

B: claro, estoy pensando yo ahora, me decías que el ocio cultural o, bueno, la oferta cultural que hay 

es en verano, solo, no? 

E: bueno, en verano lo que hay de cultura es esto que te estoy diciendo. Hay el Museo do Pazo, que 

eso está muy bien, que te recomiendo que lo vayas a visitar porque está genial, y eso es iniciativa del 

antiguo director del colegio que cuando estaba de profesor le pedía a los alumnos que trajeran de sus 

casas aperos de labranza y juguetes tradicionales elaborados en casa, entonces los niños empezaron a 

traer cosas de sus casas y llegó un momento que tenía tantas, tantas tantas que se ponían por las 

paredes del colegio, por dentro, llegó a tener tantas que ya no sabía que hacer, no tenían sitio, entonces 

organizó, bueno, hizo sus reuniones, peticiones y lo que fuera y consiguió que le cedieran la casa del 

cura, que está ahí en O Pazo y la arreglaron, no sé, llegaron a un convenio, no sé de qué tipo, el caso 

es que la restauraron, la arreglaron y dentro instalaron el Museo de O Pazo que está muy bien ese 

museo. Está dividido, cada estancia es un, está dedicada a un arte tradicional, una es para las hilan-

deras, otro para el cardado de la lana, otro son los utensilios del latero, otro el zapatero, o zoqueiro, 

el peluquero… y entonces está genial, está muy bien. Y dentro, el museo, es una asociación, se ha 

convertido en una asociación, yo estoy metida, aporto… nada, una inscripción anual mínima y orga-

nizan actividades, pues andainas, hay alguna vez alguna charla, hay un concurso al año, un concurso 

de investigación, organizan algunas cosas en colaboración con EtnoEume también, Euroeume, per-

dón, que organiza actividades de tipo ecológico, del medio ambiente  tal, pero son cosas que está 

orientadas ya al mundo más adulto, pero para los niños así pequeños no hay nada, no… hay una 

escuela de música pero bueno, la escuela de música tiene oferta de clases de piano y de violonchelo 

pero ya también con, no sé cómo decirte, para gente que quiera aprender solfeo, pero no… no hay 
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algo lúdico para niños de música. Hay unas clases de tamboril, gaita, pandeireta pero bueno, es algo 

muy local y muy gallego, que está muy bien, pero si te apetece tocar el piano y ya está, pues no. O 

sea, hay cosas pero como hay tan poca gente, si esa cosa no te satisface, pues no tienes mucho donde 

elegir, entonces yo echo de menos pues, sobre todo, desde el punto de vista del deporte es que no hay 

nada; en música hay eso que te estoy diciendo, alguna escuela para alguna cosita así puntual y… y ya 

está, pero desde el punto de vista deportivo no hay nada. Ahora a ver si… bueno hablando con unos 

y con otros empezamos a pedir a ver si, si hacían algo de padel. Dicen que van a intentar construir 

dos pistas de padel pero claro, como no abran una escuelita o algo, es que no, no generan una clientela 

que luego tenga ganas de volver a ese sitio año tras año, entiendes? Si todo se limita al colegio, a la 

iniciativa del AMPA, pues es que si el AMPA no es activo, no tienen nada. Entonces tiene que ser 

algo desde las instituciones, que esté ahí y que permanezca para que de años en años se genere una 

clientela suficiente como para que eso atraiga más niños y más gente. Yo echo de menos mucho algo 

de tipo deportivo. 

B: claro, porque igual si una persona una familia que tenga hijos, si se ven en una situación en la que 

los hijos no tienen nada que hacer aquí por las tardes igual ya no se plantean venir o quedarse, lo que 

me dices tú, que igual en algún momento…. 

E: es que ya las propias familias de aquí, las familias que están aquí, yo veo, de vez en cuando veo 

algún grupo de chavales así jóvenes pues, no sé, de 20 años, 20 – 22 que están ahí en el parque sin 

hacer nada… tú lo que me quieres decir es si esto es atractivo para que venga gente de fuera, en 

principio no, no. El atractivo que tiene es el de la naturaleza, que es super atractivo, tienes las Fragas, 

es una pasada el entorno que hay, la cantidad de rutas que hay… eso sí, se limita todo a rutas, a 

senderismo, no puedes hacer otra cosa, no hay deportes fluviales, no hay… pero bueno, solo lo que 

te ofrece la Fraga es impresionante, cantidad de senderos, montones.  

B: ya… y tú trabajas en el cole de A Capela o…? 

E: trabajo en As Pontes, en el instituto 

B: y te tienes que desplazar en coche, no? 

E: en coche, claro 

B: y tu marido trabaja también en el mismo o 

E: trabaja en Mugardos 

B: o sea que… 

E: cada uno para un lado, en su coche. 

B: no podéis ir juntos, tenéis que tener los dos coche  

E: claro, sí, sí 

B: y bueno, también antes comentábamos lo de los niños cuando sean mayores que también tienen 

que 

E: aquí las casas igual tienen 4 coches 

B: con el gasto que eso conlleva 

E: es una pasada, claro 
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B: también es el hecho de que tienes que tener una cierta renta, por así decirlo, para que te salga 

rentable venir aquí 

E: sí, sí, aquí vivir es más barato desde el punto de vista del alojamiento, el suelo es más barato que 

en Madrid pero claro, si tú tienes que arreglar una casa ya te estás poniendo en unas cifras abismales, 

porque arreglar una casa antigua, una casa de piedra, es un pastizal, si tienes que pagar arquitecto, 

licencia, proyecto, luego la mano de obra, materiales, ejecución es muchísimo dinero y para construir 

te compensa más económicamente construir, construir desde cero. No hay ayudas desde el concello 

solamente, ahora que estamos nosotros metidos en eso, me parece que por la licencia, por ser habitante 

de aquí, me parece que te cobran la mitad pero bueno, no sé lo que te puede suponer eso pero no es 

nada comparado con todo lo que te tienes que gastar por arreglar la casa que además es patrimonio 

porque las casas de piedra son patrimonio. No pertenecen al patrimonio como tal, pero no deja de ser 

un patrimonio cultural de la zona, son casas de piedra que si tú no las arreglas se hunden. Y no hay 

una ayuda de verdad, nosotros estamos pendientes a ver si salen las ayudas para rehabilitación de 

vivienda pero por ahora no hemos tenido acceso a nada y hombre, yo creo que eso también se echa 

de menos, no? Que haya una… pero claro también las casas de piedra que hay suelen ser de varias 

familias, entonces muchas veces no las venden porque no se ponen de acuerdo los herederos y cuando 

tú haces amago de ir a comprar una casa o te interesas por una casa, de repente la gente se vuelve loca 

y empieza a pedir mucho dinero, y eso ha pasado, a mí me ha pasado, en mi familia ha ocurrido eso, 

que dices “bueno, a ver”. O gente que no te quiere vender un terreno. Nosotros donde tenemos la casa 

no tenemos terreno, y los vecinos no nos han querido vender. En ese sentido, cuando antes me has 

dicho “te has sentido aceptada?” bueno, aquí sí, pero en el momento que tú necesidad choca con la 

de otro vecino, ahí ya no te abren, no te dicen “venga, sí, yo te vendo un trozo de mi terreno que es 

gigantesco, te vendo un trozo”. No hacen nada por ayudarte en ese sentido, no, la gente es muy, tiene 

mucho apego a sus pertenencias, a la tierra, aunque no estén viviendo en la casa o aunque no utilicen 

un terreno, tienen muchísimo apego, aunque lo tengan ahí pudriéndose de asco y a punto de caerse 

no venden. Mucha gente no vende. El terruño es algo que… no sé, como no tienen necesidades, 

porque no… llevan aquí toda la vida viven, pasa el tiempo y pasan las estaciones pero ellos no tienen 

necesidades, tienen una pensión que les es suficiente o… pues no sé, no sé si será por eso pero no es 

fácil que vendan. No es fácil que faciliten el acceso a otras personas, si es a costa si es a costa de 

ceder algo suyo. Ceder no es regalar, es vender, pero aun así no.  

B: claro, en vuestro caso el terreno de al lado entiendo que no estaba siendo utilizado para nada y que 

les daba igual tenerlo que no tenerlo, por así decirlo. 

E: a lo mejor se usa, no? Para tener vacas, a lo mejor se arrendaba… pero es un terreno muy grande 

como para que… pero en ningún momento se hizo… A lo mejor ni siquiera hubiesen podido venderlo 

porque tienes que hacer una desagregación o no sé cómo se llama pero en ningún momento nos dije-

ron “bueno, pues voy a intentarlo, te puedo vender un trozo”, o sea, no. Incluso otro que había cer-

quita, también al lado, pues no, tampoco. El propietario quería vender un lote muy grande, venderlo 

como lote y no soltar… al final hemos conseguido que nos vendiera porque ha pasado mucho tiempo 

y o vendía, no vendía, no vendía… y pues al final por necesidad sí nos lo ha vendido pero… si no 

llega a ser por eso a él le daba igual el vecino… Qué más te da si vas a venderlo? Pues a nosotros este 

trozo y el resto lo vendes a otro. Pues él quería vender el lote entero. Ya son cosas personales, pero 

claro es que aquí también hay muchos asuntos personales, no? De… pues eso, hay roces entre vecinos 

y… Yo como vengo de fuera no me toca todavía pero sí que hay… bueno, roces entre la gente. 
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B: claro, entiendo que también no es que no te lo quisieran vender a vosotros porque tú eras de fuera 

sino que a nadie se lo hubieran… 

E: eso es, porque no le interesaba… claro, no le interesaba tener vecinos, tampoco. Pero vamos a ver, 

no te das cuenta que vas a traer sangre nueva aquí, a un sitio que no hay gente. 

B: pero igual, la gente igual es muy suya y dicen prefiero vivir aquí solo, que no me moleste nadie y 

yo no molestar a nadie 

E: o… yo necesito vender esto porque quiero sacar aquí lo que sea… no sé o porque no quiero vender 

el lote. Cosas así que dices…. Pero no, la gente es cerrada, la gente es cerrada. Bastante. Yo creo que 

están muy acostumbrados a vivir en su… en un sitio que tienen mucho espacio y o no necesitan más 

o se han acostumbrado a estar así o… no sé. Y entonces no, de entrada son un poco desconfiados y 

muy cerrados. 

B: en el trato? 

E: sí 

B: entonces dirías que igual es complicado estar cómoda si has llegado nueva…? 

E: depende de cómo seas tú, yo soy bastante abierta entonces yo hablo con la gente incluso sin cono-

cerlos de nada me dirijo a ellos “hola, quien eres” y tal pero sí que tienes que ser así, si no eres así es 

muy difícil. Luego hay gente en el colegio que se conocen de toda la vida pero no se han hablado 

nunca o no se hablan normalmente. Saben quiénes son unos y otros pero nunca han quedado para 

llevar a los niños al parque o… 

B: muy individual todo 

E: sí… hay una mezcla a veces de timidez, yo creo que a veces es timidez pero que a veces se con-

vierte ya en mala educación porque… no, no se dan cuenta. Yo creo que ahí… no sé si es el carácter 

gallego, o es de los sitios pequeños o… no lo sé pero… sí, eso, a veces la gente es que no se habla 

pero yo creo que a veces es timidez, pero ya te digo que se puede llegar a convertir en mala educación 

porque estás al lado de una persona y no, no le hablas, no saludas, no te presentas…  

B: sí, entiendo, y vosotros trabajando en centros de otros sitios, veis que pasa lo mismo en As Pontes 

o en Mugardos… no sé si lo habéis pensado… 

E: con los padres? 

B: o con los propios alumnos, que bueno, en instituto igual es distinto, que ya son otras edades 

E: yo en el colegio, con los niños del colegio de As Pontes quizá sí que vi que para ser un sitio 

pequeño, la gente no se ayudaba mucho. No… bueno, aquí depende un poco de dónde vengas tú. En 

Madrid, a pesar de ser una ciudad muy grande, siempre se dice, y es cierto, que se compone de muchos 

pequeños pueblos entonces tú vives en tu barrio y mucha gente del barrio se conoce, sabes… tú estás 

con la gente y no sabes quienes son, quizá, pero los llevas viendo años y son un poco tus vecinos que 

si tú te vas un día a Brasil y te los encuentras allí vas a ir a saludarles seguro porque dices pero si tú 

eres vecino mío, si yo te veo a ti… No sé, allí en Madrid en el colegio de mis hijos la gente se ayudaba 

bastante y se quedaba mucho para hacer actividades en común y a veces era incluso un poco agobiante 

porque el cumpleaños, había que ir tooooodos los padres al parque para hacer vida común, que ya era 

algo que mira yo no tengo ganas de ir a… era algo exagerado. O sea, la convivencia era exagerada, 

llevaban todos, se colaboraba en todo, se llevaba… De verdad que era algo ya casi agotador porque, 
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en el cumpleaños había que ir toda la clase al parque, llevábamos las sillas, el… era pues eso, una 

merendola como cuando aquí se hace una churrascada que vas… pues allí toda la clase. Aquí nada! 

Nada! Es una pasada, no hay nada. Ayer hicimos una exhibición en la actividad a la que están yendo 

mis hijos, estábamos mi marido y yo y otra mamá. Nada más. Tres personas. Porque no tienen cos-

tumbre. Entonces estoy ahí yo a ver si consigo… pero yo iniciativa privada. Es muy… Cuando hice 

lo del mercadillo de libros, el trueque tuve que salir yo con el megáfono a los padres a decirles venid 

a ver esto, podéis entrar en el colegio, que no pasa nada. A la gente le da mucha vergüenza… como 

que van a molestar o como que… yo creo que hay mucho complejo ahí también. No sé… ya es un 

tema de educación… yo, ya te digo, veo que faltan iniciativas faltan y otras cosas pero… no sé. El 

colegio, el mover… que yo ya creo que sí, que es una forma de ser de las personas pero que bueno, 

que hay que ir cambiando un poco. Nosotros cuando llegamos el año pasado aquí no había niños en 

el parque, el parque de ahí en frente, no había niños, y cuando íbamos a buscar a los niños al colegio 

pues invitábamos a otros amigos “quieres venir al parque?” y entonces nos decían “pero vas a estar?” 

y “sí, sí, deja que me los llevo y tal”, empecé a traer a niños al parque y al final había días que estaba 

medio colegio en el parque. Empezaron a ir al parque todos. Empezamos a llevar patines y al final 

había montones de niños con patines. O sea que yo me doy cuenta de que hay gente que quiere hacer 

cosas, sabes? Pero como que les da vergüenza o no se les ocurre y en el momento que ven a alguien 

que hace, ellos empiezan a hacer, pero claro es que es un poco… es un poco pelea. Conozco a gente 

de fuera de aquí que está viviendo también aquí y que está en esa pelea también. Falta educación, si 

es que es la educación. En el momento en que eso se rompa se empezará a generar otro tipo de hábitos, 

pero hay que hacerlo desde pequeños. 

B: claro, igual ellos tampoco tenían costumbre de pequeños de ir al parque, o sea igual no había… 

E: no había parque, ellos andaban por el monte como he andado yo en verano con mi familia o sea 

que yo de hecho soy muy de monte. Pero ahora que sí que lo hay, pues a lo mejor es el lugar para que 

se encuentren los niños, que además hay que reivindicar el parque para los niños, no para los jóvenes 

de botellón, entiendes? Que eso pasa mucho en Madrid, que por la noche el parque es el lugar de 

botellón. Y aquí… si no lo ocupas durante el día, se va a convertir en botellón de día. Entonces… el 

parque, para los niños, durante el día, durante la noche ya… 

B: también es el hecho de que no haya otras ofertas… culturales tanto para los niños como para los 

jóvenes 

E: claro, no hay nada! Para los jóvenes ya es algo impresionante porque ni el museo, ni ecología, ni 

el parque, nada. Qué les ofreces a los jóvenes? Hay cero. Cero. No hay nada. 

B: y el instituto… 

E: sí, en el instituto hay actividades 

B: pero donde tendrían que ir? No es aquí, no? 

E: as Pontes 

B: y hay bus? 

E: tampoco, no hay bus que vaya as Pontes 

B: pero… no hay bus tampoco del instituto? 
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E: sí, claro, hay un autobús que va as Pontes, la ruta, pero en horario escolar, cuando hay, para extra-

escolares ya nada. No pueden quedarse a las extraescolares, tienen que ir a buscarles los padres. Los 

que van a fútbol vienen aquí al mediodía a comer a casa, que está como a 20 y pico kilómetros y 

luego papá o mamá a las 7 de la tarde, porque además los entrenamientos de fútbol, cuánto más mayor 

sea el chico, son más tarde, fútbol, inglés… los padres los llevan en coche en inverno, con niebla, 

lloviendo, a las ocho de la noche que ya es noche cerrada te tienes que ir As Pontes a llevarlos a futbol 

o a lo que sea. 

B: ya, que igual dices mira déjate de fútbol… 

E: no, lo hacen, lo van haciendo al final pero es… es tremendo porque a ver, pues eso, es carretera 

que, pues son regulares, no tienen luz… la carretera no está mal pero no tienen luz y cuando hay 

niebla pues tiene sus riesgos y… lluvia y tal… no es una autovía, sabes? Luego bueno, a lo mejor los 

horarios no te coinciden porque a lo mejor uno va a las 7 otro va… Yo llevo los nuestros a fútbol a 

Perlio y uno tenía el fútbol a las 4, saliendo del cole a las 3 y media aquí, teníamos que estar a las 4 

en Perlío que claro, dices el niño que lleva toda la jornada en el colegio, sale a las 3 y media y a las 4 

tiene que estar ya en el campo entrenando, y el otro tenía a las 4 y media entonces decía bueno pues 

yo me voy para que esté uno a las cuatro, me llevo a los dos, uno entra a las cuatro y el otro se espera 

un poco para empezar pero bueno, no te pienses que… aunque íbamos con otros papás y teníamos un 

grupo, bueno tenía su cierta complicación porque además… qué pasa? Que era un horario que estaba 

pensado para el colegio de allí, de Perlío, que salían un poquito antes. Entonces es como… 

B: claro, os tenéis que adaptar a lo que otros sitios hagan 

E: exacto, y a lo que haya. Yo voy a gimnasia, he estado yendo a gimnasia de 7 a 8 durante tres o 

cuatro meses, al final había muy poquita gente, éramos muy pocas, se suspendió ese grupo, se cerró 

y pasé a ir de 5 a 6, que había un poquito más personas, eran todo mayores, que a mi no me importa 

ir con las abuelas, yo encantada. Tanto abuelas como había un niño del cole así que… un poco así 

muy… pero era de 5 a 6. Quien puede pasar de de 7 a 8 a de 5 a 6? Un profesor. Que yo me lo guiso 

y me lo como, mi horario por la tarde, me organizo… si no puedo corregir o preparar tal a esa hora 

pues lo hago más tarde, sabes? Entonces… pero no, no hay, no hay oferta. Yo me tengo que adaptar 

a eso, a lo mejor no es el tipo de gimnasia que me apetece, pero no hay otra cosa, es lo único que 

había. Había dos grupos de gimnasia, uno era zumba que al final lo reconvertimos y le dijimos a la 

profe… pero al final te apañas y ya está; y el otro era gimnasia tal cual que te puede gustar más o 

menos pero es que no hay otra cosa. No hay nada más. Mucha gente deja de ir. Ha habido mucha 

gente que ha dejado de ir, porque como no le satisfacía zumba, no le gustaba o lo que fuera, pues no 

voy… Porque además no hay esa idea que tengo yo de oye pues si esto no mola hay que cambiarlo, 

hay que hablar con la profe… no mira, no me gusta, prefiero irme a Narón a… La gente está muy 

hecha a moverse mucho por las localidades. Además acepta, no sé si de buena gana, como algo nor-

mal, que sus hijos a partir de los 18 años van a ir en coche de acá para allá. 

B: y quizá que no van a hacer nada aquí 

E: eso es. Entonces como ellos ya lo dan por hecho, no pelean porque haya nada aquí. Pero la vida ha 

ido llevando a que la gente se ha ido yendo a las ciudades y no se dan cuenta de que hay que potenciar 

esto, sabes? Además mira, yo soy profesora de francés, en Francia esto es muy diferente el rural está 

muy desarrollado, hay mucha dispersión de población y en localidades muy pequeñitas tienes de todo, 

tienes médico, supermercado… es un país mucho más rico, sabes? Pero… es que es tan distinto, luego 

a la hora de los autobuses ya cambia también, ya es más esclavo, no? porque también pasa como aquí, 
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yo tengo amigas que tienen niños un poco mayores que los míos que empiezan a moverse en autobús 

y el niño tiene que estar en el autobús pues a lo mejor tiene que irse una hora antes de empezar porque 

es el autobús que le toca y punto; pero tienen más infraestructuras, tienen más… aquí lo veo todo 

muy limitado. Es un problema, nunca va a atraer gente esto si no se genera un poquito más de movi-

miento y actividad que no sea un bar. El bar es omnipresente y es lo que hay. No sé, pon algo más. 

B: ya… igual no es lo más saludable 

E: claro 

B: y… bueno entiendo que al trabajar cada uno para un lado igual os daría igual vivir aquí que en As 

Pontes pero os resultaría más fácil, en cuanto a transporte, vivir en otro sitio? 

E: sí, claro. Hombre es que si viviéramos en As Pontes yo no me tendría que desplazar, se desplazaría 

mi marido, se desplazaría más kilómetros. 

B: igual que si vivierais en Mugardos te tendrías que desplazar tú 

E: claro lo que pasa es que aquí, mi marido es de aquí, tiene familia aquí entonces es como estar un 

poco en tu barrio. Además a mí quizá me tira más ir hacia la costa que irme hacia el interior, sabes? 

Y aquí estamos a 10 minutos en coche de Pontedeume, pero fue más que nada lo de la familia. 

B: me comentabas ahora que trabajaste desde casa en el confinamiento, el tema internet y tal 

E: no tuvimos problema, la casa de mis padres está en Vilardemouros, en un alto, y desde ahí tuvimos 

muy buena cobertura, nos funcionó muy bien la cobertura, estábamos muy sorprendidos los dos por-

que el 4G este iba muy bien, mucho mejor que mucha gente de aquí. Conectábamos la wifi del telé-

fono y no tuvimos que hacer nada. Aquí tenemos cable, nosotros tenemos cable pero amigos que 

tenemos ahí en el poblado de Endesa, Fenosa o Endesa, no sé cómo se llama, no tienen cable y tienen 

muchos más problemas que nosotros o sea que ese es otro tema. 

B: con cable te refieres a ADSL o a fibra? 

E: fibra, fibra. No tienen, o sea, para trabajar desde casa tienen problemas, tienen que poner un… que 

pagar un servidor no sé cómo, un router o no sé qué historia… porque no les funciona bien, o sea que 

ese es otro problema aquí. Si vives aquí porque nosotros hemos tenido suerte porque pasa por aquí el 

cable o la fibra, bien, pero si vives un poco más al lado y no lo tienes pues te aguantas. 

B: claro, por aquí igual les cuadraba que es la carretera general y no se ha trasladado a… 

E: eso es, nosotros cuando los vayamos al otro sitio donde tenemos la casa yo no sé, supongo que… 

no sé cómo vamos a hacer, supongo que funcionará, creo que sí, que la wifi del teléfono funcionará, 

pero que no podremos tener una smartTV ni… 

B: claro y ya tenéis que depender del móvil y de que os funcione… 

E: claro y no hay… a pesar de que pasa por aquí el gasoducto de Mugardos, no hay gas natural, no 

tienes alcantarilla, alcantarillado, no hay… hay luz, es lo único que hay, el agua de un pozo… todo 

es complicado, vivir en el campo, si no tienes infraestructuras, que no las hay desarrolladas, es muy 

complicado. 

B: claro pero son infraestructuras que deberían depender del concello, no es que tengáis que luchar 

por ellas, en principio. 
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E: pero es que el concello no puede dar servicio a todos los lugares, es que ya no son aldeas, es que 

son lugares, o lugar de no sé qué, o lugar de… no pueden poner un alcantarillado que recorra… 

entiendes? 

B: ya pero bueno también os tienen que dar alguna solución, supongo, porque si no 

E: es que no te la dan, qué te van a dar, como mucho la luz, que ahora porque hubo no sé si una 

sentencia o… ahora si te ponen un poste de luz al lado de tu casa en un sitio perdido por ahí, si te 

tienen que poner el tendido eléctrico y un poste de luz en tu casa para darte servicio, ahora ya es 

gratuito pero hasta hace bien poco, hasta hace dos años o así lo tenía que pagar el usuario. Era una 

pasada. A mucha gente, yo creo, eso le tiraba para atrás porque ha habido gente que se ha tenido que 

pagar el tendido desde la traída normal hasta su casa porque eso no te lo cubría la compañía eléctrica. 

Ahora sí, ha salido una sentencia y les obligan a pagarlo ellos, a darte ese servicio. Si no tienes mucho 

amor por esto, por el campo y un enganche familiar o no sé qué, nada te trae aquí. Para el verano si, 

para el verano sí porque tú en verano haces otro tipo de vida y es genial pero para vivir aquí no, no, 

no. 

B: o sea que desde el concello tienen esta idea de que están bien como están 

E: no sé, no sé cuál es el motivo, es que no tengo ni idea 

B: bueno pero es la sensación que da, de que no están tampoco… 

E: a mí no me da ninguna sensación, lo único que sé es que no hay. Echo de menos que se fomente 

el deporte. Qué te puedo decir cómo sensación? Que no es gente deportista que tenga esa necesidad, 

que vea esa necesidad pero no sé, no sé cuál es el motivo, yo digo por ahí, me quejo, que tendría que 

haber más, y la gente lo dice también pero luego no sé si a la hora, si ellos promovieran algo no sé si 

tendría seguidores. Porque eso hay que hacerlo desde pequeños, desde el cole, sabes? Esa es mi opi-

nión. 

B: claro es un tema de educación y también un poco cultural. 

E: yo creo que sí, claro. Yo me engancho al que se quiera mover y andar por ahí pero desde el concello 

no proponen nada, que yo sepa. Son iniciativas de, o de los vecinos o de este señor que era director 

del cole o de… pero desde el concello… No sé, yo echo de menos eso, que desde el concello… 

cultural, más, que ofrezcan algo. Hay una oferta, ya te digo, hay oferta de octubre hasta diciembre 

hay una oferta de cine los viernes, llevan dos o tres años haciéndolo, que ofrecen cine para los niños 

en la casa del concello, una sesión de cine los viernes de ocho a diez. Y está muy bien, van todos los 

niños, y hay películas, van ahí y es gratuito pero no hay más. Eso, más, más potenciado. 

B: claro, se podría hacer todo el año por ejemplo, porque no es al aire libre, no? 

E: no, claro, o que haya talleres de algo los sábados… no sé 

(--) 

B: pues yo no tengo ya ninguna pregunta más, no sé si tienes alguna queja de… que tenga que ver 

con esto de que la gente no venga o que se vaya 

E: no, yo echo de menos eso, que no haya un impulso más grande por parte de las instituciones en 

general. Yo creo que en España hay muchísimo territorio que está vaciado o sea me parece genial 

estos movimientos de la España vaciada porque yo he recorrido, he andado mucho por algunas co-

munidades, he visitado Jaca, he visto pueblos deshabitados con casas preciosas y veo zonas desiertas 
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en Guadalajara, en Madrid, al norte de Madrid, Guadalajara está despoblado, hay pueblos que están 

también medio abandonados, lo que llaman la España… la sierra pobre de Madrid y es una pena que 

eso esté así, pero es que no hay infraestructuras, no hay nada, entonces es normal, a donde vas a ir? 

A un pueblo que no tiene nada? O sea no estamos viviendo en la época del Alfonso XIII cuando ibas 

ahí a las urdes con el burro, la gente que iba en burro, que tenían bocio que… que estaban aislados. 

No, estamos en otro mundo, pero tienen que instalar ahí infraestructuras, que saquen… en Madrid 

estábamos hacinados, éramos demasiados. Claro, es una ciudad que, era genial vivir en Madrid, te 

ofrece tantas cosas, hay tanta libertad, tanta oferta cultural de todo. Puedes ser gay, lesbiana, sin que 

nadie te moleste. Puedes ir a hacer iconos rusos, puedes ir a hacer yoga de no sé cuántos tipos, estudiar 

cualquier tipo de idiomas, árabe, chino, japonés, yo qué sé, hay de todo. Puedes hacer, hay gente que 

está abriendo negocios de cocina en plan Masterchef en un local pequeñito dan clases de cocina; hay 

clubs de lectura, hay… yo qué sé, natación de no sé cuántos tipos; hay locales de intercambio de 

parejas… hay de todo, hay una libertad… Pero claro hay muchísima gente. Los pisos son muy caros, 

las casas son muy pequeñas, si quieres tener acceso a una vivienda grande, amplia, luminosa y tal, 

tienes que tener muy buen poder adquisitivo. El médico es fácil porque tienes… pero claro, el salario 

que ganas lo inviertes en vivienda, porque claro el terreno está muy solicitado, los metros cuadrados 

son los que son y un metro de vivienda puf, yo no sé a cuánto está el metro cuadrado ahora mismo, 

depende de los barrios, pero es algo… aquí son, yo qué sé, 10 veces menos de precio. Pero claro, es 

que no tienes nada aquí. 

B: claro, para ti debió ser un choque venirte de Madrid… 

E: para mí? Uf… una pasada, una pasada. Porque venía además de… las relaciones entre los veci-

nos… claro es que sabes qué pasa? Allí te peleas con uno, y es que tienes otro. O sea es que claro, 

aquí te peleas con uno y ya… es el que es. Además las rencillas se heredan, sabes? Entonces… allí 

no, allí tú te peleas con una persona o tienes un problema… jolín, que es normal, que también es otra 

cosa, hay que normalizar eso; y bueno después pasa el tiempo y ya se diluyen las cosas, o… no sé, 

pero aquí, claro, Madrid lo comparo con tener un problema con un vecino de la comunidad, no? Que 

tienes un problema con un vecino de la comunidad y jo, es un rollo porque te cruzas con él y… bueno 

pues aquí es lo mismo, tienes un problema con un vecino y es como tener un problema con un vecino 

de la comunidad, pero claro tú allí sales de tu casa y tienes… ancha es Castilla, tienes una privacidad, 

tienes una… jolín tú aquí te separas y dónde vas aquí? Todo el mundo sabe que te has separado, sales 

con alguien y todo el mundo sabe. Allí no, hay una privacidad, sabes? Entonces, sí, yo echo de menos 

muchas cosas, pero hay otras cosas que me gustan mucho de aquí. Yo creo que aquí deberían explotar 

más esto que te digo. Lo veo clarísimo. Y lo que pasa es que veo que la gente no invierte en su propio 

terreno. No fomentan desde las casas que los hijos se queden aquí, y es una pena. Los padres prefieren 

que los hijos se vayan a un sitio que esté más provisto de servicios de todo tipo. 

B: en lugar de promover que esos servicios estén aquí 

E: eso es… Y no sé por qué es. No sé si ya es un tema político, que un… no sé. El ayuntamiento, el 

concello, es del PSOE o sea que son… que son de izquierdas y en principio pues no sé, no sé por qué 

es, pero sí que yo creo que eso tiene que cambiar aquí, que tiene que cambiar y tiene que dase… yo 

sí que lo oigo, oigo comentar eso, que la gente echa de menos esas cosas pero bueno también yo 

cuando hice esto en el colegio hubo mucha gente que no participó en lo que yo propuse, tampoco se 

puede pretender llegar y que de la noche a la mañana ala, aquí vengo yo y todo el mundo va a estar 

encantado con esto que he ofrecido, yo no pretendo eso, pero sí que noté que había gente que no había 

participado y que podría haberlo hecho perfectamente. Y dices joe tía estás un poco en un sitio donde 
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te ofrecen una cosa diferente, no sé qué, empuja a tu hijo a que participe…. “no es que mi hijo no 

quería” pues empújale, haz que participe, no te das cuenta de que hacen falta otras cosas? Que hay 

que acostumbrar a los chicos a otras cosas? Pero eso ya es un tema de padres, ya eso lo veo en el 

instituto igual. Yo doy francés y es optativa la asignatura y a veces me dicen los padres “no es que 

mi hijo no quiere ir a francés” ya, pero oblígale, que las lenguas son buenas. Es como si ahora nos 

vamos a pelear sobre si las matemáticas son buenas o no, o sobre si la música es buena o no o si la 

plástica, el dibujo, es bueno o no. Pues claro que es bueno! Aprovecha que te están ofreciendo la 

posibilidad de estudiar un idioma, que después no tengamos que decir “España está a la cola de Eu-

ropa en el aprendizaje de lenguas” es que no queremos estudiar, ese es el problema. Llamémoslo 

como hay que llamarlo, no queremos trabajar, no queremos estudiar, es que para aprender algo hay 

que trabajarlo y dejarse de tele y dejarse de pantallitas y tal. Que yo tengo batalla en casa también, 

como todos, yo mi hijo está… que para que haga algo fuera de la tele hay que estarle… pero bueno, 

hay que impulsar todo eso. 

B: claro, pero es lo que tú dices, igual hay gente que no quiere tener esa batalla, y… 

E: sí, bueno, a ver, hay gente que tiene ya más problemas en casa, yo lo entiendo, hay gente que… 

que se separan, que soy muy jóvenes, que simplemente para ellos no les aporta nada. Hay gente que 

no está acostumbrada… cuando hice el trueque de libros salí a buscar a padres fuera a la puerta del 

colegio y les dije “oye participad en el trueque de libros” y me miraban como diciendo “pero tú estás 

loca, si en mi casa no hay ni un libro, si yo no tengo, nunca he leído un libro” y yo les decía “que no 

pasa nada si no tienes libros, yo te voy a dar uno igual porque yo traje libros a montón, yo pedí libros 

en Madrid y traje libros aquí vamos… tengo ahí de sobra porque la gente tira los libros entonces traje 

de más, libros para adultos”… le dije “vente que tenemos libros hasta de bricolaje también” sí por-

que… me miraban como diciendo “esta está loca, qué dice, un libro…”. Hace falta un cambio y meter 

cosas diferentes a la gente, que no sea solamente a Festa do requeixo a Festa de Cabalar… o bar, no 

sé qué… No, eso está bien un poco pero que no, que no, los chicos pueden hacer mucho más pero 

hay que ofertárselo, hay que ponerles los medios. 

B: claro, y que los padres tampoco, o sea aunque exista, si los padres dicen “bueno, esto…”, que esto 

no está bien o no es algo que… 

E: no le dan esa importancia, claro. Es como, mira, hay gente que me decía a mi “aquí no hay que dar 

las gracias, no des las gracias” y yo “no, hay que dar las gracias”, tú tienes que, y sobre todo a los 

niños, a mis hijos les decía “da las gracias, pide por favor”, “que no, que no, que no hace falta”, 

como… como si por el hecho de tener que dar las gracias o pedir cosas por favor te estuvieses some-

tiendo de alguna forma a la otra persona. No, no, es que tienes que enseñar a los niños a pedir por 

favor y a dar las gracias porque les estás enseñando herramientas para moverse por el mundo, es que 

no lo entienden. Para ellos es como un sometimiento, un ponerse por debajo del otro o algo así. No! 

Le estás diciendo a tu hijo, al niño, le estás dando herramientas para que mañana vaya a un sitio donde 

no conoce a nadie y sepa entrar y pueda decir “por favor, puedo entrar”, “te importa no sé qué, no? 

Pues muchas gracias” yo qué sé, con otras personas con las que yo hago cosas que le digo, yo qué sé 

pues “yo esto lo haría de esta forma o…” porque no sé “hombre, hay que presentar esto mejor, yo 

qué sé, ponle un membrete, pon fecha, pon firma…” y me decían “bueno claro es que tú es que eres 

profesora, es que eres muy fina”… mira, no, es que son cosas que para que nadie te mire raro, haz las 

cosas como todo el mundo. La gente aquí tiene como mucho complejo, yo creo, porque no tienen 

formación o por lo que sea entonces consideran que el que viene de otro sitio y maneja un idioma o 

habla de no sé qué forma pues que… lo sienten como por encima de ellos o algo así y no, para nada. 
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Yo sé a lo mejor hacer mejor esto porque tengo más costumbre, tú harás mejor eso otro porque tienes 

más costumbre, pues ya está, tú me enseñas lo tuyo y yo te enseño lo mío, pero yo veo aquí que la 

gente es como muy cerrada, porque la gente ha vivido cada una en su casa, en su aldea, en su tal y 

hay que salir, hay que moverse por el mundo, hay que salir. Y luego ven e invierte en lo tuyo, en tu 

zona, que repercuta. Eso es lo que yo hecho más de menos aquí, hay muchos que han educado a sus 

hijos y han tenido, hay pediatras, hay ingenieros, pero ingenieros de teleco, estupendos, hablo en 

plural y a lo mejor debería hablar en singular… hay un médico, hay abogado… y están fuera todos. 

Todos están fuera de aquí, en Santiago, en Barcelona, en Coruña, incluso en País Vasco, o sea… no 

están… claro, el trabajo lo han encontrado allí pero incluso cuando han podido estar viniendo aquí 

no lo han hecho. Y no tienen la intención de venir a vivir para aquí, claro, para nada. 

B: como que se entiende el rural como un sitio… 

E: es que no ofrece posibilidades, es que no hay trabajo, tampoco. Aquí no hay trabajo, sólo tienes 

trabajo si eres agricultor, si tienes una granja o… en As Pontes… ha dado mucho trabajo Endesa, 

aquí hay mucha gente de Endesa, la central ha dado mucho trabajo, que no solamente era el trabajo 

directo de la central, anteriormente en la mina de carbón, sino todo lo que… las empresas que… el 

trabajar allí luego genera más empleo porque ahí, eso, genera una actividad alrededor que genera 

muchos puestos de trabajo, entonces unos porque han trabajado directamente ahí, otros han trabajado 

de lo que eso ha generado. Por eso que el cierre de la central es una tragedia, son 70 familias, creo, al 

final que salen perjudicadas, es una barbaridad. 

B: pero claro realmente aquí, aunque no sea justo en A Capela, en Ferrol, en Coruña que queda más 

o menos… 

E: no van y vienen, se quedan allí 

B: pero si hay una vinculación real con A Capela igual se quedarían 

E: pero si son hijos, si tienen aquí a los padres! 

B: sí, pero igual es la propia concepción de la gente de aquí, que entiende la vida que no es de la 

agricultura o que no es 

E: sí, hay un desprecio hacia… de los mismos habitantes de aquí 

B: claro, es como que tú esto entonces ahí… vas a vivir de esta manera que ahí vas a estar mejor 

E: es que no tienen iniciativa para cambiar las cosas, como no hay pues se van. No se les ocurre, no 

quiero ponerme de ejemplo pero un poco sí, caramba, te vienes para aquí, traes a tus hijos para aquí, 

y genera un movimiento que mueva algo esto. Son gente de mi edad o un poquitín más jóvenes que 

tienen hijos de la edad de los míos, tráetelos aquí, tráetelos al cole, montemos un AMPA que mueva 

un poco las cosas, yo estoy dando el coñazo todo el día a la gente “venga vamos a montar un AMPA, 

vamos a hacer algo en el AMPA”, unos porque no tienen tiempo, otros porque no quieren follones… 

No… no, al final me he metido yo sola, que soy de Madrid, qué pinto yo ahí? Es como que… yo qué 

sé, es muy lamentable la verdad. Así no va a venir nadie, quien va a venir? No… 

B: ya… o sea la gente que se ha venido un poco por el COVID, igual… 

E: que no se han venido por el COVID 

B: bueno, desde 2020 vamos a decir 
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E: no creo que haya sido por el COVID, desde 2020… tendría que preguntar… ahora mismo conozco 

a otras dos personas que han tenido un niño que han venido de Madrid también y han venido porque 

ella tiene mucho apego a su familia y a esta zona, ya veremos si se quedan. Tampoco tienen casa 

todavía y o construyen algo si tienen algún terreno en su familia, o vuelven a Ferrol o algo. Otras dos 

personas que estaban viviendo aquí y que se han ido hace unos meses no están dentro de tus cifras 

seguramente, se han ido a Ferrol por lo mismo, porque él trabaja en casa, ella tenía el trabajo en Ferrol 

y la guardería para la niña aquí no les satisfacía o no había o no sé qué y se han ido a Ferrol. Ahora 

van a cerrar Toñita, casa Toñita que es un restaurante que hay ahí que tiene pisos alquilados y se va 

todo el mundo fuera, ya veremos si no se va gente a vivir a otro sitio y… y de gente que haya venido 

a vivir aquí de fuera no se te decir ahora mismo, no se me ocurre nadie más que haya venido de fuera 

que yo conozca pero no es un lugar. 

B: no es un aumento que se vaya a mantener. 

E: no creo, no creo. 

B: pasó en ese momento por lo que sea y… 

E: ni siquiera lo asocio al COVID, como mucho nosotros, fue un poco la excusa en ese momento pero 

a lo mejor aunque no hubiera habido lo del COVID hubiéramos venido al final, el COVID fue el 

primer… desencadenante primero pero nosotros no, la idea no era venirnos aquí. Sí, fue el COVID 

un poco al principio pero luego de hecho ya te digo que cuando mis hijos vayan a la universidad, si 

es que van, estamos planteándonos mudarnos a donde sea y alquilar allí y tener la casa de aquí de fin 

de semana y vacaciones, entiendes? A mí eso de ver a mis hijos coche para arriba y coche para abajo 

para ver a los amigos… no me gusta esa idea la verdad.  

B: en cambio aquí es una idea que seguramente esté muy asentada. 

E: ya te digo, aquí los niños aprenden a ir en el quad y en la moto desde pequeñitos. Yo… digo claro 

ahora lo entiendo, los están preparando para cuando tengan que usar carretera, coche y tal. 

B: y también acostumbrarles para que no les sea algo incómodo 

E: es que lo llevan muy impreso en el ADN ya, o sea… pero yo veo a muchos chicos que van por ahí 

en el coche en plena adolescencia… yo doy clase en FPb, en FP y en FPb también y los veo meterse 

en los coches ahí… los cuatro mangarrones ahí con el cigarrito… y en el coche en plan ya somos 

mayores, libres y me da…. No me gusta. No me gusta porque además lo primero que aprenden es las 

corredoiras por las que tienen que esquivar a la policía… y van a ciertos bares donde están venga 

fumando y el alcohol y… no me gusta. Porque es qué es eso, no hay otra cosa. No es como en Coruña 

que vas, hay un local que es de un tipo, otro de otro tipo, hay un local que es más celta, otro que es 

más de chupitos de no sé qué, otro que es de cervezas y tortilla, otro… hay distintos niveles donde tú 

puedes ir a… pero aquí, es que no, no hay casi… Es que hay muchas carencias de muchos tipos, para 

lo que es la vida cotidiana y tener una vida equilibrada, sana e interesante, no. 

Val do Dubra. Alcalde. 
B: consideráis que tenéis un problema de despoblación aquí en Val do Dubra? 

A2: sí, obviamente sí. Pero como todo los concellos rurales o sea aquí la tendencia es negativa. Qué 

pasa? Aquí en el caso de Val do Dubra hubo mucha migración y de ahí en el censo, el CERA y tal, 

tengamos esa… esa cifra que parece exagerada que parece que hay tanta población fuera como resi-

dentes externos como aquí. Pero bueno, una vez que la población, la población que sí que reside aquí 
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la tendencia es negativa. Es decir, tenemos una población muy envejecida y obviamente nacimientos 

contra defunciones pues desgraciadamente la tendencia es que la población vaya a menos. 

B: claro, tú me comentabas antes que antes igual había gente censada, entendí que igual que era que 

no vivía aquí pero estaba censada aquí 

P: era migración, es que no era real, entiendes? El censo. 

As: a ver, no… hay un censo de residentes externos que hay varios concellos en Galicia que… 

P: no es que sea población que este en Val do Dubra 

A2: que tiene ese problema, que son originarios de aquí pero están fuera, siempre saltaba ese dato. Si 

miras la población en CERA pues Val do Dubra tenía tanta población casi en migrantes como la que 

había aquí residente. Creo que había otro concello aquí en Galicia que era similar y… y bueno, tene-

mos esa cifra que es… que es así, que es un dato a parte. Si analizamos la población que a día de hoy 

tenemos en Val do Dubra la situación es, si hace años teníamos 6.000 y pico habitantes pasamos 

5.000, 4.000, 3.000 y pico… y la tendencia sigue siendo negativa. Está ahí estabilizada pero bueno, 

es un problema, es un problema para los concellos rurales pero el problema es lo que ocurre en toda 

Galicia. La población, tenemos un tanto por cien, en torno a un 60% que es mayor de 60 años, 65, y 

claro, la tendencia es esa. 

B: y cuáles diríais que son las causas de la despoblación, además de lo que es el decrecimiento natu-

ral… 

A: el problema de los concellos, y sobre todo la gente joven lo ve, es fijar población. Es decir, por 

desgracia oportunidades y trabajo hay que… tú para fijar población tienes que ofrecer algo. Entonces 

los concellos pequeños, sobre todos los rurales, no tienes… no tienes algo que ofrecer. De hecho por 

eso aquí estamos apostando por crear un polígono, por hacer varios temas para intentar revertir esa 

tendencia. 

B: claro y… me decía ella, estáis cerca de Santiago… 

P: exacto, la proximidad con Santiago es, a ver, algo bueno para nosotros y… bueno lo que pasa es 

que aquí el tema de la, de la vivienda es también un tema que está un poco complicado ahora. 

A: a ver, obviamente la cercanía con Santiago es… tendría que ser una oportunidad, en su momento 

no se aprovechó, porque vemos otros concellos como fue Ames o Brión, incluso, que están creciendo, 

que están con una tendencia positiva, entonces bueno, este concello no aprovechó ese tirón con lo 

cual sí, esos otros núcleos se están convirtiendo en ciudad dormitorio de Santiago y aquí por ejemplo 

a día de hoy no se da ese caso porque ya digo, ni hay oferta de vivienda ni… son concellos que se 

quedaron más en el rural y es difícil ofertar ese… ofertar ese cambio… 

B: y qué tipo de medidas creéis que se deberían llevar a cabo para… o revertirlo o fijar población? 

A: a ver, la principal, el principal objetivo es estabilizar la que tenemos, que no siga ese decreci-

miento. Medidas? Obviamente, ofertar puestos de trabajo y la segunda medida, que será a largo plazo, 

sería ofertar vivienda, más económica. De hecho, ya digo, estamos apostando por un polígono indus-

trial que… que bueno, intentaremos desarrollar y que esperemos que cree puestos de trabajo, con lo 

cual, dar esa oportunidad a la gente joven de quedarse aquí para trabajar. Y a posterior, la idea es 

apostar por un modelo de un polígono residencial. Poder ofertar vivienda más económica, cerca a 
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Santiago e incluso revertir esa tendencia de que gente que está apostando por otros lugares dormitorio 

pueda venir a Val do Dubra. 

B: y qué capacidad tenéis para hacer… para llevar a cabo este tipo de cuestiones, desde el ayunta-

miento solamente? 

A: a ver, desde el ayuntamiento, ya digo, el polígono industrial es una apuesta que durante muchos 

años no se llegó a desarrollar, es una inversión muy importante. A día de hoy nosotros ya estamos 

con la expropiación de terrenos, ya tenemos reserva de crédito para esa fase y para… ya para la 

primera fase de la construcción, es algo que va a ser próximamente una realidad. Y el tema de la, del 

polígono residencial ya dije que es un poco el siguiente paso y vamos a aprovechar también estas 

líneas de fondos europeos que están saliendo porque… hay que verlo un poco porque lo plantean 

como un modelo como de, de que incluso los concellos puedan generar vivienda, pero un modo al-

quiler. Ahí tenemos una discrepancia porque la propia mentalidad de Galicia, aquí la tendencia es de 

comprar, no de alquilar. Entonces sí que permiten construcción de vivienda pública pero con un ob-

jetivo de alquiler durante 50 años, que es un poco cambiar ese… la mentalidad que tenemos en Galicia 

de “yo me compro mi casa, es mía y me voy pagando mi hipoteca”. Pero bueno, habrá que estudiar 

las diferentes líneas e intentar que… que se fije población. 

B: ya… y para generar empleo, qué capacidad tenéis? 

A: a ver la principal… generar empleo, eso… depende de empresas, entonces, la capacidad del con-

cello a día de hoy no se puede generar porque cualquier empresa que pretenda instalarse en Val do 

Dubra no encuentra suelo industrial. Entonces ya por las propias normativas es muy complicado. 

Incluso empresas que están ya en Val do Dubra no pueden ni ampliar ni… bueno, tienen problemas 

para todos esos trámites. Entonces el principal objetivo es dotar de suelo industrial. Suelo que puedan 

adquirir a un precio razonable. Ya digo, una vez esté en desarrollo y tengamos un poco las cifras 

finales de, del propio coste del terreno nuestra idea es venderlo a precio de coste, es decir, el concello 

no es una promotora que busca ganar dinero con un suelo industrial, de ahí que se tramite directa-

mente desde el concello, no a través de una empresa. Entonces la idea es llevar a cabo el polígono, 

conseguir los terrenos, dotarlo de la infraestructura necesaria para que se convierta en suelo industrial 

y ofertarlo a precio de coste, que las empresas puedan adquirir ese suelo a un precio muy competitivo, 

se instalen en Val do Dubra y automáticamente tener empleos. Luego si, se estudiarán diversas me-

didas incluso de bonificar los impuestos de construcciones y todo eso dependiendo de los puestos de 

trabajo que generen y… bueno, se intentará, ya digo, incentivar todo lo que se pueda para que, para 

que sea una realidad y consigamos fijar gente aquí. 

B: o sea diríais que principalmente sería eso, la vivienda y el empleo. No tenéis problema con el… 

infraestructuras no sé, pues de internet, o así, todo eso funciona bien? El tema de transporte… 

A: a ver en los núcleos un poquito más alejados, pero, al final va todo vinculado. El tema trasporte 

nosotros estamos en la red de transporte metropolitano, qué pasa? Que obviamente la frecuencia de 

las líneas van a ir conforme a la población y a la demanda. Entonces el primer paso es tener población 

que permita dotar… a día de hoy no tendría sentido, y se habló muchas veces de dotar de más líneas 

de transporte, cuando sabes que van dos usuarios, cinco usuarios, con lo cual es muy complicado. No 

hablemos ya tener la propia infraestructura de los servicios sin tener población y obviamente todo 

tiene que tener una viabilidad económica también entonces, pues ya digo, lo principal fijar población 

y a partir de ahí, obviamente dar los servicios en función de esa nueva demanda. 
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B: también es lo que hablábamos nosotras antes, que si la gente que viene aquí ya viene con coche, 

sabiendo que no va a haber autobuses, se acostumbra a que exista… que tengan que tener coche y no 

utilizar el autobús, al final aunque se fije más población… 

A: claro a ver lo del coche va a depender… ya digo, nosotros la idea es fijar población y que tenga su 

puesto de trabajo aquí. Obviamente si conseguimos que cambie ese concepto y se convierta Val do 

Dubra en un sitio elegido por gente que trabaja en Santiago o tal, pues también va a ser otra, otra de 

nuestras ideas, de hecho estamos estudiando ese tema… de las futuras ayudas para viviendas de al-

quiler porque oye es mucho más barato alquilar en Val do Dubra que alquilar en Santiago o en Ames 

o en otros lugares, con lo cual pues, si se consigue fijar población y podemos incrementar ese trans-

porte público… Pero ya te digo, aquí la tendencia es: la mayoría utiliza su vehículo privado y Santiago 

pues la cercanía aquí son 15 minutos con lo cual pues bueno, vamos a ver cómo va evolucionando 

esto. Pero va a ir todo también en función del precio de los combustibles, evidentemente todo va a 

afectar. Está cambiando constantemente la situación pero a nivel tiempo llegas tan pronto desde Val 

do Dubra como desde Ames. O antes incluso porque hay esas típicas colas o las horas punta, entonces 

Milladoiro, Ames, ya digo, a día de hoy llegas antes… 

P: sí, yo tardo más en ir a Milladoiro que venir aquí 

A: llegas antes desde Bembibre que desde uno de esos, con lo cual ya digo, el problema? Pues poder 

ofrecer esa demanda y a día de hoy todo, casi el 100% de los pisos que se venden en Val do Dubra 

están vendidos. A día de hoy no hay una edificación para comprar y bueno, oye, las viviendas que se 

venden, se venden a un precio… importante porque ya digo, es gente que busca otro tipo… una 

calidad de vida. Es decir, tranquilidad y tal y por eso también ese desarrollo que nosotros hablamos 

de futuro polígono residencial se estudiaría ofertar algo distinto, es decir, no apostar por esos macro-

edificios de edificación colectiva, sino vivienda la individual, con tu parcelita, que puedas adquirir a 

un precio razonable… tipo Oleiros. Porque oye vives en Santiago pero quieres tener tu parcela y que 

se pueda ofertar una parcela a un precio razonable, que no sea sólo para una gente con unos ingresos 

ya muy importantes. 

B: y diríais que desde el COVID hay más gente en Val do Dubra o que por el tema de que no hay 

viviendas… 

A: aquí había bastante viviendas individuales que se vendieron 

P: la gente se interesó mucho, sí 

B: o sea diríais que la gente se fue de las ciudades y… 

A: ya no que se vaya pero sí que apostó por tener una vivienda en el rural por la calidad de vida que 

te ofrece, realmente. Se valora más y se ve, por ejemplo, nosotros tenemos rutas de senderismo, te-

nemos varios temas que ves que aumentó la afluencia. 

B: y en el censo esto se notó, o…? 

A: en el censo, es que ya digo, tampoco fluctúa mucho, mucha gente, aunque haga esa inversión en 

esa vivienda, a veces por interés incluso de transporte privado… sigue empadronada en la ciudad 

por… ya digo por otros beneficios 

B: sí, pero ya digo, en cuanto a, digamos, la gente que hay aquí se vio, digamos un aumento? No sé 

si se entendió antes mi pregunta. 
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P: sí, estas diciendo que si vemos más gente, lo que es aquí. 

B: claro, es que no sé si se nota 

P: yo creo que más bien los fines de semana, no? Yo creo que la gente es como una segunda residen-

cia, todo lo que compró y realmente no se vino a vivir aquí… 

A: lo tienen como esa vivienda de… de descanso o desconexión. Evidentemente si no podemos ofer-

tar trabajo la gente tiene que trabajar en la ciudad. Y sigue empadronados en la ciudad porque pues 

los hijos tienen el colegio en la ciudad, tienen la guardería…, tienen otros servicios que ya digo, que 

les ofertan. Pero a pesar de eso sí es cierto que, que bueno nosotros sí que tenemos guardería, siempre 

están a tope las plazas, sí que ves que hay gente que apostó por quedarse aquí y vamos a intentar 

potenciar eso. 

B: y hay alguna medida de la Xunta o estatal o… bueno europea ya me comentaste lo de las viviendas 

pero hay alguna medida que no sea… bueno que sea de un ente más grande, que esté ayudando con 

el tema de la despoblación o de fijar población…? 

A: bueno es que tampoco, el tema de la despoblación no tiene tampoco una… no tiene una solución 

única, es decir, es una acumulación de condicionantes que te llevan a ubicar tu residencia en un lugar. 

Hay medidas? Sí, por ejemplo la Xunta está financiando la compra para jóvenes en concellos rurales, 

que da hasta 10.800, aquí hubo varias personas que adquirieron vivienda a través de eso, y es, oye es 

una oportunidad. Ya digo, están esos fondos europeos que a través del Estado, que yo creo que es un 

error no permitir, que está bien el tema alquiler, pero… que hiciesen las dos vertientes, para permitir 

la edificación con destino a venta, porque la propia mentalidad de Galicia es esa y de hecho yo creo 

que a través de la Xunta también se reclamó esa parte, porque es cierto que los concellos pueden 

hacer una promoción destinada a alquiler pero los propios constructores, y aquí hay gente interesada, 

nos consta que hay gente que ya está con interés en edificar, pero nadie se va a aventurar a construir 

un edificio para destinarlo a alquiler durante 50 años, porque obviamente las empresas no pueden 

esperar 50 años para amortizar un edificio o lo que conlleve. Entonces, hay medidas en ese aspecto, 

ya digo, a través de la Xunta y a través de los fondos europeos que el Estado marcó esas directrices y 

bueno, que sí que vemos que hay ese problema en esa vía y ya digo, luego todas las ayudas, es decir, 

nosotros recibimos ayudas para turismo, recibimos ayudas para… para nuevas infraestructuras de-

portivas, al final toda esa oferta que vas dando pues vas intentado que el lugar sea un poco más 

atractivo para que alguien decida fijar su residencia aquí. 

B: y hay alguna ayuda que echéis en falta? O sea pues que digáis “querríamos hacer esto pero…”. 

Suena a “muchas” esa risa. 

A: a ver, son todas. Es decir, ojalá tuviésemos carta blanca para pedir ayudas. Se llevan años con el 

polígono… ayudas? Pues no tienes, cuando vas a tal te encuentras con que sí, son infraestructura que 

si… y hablamos de millones de euros, que desde un concello pequeño pues es complicado… claro 

que nos gustaría pues oye, queremos hacer el polígono, que nos diesen una ayuda importante y no 

siempre… vas adaptando un poco tus actuaciones en función de las ayudas que se abren a esa posi-

bilidad. Ya digo, es muy complicado definir qué ayudas me… con que ayuda yo conseguiría reactivar 

aquí la población, no hay una ayuda concreta porque tampoco sabes justo justo lo que activaría… 

cuál sería la clave para invertir esa tendencia. Ya digo, yo en Val do Dubra apostaría por ese tema 

de… dar residencia y dar una… una oferta nueva. La gente joven pues tenemos que comprar un piso 

porque si tienes que comprar en la ciudad sería imposible hacerte una casa porque ya son cifras que 

pueden permitirse sólo ciertas personas, entonces pues apostar por eso y ya digo, cada vez a la gente 



57 

 

le gusta tener un perro, tener esto y tener tu trocito de parcela, con lo cual apostando por esto, por 

cercanía a Santiago y todo eso yo creo que sería una apuesta interesante y que podría funcionar. 

Funcionará? Pues… 

B: o sea si tuvierais fondos ilimitados, en una utopía, si tuvierais fondos ilimitados para hacer lo que 

quisierais y… tampoco sabríais muy bien, además de la vivienda, por lo que entiendo… 

P: sí, sí, sí que sabemos 

B: me refiero, donde tocar para… 

A: obviamente sí, si tenemos fondos ilimitados. A ver, lo que hay es que ofertar lo que la gente 

demanda, entonces pues sería muy fácil: guarderías gratuitas, que ahora a partir del próximo año ya 

sería…; dar un servicio de conciliación lo más amplio posible, desde madrugadores hasta ludotecas 

por las tardes, que a las familias les permita, les permita vivir con comodidad; transporte público 

gratuito hacia las ciudades; suelo urbano para construir muy barato y… es decir, todas las facilida-

des…, y generar puestos de empleo. Y ya digo, con fondos ilimitados se podrían crear puestos ver-

des… en base a todo eso, podrías ampliar o… ofertas de turismo, lo cual generaría también su atrac-

tivo y… pero bueno, los fondos… eso es una utopía, fondos ilimitados nunca hay y, claro, al final te 

vas un poco a las posibilidades. 

B: y diríais que… después del COVID hay algunos sitios en los que dejó de haber ciertos servicios, 

en algunos sitios se fueron los bancos…, diríais que aquí dejó de haber ciertas cosas, de esto que… 

bueno, ya no se necesitan “me voy”? 

A: no 

P: no, en Val do Dubra no 

A: la verdad es que la diferencia de Val do Dubra con otros pueblos o ayuntamientos rurales es que 

aquí tenemos un pequeño núcleo consolidado, que es lo que sí mantuvo los servicios básicos, es decir, 

hay concellos, y de hecho te lo comentaban alcaldes que conoces que claro, si no hay un núcleo 

definido al final el vecino que vive ahí pues podría ir al banco aquí o ir a Santa Comba o ir a… a otro 

lado, pero aquí como ese núcleo está marcado, incluso hay vecinos de otros concellos que vienen 

aquí. Y aquí por ejemplo tenemos dos grandes supermercados, hay gente de otros concellos que viene 

a comprar aquí, entonces, ya digo, aquí sí conseguimos consolidar este… el pequeño núcleo que, ya 

digo, mantiene ese nivel de servicios que a lo mejor otros concellos más dispersos, que al final, pues 

claro, la tendencia es esa, es a no definir ese núcleo comercial, que al final todo el mundo trata de 

ubicar su negocio en ese pequeño núcleo. 

B: claro entonces vosotros no necesitáis desplazaros a otros ayuntamientos para hacer… 

A: no, aquí tenemos todo aquí, con lo cual sí genera, al final es una sinergia entre todos los negocios. 

Aquí partimos de tener la piscina, el gimnasio, el pabellón, los campos de fútbol, los bancos, los 

supermercados, las farmacias… entonces al final tienes ese autoservicio propio que otros concellos 

sí tienen que problemas 

B: entonces realmente tenéis bastante suerte dentro de lo que cabe. Y diríais que hay buena aceptación 

de los vecinos con la gente que se muda nueva? 

A: sí, sí. Aquí de hecho hay bastante gente que vino ahora del problema de Venezuela y eso y la gente 

aquí se ve muy integrada. Y de hecho yo creo que es un condicionante porque Val do Dubra, como 
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hablábamos al principio tenía esa tradición emigrante, todos los que estamos aquí, yo en concreto 

tengo familia en Argentina, en Uruguay, por ahí; todo el mundo tiene familia que estuvo fuera. Con 

lo cual, que venga gente que es, ya digo, sea de Galicia o sea de fuera, se ve, es habitual y la ves 

totalmente integrada, no hay diferencias o grupos que quede aislado nadie. De hecho nuestra fiesta 

principal es la del emigrante. 

B: ostras 

A: es un dato… pero ya digo, la estatua que está ahí a la entrada del pueblo ya va en… que la hizo un 

escultor que está en Coruña que es originario de aquí y ya digo, es… la fiesta del emigrante es justo 

por eso, por la tradición que había en Val do Dubra a esta emigración. 

B: bueno, claro y a todo esto, la gente que viene… inmigrando de fuera de España se suele quedar o 

es como un sitio de paso, por así decirlo, no sé si sabéis, si tenéis alguna referencia… 

A: ya te digo, de Venezuela vino mucha gente y se quedó… y hay gente que está trabajando en 

empresas que había aquí y que están viviendo aquí. Si se van a quedar por más tiempo? Sí que… pero 

bueno, es un sitio tranquilo y por cercanía… el problema que tenemos? Bueno, ya digo, ahora mismo 

hay poca oferta inmobiliaria porque está casi todo a tope y claro no son épocas fáciles y nadie se 

aventura a invertir y… y eso, sí que estamos notando, porque de hecho hay gente que vino a preguntar 

“oye, se sabe si hay pisos para comprar”, y es que no hay. A día de hoy hay muy poquito. 

B: claro, aunque la gente quiera venir… está complicado… 

A: claro, y al final si la oferta que hay es inferior a la demanda, los precios obviamente suben, con lo 

cual a nosotros sí nos interesaría que hubiese, ya digo, que hubiese oferta, porque obviamente permi-

tiría que la gente, bueno, intentar fijar población. Ya digo, aquí hubo cuando fue el boom inmobiliario, 

hubo varios, se construyeron varios bloques de edificios, era una apuesta, y luego con la crisis se 

paralizó porque había más bloques de viviendas colectivas en proyecto. Con eso se había quedado 

todo parado, incluso varios edificios se quedaron embargados por entidades bancarias y todo eso… 

se vendió todo. Es decir, a día de hoy está casi al, podemos decir, al 97% todo vendido. Entonces, ves 

que sí hay una demanda y que la gente lo ve como, bueno, un lugar para invertir, pero claro, no hay… 

se quedó paralizado porque claro, quién da el paso para invertir con el panorama que tenemos a nivel 

mundial? Es decir, materias primas están a un precio exagerado, está tal… La gente también ve que 

no hay esa estabilidad… tiene miedo a invertir, se queda con el ahorro ahí. 

B: sí, entiendo… y la gente que vive aquí normalmente trabaja fuera? Hay gente que viva como del 

rural… o sea sois una zona rural, pero diríais que también sois una zona agraria, o… forestal? 

A: aquí hay todas las vertientes, tenemos un sector forestal bastante importante, de hecho hay mucha 

gente, incluso de fuera, que invirtió en terrenos a… nosotros estratégicamente, orográficamente, ya 

somos un valle entonces la producción forestal, por la propia orografía genera ese abrigo natural, pues 

ya produce, entonces hubo gente que invirtió en Val do Dubra en terrenos para dedicarlos a forestal. 

Hay un sector agrario, que es el tradicional de toda la vida y… y hay cierto, ya digo, hay también un 

sector industrial, qué pasa? Que está limitado por suelo. A día de hoy tenemos, algunas ya se fueron, 

por desgracia, pero tenemos algunas empresas que quieren ampliar pero que, obviamente, no tienen 

un terreno que les permita… por, ya digo, por la legalidad urbanística, que les permita invertir en Val 

do Dubra. De ahí la apuesta que se va a hacer por el polígono industrial, pero sí es una zona con 

bastante emprendedor, con bastante empresa, y de hecho lo demuestra el número de bancos que te-

nemos, para un núcleo tan pequeñito. Al final aquí estaban casi todas las entidades bancarias. Había 



59 

 

el Popular, bueno, desaparecieron algunas porque se unificaron, pero había el Popular, el Santander, 

el Sabadell, Abanca, para un concello pequeño, que vemos que otros, en otros concellos, de una, de 

un tamaño similar, para mantener un cajero ya les cuesta, y aquí en cambio tenemos el abanico de 

entidades, eso no es una casualidad, eso tiene que ver con el volumen de negocio que se mueve en la 

zona. De hecho yo conocía a algún director de banco que te comentaba que es increíble, para lo 

pequeñito que es, el volumen de negocio que se mueve a nivel comercial, pero bueno, ya digo, sí que 

hay actividad y bueno, esperemos que siga creciendo. 

Val do Dubra. Concejal C. 
B: o primeiro é se consideras que tedes un problema de despoboación aquí en Val do Dubra 

C: bueno, hai un movemento de despoboación dende fai tempo que se ven mantendo máis ou menos 

nunha caida continuada de xente que abandona o concello. Eso é, mirando os datos están aí e é evi-

dente. Outra cousa é analizar causas, non? Que seguramente son complexas e son diferentes en cada 

zona aínda que hai un aspecto xeral en toda Galicia, no? No mundo rural, inda que ó mellor aquí é un 

pouco incomprensible pola proximidade a Compostela e por unha zona que na contorna non está 

perdendo poboación, incluso está ganando, inda que bueno hai outros concellos tamén na zona que 

están na mesma situación ca nós. 

B: ti por que dirías que hai despoboación aquí, cales crees ti que son as causas? 

C: non son un experto en ese tema pero evidentemente hai un problema xeral onde o modelo produtivo 

sufriu unhas transformacións que xa ven sendo de anos atrás pero que se van agudizando, non? En-

tonces eso significa que a xente busca traballo donde o hai e está fora das poboacións rurais. No caso 

de Val do Dubra é evidente que, a parte da emigración histórica e neste momento da actual tamén 

incluso xente para fora de Galicia, a maioría están na contorna de Compostela, todo para buscar tra-

ballo na contorna de Compostela. Enton por un lado está o modelo de traballo pero eu creo que tamén 

hai unha desvalorización do mundo rural que ven desde sempre. O traballo manual e incluso o tema 

cultural rural pois ten un concepto negativo, entonces pois eso fai que a xente vaia hacia os modelos 

que se valora, e eu creo que aí hai unha parte da historia, non? Que a cultura rural que tuvo moito 

valor aquí co tempo se perde, entonces hai un intento, que se confunde, dende o meu punto de vista, 

incluso no tema de modernidade ou progreso, neses dous conceptos, que a veces non ten nada que 

ver un co outro, a xente opta polo moderno e opta... entonces opta por, ainda que as veces cando 

chega tampouco é que o grado de satisfacción sea mayor, sempre buscamos o que socialmente se 

valora aínda que despois en realidade teña menos valor.  

B: Xa. Tamén co COVID falábase moito da revalorización do rural, o tema de que a xente non quere 

vivir xa en pisos pequeniños senón que quere vivir en casas con xardín, máis amplas. Realmente isto 

aquí tédelo, por que crees que aquí non... realmente é un valor o feito de vivir no rural. 

C: supoño que o espazo de tempo desde a aparición do COVID ata este momento... non creo que teña 

uns valores específicos moi grandes. Evidentemente houbo xente que se puido buscar espacios expe-

riores, buscounos, e seguramente algunhas personas que tiveran xa pensado a volta, pois aproveitaron 

a ocasión porque loxicamente era o momento, o que necesitaban. Entonces eu... a volta ao rural ahora 

mismo para min é complicada porque... é un pouco o que te estaba dicindo, as normas e os valores de 

cada grupo de poboación se protexen, se respetan moito, e en ocasións son cerradas porque as poboa-

ción teñen que permanecer e por tanto teñen que manter esa historia para existir. Entonces eu creo 

que hai un, un concepto a veces romántico de “la vuelta al campo”, no? Entonces, que despois non 

coincide coa realidade. Ti podes ser un urbanita e vivir no campo, vivir nunha casa en Val do Dubra 
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e ter a vida en Santiago é tremendamente fácil, pero nunca é unha volta no concepto... entonces é 

difícil a integración sobre todo cando non hai tradición de virte aquí e usar as costumbres, as diver-

sións incluso as comidas, os servicios públicos  e o final van buscar os servicios outra vez a Compos-

tela. Incluso xente que vive aquí e que leva os nenos... compramos en Santiago e... porque hai un 

choque, aí sempre hai certa, desde o meu punto de vista, certa amenaza. Se un da ciudad ven para 

aquí... é mal visto, loxicamente, bueno, mal visto no aspecto de que provoca rechazo, non? Que eu 

me poña o xoves a facer unha barbacoa e o veciño cargando no estiercol ou... entendes? Eres, de 

algunha maneira é unha amenaza tamén para eso. Vir ao campo integrarse... desde o meu punto de 

vista, integrarse na vida do campo e na historia... entonces, iso é complicado, iso é complicado e eu 

creo que en Val do Dubra pasa. Val do Dubra foi unha poboación que por a súa estrutura de propie-

dade son propiedades pequenas, trozos de terra pequenos, unha terra que tuvo un valor productivo 

alto dentro do minifundismo e sempre se fixo división parcelaria nos 68 ou 67 e nunca foi unha... 

grandes propietarios de terra, iso implica unha... nos anos 60 e pico ou 70 co retorno da emigración, 

de cartos da emigración, todo o mundo fixo pequenas estructuras agrarias en base á ganadería. Cal-

quera aldea de 20 casa tiña 20 pequenas producións de leite con 4, 6, 10 vacas e algo que chegaba de 

fora e todo o demais servía para vivir, me entendes? E iso tamén que houbo? Unha... un tipo de 

urbanismo dos núcleos, de toda a estructura de coidado dos animales se xuntou coas casas, entonces 

bueno, os estercoleros estaban na eira, o camiño estaba cheo de... 40 alpendres ao redor porque facían 

falta, porque tiñan unha función para as herbas e para conservar as cousas, entonces que pasou? A 

medida que se valora a calidade de vida na túa vivenda, loxicamente, aquí non se dan esas circuns-

tancias porque se foi conservando todo o que se pudo esas construcións, ahora desapareceron de todo 

porque, dende fai 10 ou 15 anos, esas estruturas non eran rentables entonces, que pasou? Que se 

quedan un numero de explotacións gandeiras moi pequenas, outras van morrendo coa, coas personas 

que as estaban conservando, coas personas maiores ata a xubilación, que non fixeron ningún tipo de 

transformación, que deixaron ir caendo todas as estruturas que había en torno ás casas, y moitísima 

poboación desa que malvivía dunha desas producións agrarias tivo que ir buscar, ten que escapar de 

aquí ten que marchar. Entonces é difícil despois de marchar volver a donde te botaron, se te botaron 

de aquí porque a produción non era suficiente ou porque os medios non eran... porque hoxe a deva-

luación do rural é evidente, entón ti marchas incluso pensando que progresas, incluso as propias, os 

propios pais eu creo que ao non ver futuro para os fillos aquí pois terminan pensando o seu futuro 

fora, entendes? 

B: tamén é o concepto que ten a xente do rural do rural, por así decilo. 

C: claro, se non che vale para vivir, se non che da o suficiente, se tes que ir buscar a outro lado... pois 

loxicamente o teu concepto é negativo, de ti mismo de.. me estou matando aquí, se estou facendo 

cousas e non me chega para... entonces... En Val do Dubra ao non haber grandes modelos de... de 

superficie terrestre, de terrenos e demais, tampouco houbo moito que conservar aquí, me entendes? 

Non houbo moito que conservar aquí, entonces os que marcharon, os que volveron a invertir o diñeiro 

da emigración e demais, claro para vivir ou para outra cousa, pero non polo patrimonio que tiñan 

aquí. Entonces o que foi quedando foise abandonando. Incluso familias que tiñan certo poder adqui-

sitivo deixan o modelo rural e marchan para Compostela ou marchan para Coruña pero tampouco se 

desfán do que teñen aquí, déixano morrer, entendes? Entonces nunha houbo..., aquí vender terreno 

era moi difícil, agora empeza a haber máis de movimiento, xa están os netos, non saben onde están 

as fincas... pero aquí vender era sempre sinónimo de fracaso de familia. Entonces estaba aí, pero 

cantidade de solares e de cousas que se podían haber... dudando se sexa por eso ou non, pero que 

noutros lados se vendían, me entendes? Aquí non se deu, e tamén porque o terreno, ao manter as 

explotacións por tempo aínda que foran explotacións pequenas, o terreno fai moita falta, entendes? 
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Entonces o modelo de urbanismo, se pasas por aquí, que ahora empeza a recuperarse algo, pero os 

núcleos... ti viñas por aquí e era moi difícil que optaras por unha opción de compra aquí polo que te 

acabo de decir, que non había unha... ao redor do que querías comprar estaba todo derruído, e se... 

entonces non foi un punto atraínte, e se inda por encima os que marcharon para aquí, dos que mar-

charon de aquí, fixeron inversións en outros lados sen retorno aquí, pos faltan modelo, e sen modelo, 

pois hai algún retorno, hai algunha cousa individual pero non hai unha volta, desde o meu punto de 

vista, estou falando de como eu concibo a historia, a cousa. E entonces eu creo que parte de esa 

historia e o... entonces se non hai un modelo urbanístico que sea, que te atraia para vir e para, se non 

hai a posibilidade de que polo menos unha parte da familia ou alguén traballe aquí todos os días, e 

máis económico vivir fora, a xente que non traballa aquí, porque tes que ter unhas infraestructuras de 

coches e todo o demais, que virte a vivir a Val do Dubra. Entonces eu creo que un pouco eso é o que 

fai que non haxa tanto, que non haxa o retorno que era de esperar pola proximidade con Santiago. E 

despois claro se tes en conta as institucións e outros valores como accesos ao mar e todo o demais, 

comparado con outras zonas, primeiro, non se melloraron, ti colles os accesos á costa da morte de 

aquí e eu creo que, de toda a provincia de A Coruña, colles a rede de carreteras autonómicas e non 

hai unha carretera das condicións que, desde o meu punto de vista, en poboacións como Santiago e 

Carballo, destas condicións, entendes? Ou Santiago, Santacomba, Baio, Ponteceso. Entonces eso im-

plica que... entendes? Ao final a xente... cando ti fas un investimento queres sacarlle o máximo de 

rentabilidade entonces pois se por encima hai dificultade para comprar, se o modelo urbanístico é o 

que é e... se os servicios tes que ir a Compostela ou a outro lado... pois te dis... para min son factores 

que están aí, despois habrá outros factores... a promoción política non existiu... o retorno... Pero eu 

creo que por aí vai o tema da despoboación. E con respecto ao COVID, que me preguntabas máis 

concretamente, aquí houbo pouco retorno porque tería que ser alguén que tivera decidido xa, e estar 

buscando, vir para aquí, aquí o retorno puntual foi de xente que viu de Compostela, que ten aquí 

servicios e que, loxicamente, viu para Val do Dubra a vivir e estuvo aquí temporalmente. Loxica-

mente os nenos viñeron para aquí, aldeas nas que non había un neno, pasabas e había oito... na rúa, 

porque evidentemente tiñan aos avós, o que tiñan... os matrimonios que viñan para casa dos seus pais 

e avós a pasar o período de COVID, pero... entendes? Eu supoño que algo podería favorecer o tema 

de... as tecnoloxías, a xente que pode traballar desde aquí e tal pero a verdade é que significou moi 

pouco.  

B: o que me comentas dos nenos e tal, iso foi durante a cuarentena como tal, cando non se podía saír, 

despois non houbo... non houbo continuidade 

C: no. Non, non. Cando se abriu a cousa, os colexios non aumentaron matriculas, nin ningunha his-

toria, entendes? É o que te dicía antes, cando o modelo sociocultural é maioritariamente é un modelo 

urbano, aquí hai mulleres que levan aos nenos a guarderías a Santiago, cando temos servicio de guar-

dería, entendes? E incluso da xente que está aquí habitualmente, que dis coño... cando ti valoras o 

que valoras... e segundo eses valores actúas, e se pensas que se benefician máis... bueno, entonces... 

Falta esa estrutura de valorar e ver o modelo rural como válido, cos seus máis e os seus menos. Pero 

loxicamente eu non podo vir aquí e... e chamarche pobriño, entendes? Eu teño que vir aquí e coño, 

polo menos es tanto coma min, porque eu veño buscar aquí, polo menos veño buscar aquí espacio e 

silencio, que xa, que son valores inmensos, que no outro lado non os tiña, pois por tanto se me das 

eso, eu teño que tragar outras cousas, entendes? E costa... como aquí non hai retorno, non hai con-

flicto, pero noutras zonas hai conflito por animales, hai conflito por orins e se botan cerca das casas... 

hai conflito... entendes? Esa integración, esa integración é un proceso, e os que veñen... non ves, que 

as cousas hai que cambialas evidentemente, pero tes que valorar a outra parte, que loxicamente son 

os que mantiveron ese patrimonio que ti ves a busca ahora. Entonces eu creo que aí hai.. una cosa es 
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la foto de “lo verde es bonito”, e outra cousa é despois integrarte, axudar a limpar e participar nos 

asuntos comúns e iso non se da, non entendes? Pagamos para a festa se pagamos, senón igual imos a 

Santiago o día da festa e non pagamos, e iso loxicamente non é volta ao campo, son urbanitas que 

bueno, fan  aquí un nicho para ganar esas cousas e bueno... tamén entendo que é difícil, para o que 

volven, integrarse, porque tamén hai un rexeitamente, o que te dicía antes, ti es unha amenaza, vives 

diferente ca min, vistes diferente ca min... tes coches diferentes ca min... inda que o coche teu sea 

millor, entendes? Hai xente que vive do campo, son escasos, pero hai xente que vive do campo cunha 

económica boa, pero son escasos. Ademais Dubra agora, non sei as que teñen máis de 100 vacas, pero 

son poucas, son poucas, cando antes cada casa era unha empresa produtora... E bueno, máis ou menos 

así é o tema. 

B: paréceme curioso, e non quero crear conflito nin moito menos, pero paréceme curioso porque o 

alcalde dicíame que... eu pregunteille polo tema da integración, e dicíame que si, que hai moi boa 

integración, que incluso a festa principal é a do migrante e que había moi boa integración tanto de 

xente... que bueno entendo que igual é con xente que veña e faga vida rural, como máis vida de campo 

como tal. 

C: aquí non temos retorno, entón a integración... entendes? Aquí non hai retorno, entón a integración 

é de xente de aquí. Se ti fas un análise polo miúdo, se a min me botaron de aquí eu aquí teño pouco, 

teño pouco a que vir, vale? Cando veño loxicamente, os mínimos... se ti me pides para a festa do 

inmigrante... ahora mismo aquí o tema da inmigración, estamos falando de que moitísima da xente 

emigrou nos 90... esa emigración ahora mismo son abuelos. Despois hai outra inmigración de fóra 

que tiveron, esa xente xa é outro concepto de migración, que tiveron que construirse outra cousa que... 

e os outros son unha cousa moi temporal nese aspecto. Non sei se se pode xeneralizar pero o retorno, 

o retorno da emigración tampouco fixo integración. Unha persona que bota 20 anos en Suiza, cando 

ven para aquí sufre un cambio tan, na estrutura, que non foi partícipe dese cambio entón el quédase 

atrás, e termina valorando os cartos que fixo e chegan aquí, porque suponse que volven porque alá 

están peor, quero pensalo, non? E chegan aquí e están moito peor que alá porque todo o apoio econó-

mico e social tíñano alí, agora teñen que aprender aquí, un período de 20 anos, que ao mellor se 

reduciu a 15 días de vacacións e bolsillos cheos de cartos, entre aspas, os que os traían e pensando 

que... e chegan aquí e teñen as mesmas dificultades que todos nos; e sen haber sufrido esa transfor-

mación que é necesaria... de feito moita xente viu aquí, volveu vender a casa e volveu marchar, en-

tendes? Moitos foron para Santiago porque ademais, tamén chega unha edad e... e non. Esa integra-

ción é entre aspas, dende o meu punto de vista, e a festa do inmigrante... e unha cousa anecdótica. 

Cando se montou, nos anos 80, si prácticamente... nos 80, nas primeiras eleccións, e aí si que había 

un montón de xente de fora, que chegaban aquí no verán e pois... que fixeran unha festa e lle cortaran 

a calle maior... pois... despois se poden, non pagan. Agora non hai nin couta, senón non pagarían. 

Pero naquel momento, hostia, chegas aquí e... en xullo aí... inda por riba inmigrantes de 20 ou 30 anos 

que ven aquí a... a dicir “oye, fomos ao éxito”, e veñen aquí a demostralo, que se vía, que viñan cuns 

coches que... e ós que lles iba mal, o que faltaba, que aceptaras o fracaso, non? Todo o mundo sabe o 

que foi a emigración, a base de privacións e co cambio de valor da moneda e tal, se mandou para 

aquí, outra cousa é o uso que se fixo con ese cartos, onde se enterraron, quen llos comeu e tal pero 

nese aspecto, a conta deles non vivir alí... e o que pasa hoxe, se ti vas para Suiza e vives alí, non traes 

un duro, e iso é algo... ninguén... se traballas é para gastar alí, se non gastas pois fas riqueza pero a 

pérdida túa despois tamén tes que ter, entre aspas, certo odio a esto, porque te fixo perder alá 50 anos, 

ou 30, ou 10 e chegas aquí e bueno os fillos, o que perdeches de contacto afectivo... volves a ser un 

estranxeiro na túa propia... e se tes cartos saúdante e se non pois... como todo nas relacións humanas, 

non é nada diferente, non? Que bueno nese aspecto a distancia, que hoxe non hai a ese nivel nin moito 
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menos, hoxe co móbil, whatsapp, e falas todos os días coa túa parella en Suiza, decides con ela... 

daquela non, daquela unha carta cada mes cando te escribía alguén... e se perdía moito contacto. 

Entonces eso pois... a parte os emigrantes din “isto fixémolo nós” e os que están aquí din “isto fixé-

molo nós” e eso é así. Pero bueno, a emigración aquí non é conflitiva, loxicamente se retornas pois 

tamén queres estar nesa historia... e bueno, da emigración ven xente que igual estivo dous ou tres 

anos fóra, ou fillos de xente... gracias a eso se creou unha pequena infraestrutura empresarial, empre-

sarios pequenos, que foi posiblemente o que se aproveitou da emigración, ademais da vivenda e tal, 

pero no mundo rural predominou ese modelo... e a maioría pois se foi á hostelería a Compostela que 

é maioritariamente de Dubra. Estadisticamente ti colles Compostela e creo que non hai ningún con-

cello que teña o número e restaurantes e bares que ten Val do Dubra. Moito en Coruña... ese foi o 

modelo que se copiou, apostaron por eso e a partir de aí... entendes? Foi o modelo que se copiou. Pero 

curiosamente esa xente que estamos falando están en Compostela... se contan coa man os que viñeron 

facer aquí a súa segunda vivienda, deixaron caer a súa e incluso foron fóra de aquí. Por iso te digo 

que se sinten botados, non digo a nivel consciente, que tampouco é unha cousa que... a reflexión que 

estamos a facer aquí eles non a fan, pero súfrena, nós facemola pero eles súfrena. Entonces se se 

valora máis a zona de Brión, que é o modelo de retorno hacia o campo na contorna de Santiago creo 

que hai que situalo en Brión, precisamente polo que te comentaba antes, familias, médicos... e inda 

por encima foi unha estrutura onde non houbo exploración gandeira practicamente e a venta de terre-

nos foi moito máis fácil, ademais apostou sempre por ese modelo de favorecer retorno e aí parte das 

inversións de Val do Dubra están aí, entendes? Aí si que existiu un modelo de retorno. Non hai prac-

ticamente modelo rural, proque non hai practicamente actividade agrícola dende fai anos, estamos 

falando de propiedades pequenas, non facía falta cesión porque non había gandería, entón se podía 

vender. E esa zona foi realmente pola que optou moita xente... cando se satura esa zona e colle uns 

precios moi altos, hai cousas que se fan noutro lado, entendes? Eu creo que o que é o retorno está en 

Brión... eu creo que Brión... ti de que zona es? 

B: son de Vigo 

C: ah, eres de Vigo, joder mira que o complicas... de Vigo, vives en Coruña... 

B: así tamén coñezo esta zona 

C: fas un salto... 

B: quédame nun término medio, entre Vigo e Coruña 

C: se es desa zona xa podes facer os contrastes... e bueno, politicamente... politicamente hai que 

chegar a determinados consensos. Eu creo que determinadas cousas nas que se vén investindo, nas 

que se ven dando ou a punto de dar un fruto, se a corporación siguiente, para desmarcarse de ti ou do 

outro ou de... abre outra liña que non ten nada que ver co que fixeches ti, e politicamente moitas veces 

se fai eso, a historia que ven de atrás, se hai que modificala hai que modificala, e moitas veces hai 

que modificala, porque moitas veces xa se demostrou que non da nada, pero non se fai un cambio 

poboacional... eu creo que habría que invertir cada ano para manter o modelo, coas modificacións 

oportunas pero se non hai... entre aspas... ahora mismo no mundo rural é moi difícil ter cuadros polí-

ticos que teñan a suficiente disponibilidad e o suficiente criterio para facer modelos globales para os 

concellos. Entonces necesitas axuda nese aspecto, e tamén hai que ter certo apoio e certa capacidade 

de comprender os modelos que, os modelos teñen que durar, unha cousa é unha situación concreta, 

pero os modelos teñen que polo menos permanecer un tempo, non podemos cambiar de modelo cada 

4 anos. E loxicamente hoxe so pode ser político dun concello alguén que tempo libre, entonces ou 
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eres funcionario ou eres unha persona que tes unha empresa e podes... entonces non hai unha impli-

cación democrática, entre aspas, da poboación. Entonces as cousas caen de un que tuvo unha reunión, 

dunha subvención que chegou de non sei onde nadie sabe para que... 

B: claro, como que non hai unha planificación 

C: claro, non hai unha implicación, entonces é moi dificil estruturar así un concello e un modelo. E 

claro non podes pedir... a xente ten o seu traballo e todo o demais, e é moi difícil ter un equipo e 10 

ou 12 persoas... hai xente que di que a política é cara, eu creo que a política é súper barata se se 

traballa politicamente, porque é moi fácil un retorno dun salario de 2.000€ se ti consigues cousas e 

transformas cousas, iso é o máis barato que hai na historia. A política é cara sentado nun sillón, 

entendes? Ou tomando copas. Iso é carísimo. É carísimo polo que non fixeches, non polo que cobra-

ches, que bueno, loxicamente non te pertenece, pero o que non se fixo, iso é irrecuperable. Iso é 

irrecuperable, entendes? Hai que diferenciar. Un funcionario, se funciona, é barato, se non funciona 

é unha estafa. Punto. Pero está claro, se non hai eses servicios, digamos o que digamos... entendes? 

Aquí terá que haber a suficientes leyes e as suficientes... para crear esas, esas cousas que  funcionen. 

Eu nese aspecto son pesimista porque os modelos son, desgraciadamente, económicos e ven sempre 

impostos, e todo aquelo que sexa, xa non digo amenaza, pero todo aquelo que diga algo diferente é 

moi fácil tapar, entonces... que importa que haxa unha ruta que pode atraer... e que este aí morta, se 

se cruza cun camiño ou se lle mete non sei que... a forza do sector económica e moito maior e ti non 

a das defendido tampouco porque non hai implicación da sociedade, a voz, o altavoz dos outros sem-

pre é maior e sempre da mais diñeiro... mentira absoluta, trae diñeiro para eles! Entendes? Se fora 

para aquí sequera... bueno... non sei se che dixen algo pero... deixo así... 

B: bueno, quería preguntarte tamén... algunha cousa xa me dixeste pero que crees que se debería facer 

aquí para que a xente, a que está non marche, ou que veña máis poboación... crees que se pode facer 

algo ou...? 

C: si, si claro. Primeiro, loxicamente, hai que saber que é o que pide a poboación. Loxicamente se eu 

quero vender algo, teño que saber que se compra, e loxicamente eso está mais ou menos definido. A 

xente loxicamente quere espacios de certa calidade, en núcleos habitables e que teñan determinados 

servicios, vale? Entonces, esas condicións en Val do Dubra tuveronse pouco en conta. Polo que te 

acabo de dicir, os nosos núcleos están moi mal conservados, non houbo práctica de venta e deixá-

ronse, todo o que era tradicional, deixouse levar moito, que se pode recuperar, hai aldeas moi recu-

perables, por aí ten que ir o tema tamén. E despois hai que facer unha campaña de valorización, 

entendes? Pouquiño a pouco, do que vendes, hai que promocionar a zona, se non se busca nadie ven, 

non? Entonces hai que buscalo, a proximidade é un factor, o precio ten ser un factor, pero as cualida-

des de servicios e cuidado de núcleos, os accesos son fundamentales, o transporte e fundamental... 

unha casa que ten unha parada de bus cada hora, multiplica o seu valor por 10. Entonces ti o que non 

podes é estar peleando contra as cousas que sabes... entonces loxicamente se non temos transporte 

público, posiblemente en un bo número de anos non o vai haber, porque é a pescadilla que se morde 

a cola, entonces non hai xente, loxicamente tes que buscar aquel público que teña medios para vir 

aquí, entendes? Non vai vir xente a buscar pisos... xente que teña algún valor, que non lle importe 

gastar en ter dous coches, que queira espacio, que queira calidade, que queira silencio, aquí deso 

temos, entendes? Se ves a definición de riqueza, aspectos coma estes están dentro da definición de 

riqueza, me entendes? Entonces, vamos a buscar aos ricos, entre aspas, loxicamente os que non poden 

comprar silencio, os que non poden comprar espazo, pois ten que ir para un piso, desgraciadamente... 

Entonces o retorno aquí non vai ser aos pisos, desde o meu punto de vista, non vai ser nos pisos. O 



65 

 

modelo que se intentou facer foi ese, foi un fracaso. Hai que fomentar loxicamente ese tipo de cousas. 

Aquí os servicios algo se mellorou pero loxicamente as aldeas están incomunicadas co núcleo, non 

hai ningun medio de transporte, é moi dificil de poñer tal e como está a estrutura porque sería carí-

simo, hoxe levar transporte todos os días a todas as aldeas, estamos falando de 12 parroquias cunha 

media de... iso é moi complicado. Transporte a demanda é complicado e caro e hoxe a maioría de 

poboación maior e demais, o transporte é: familia, amigos ou un taxi que temos aquí, no concello, hai 

dous taxis pero un sobre todo é o que se dedica a esas cousas. Entonces loxicamente é moi difícil 

decir “vou vivir alí”. Pero esas cousas se as queres vender tes que dar esa sensación de que hai eso, 

tes que vendelo, tes que mostralo, como todos os que teñen que vender algo. E isto sempre se vendeu 

moi mal... aquí sempre se vendeu Compostela, entonces temos nós na cabeza Compostela, xa non é 

que Compostela veña a Dubra, é que Dubra vai a Compostela, entonces... entendes? 

B: tamén, estou pensando agora, co que me decías antes de que ao final a xente que ven segue tendo 

unha mentalidad urbanita, e ao final como que crea conflitos, porque unha persoa que ten unha ex-

plotación gandeira está facendo algo que igual molesta ao veciño, se ao final as persoas que poden 

vir aquí son aquelas que poden invertir, ter coches e tal, segue sendo xente que ten un poder adquisi-

tivo máis... que vai seguir ligada ao urbano quizais 

C: iso creo que é inevitable. Iso é inevitable, entendes? As condicións son as que son, se non hai 

servicios públicos, se todo ten que ser con oferta privada, pois loxicamente a xente que ven vivir aquí 

dous meses, fas contas e con dous coches e comendo fora... dices eu non podo estar aquí... non podo 

estar aquí. Hai unhas limitacións que están... pero fíxate que en parte do retorno, excepto que haxa 

industrial, a poboación é media ou alta, os demais non temos a posibilidad de retornar... a quen se lle 

plantea un retorno? A Laracha, polígono industrial de non sei cantas... pisos donde queiras, hai re-

torno, porque hai traballo, sabes? E antes se facías as empresas onde había xente, ahora ten que ir a 

xente a donde hai empresas, entonces iso telo garantizado. Entonces, un concello que ten que dar a 

calidade... antes púñate o exemplo de Brión pero tes exemplos... ti estiveche en Coruña, colle Oleiros, 

Sada, Miño e todo o demais e mira o modelo que hai, non é de pobres. Non é de pobres, unha restau-

ración, viaxar... non é de pobres. Desgraciadamente os pobres estamos facendo mini pisos, conver-

tindo 20 metros e durmindo nos sofás, entedes? Entonces eso hai que valorar tamén, socioloxicamente 

hai que valorar eso, entendes? Ollo aos retornos cando os retornos son clasistas.  

B: claro, por iso te pregunto, porque ao final... 

C: pero a ver eu espero que a xente, loxicamente os cambios... os conflitos son sempre para medrar, 

eu creo que a sociedade ten que estar en conflito, pero ten que ser un conflito soportable, se non é 

soportable... Pero conflito ten que habelo. Os cambios se fan porque hai conflito, na vida personal, 

na económica... e iso é necesario. Un conflito traumático non, iso levaría a... pero que hoxe calquer 

persona que teña, e teno todo o mundo, certo nivel de entender as cousas, sabe que se está aquí, pois 

algún día ten que aguantar os oríns ou tal. Cada vez ese aspecto é o menos, tamén hai máis normas e 

todo o que sea. Outra cousa é a integración. Outra cousa é a integración, porque a integración si que 

ten que ser de piel a piel, y la piel del rico no se toca con la del pobre. Esa é a historia... os barrios 

das cidades, non? Os barrios das cidades, que hai unha barrera exactamente igual, e cando un rico 

queda en barrio de pobres se pode escapa, se non ten que ter unhas condiciones moi especiales para 

ser moi querido, ou... E ese é o contacto físico, e eu sempre digo que se non hai contacto físico hai 

sempre rechazo, digamos o que digamos. Eu podo querer moito ao xitano pero se non o abrazo nin o 

bico... lo siento pero teño barrera. E aquí pasa igual, se te falo desde o coche o no sé que, porque 

saludar hai que saludar pero en mi casa no entras y mi niño no juega con el tuyo, entendes? Porque 
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non temos outra máis cousa para acercarnos que os sentidos, e hai que cheirar, hai que ver e hai que 

tocar, e eso... entendes? O que fomos docentes sabémolo... as veces que se mira, a cantidad de tempo 

que miras para un neno e a cantidad de tempo que miras ao outro, a cantidad de veces que tocas a un 

neno e a cantidad que tocas ao outro, e ves os nenos, ves a cantidad que tocan, ves a separación dos 

pupitres, entre eles... e aí non hai integración, hai grados evidentemente, pero sempre hai unha barrera, 

vale? E aquí pasa igual, na integración de poboacións novas pasa exactamente igual que en outras 

integracións, con outros volúmenes pero igual... hai que ir al contacto, si no vas al... no hay integra-

ción. E eu teño que facer a festa o día que o fas ti, e se vou á festa, o meu ten que bailar co dos outros, 

e se non baila, es unha amenaza, se te pos alí y que no toquen a mi niño, non estou falando de casos 

concretos pero estouche dicindo perfectamente o que todos vivimos e temos na imaxen, non? Iso é a 

integración, e esa é unha labor que eu espero que con el tiempo, loxicamente, coa cultura e coas... se 

vaia... agora, se seguimos valorando os servicios urbanos, loxicamente esta xente inda que veña aquí, 

os bares aos que vaia pola noite vai ser en Compostela, as vacacións van ser en outro lado... e iso é 

unha labor sociolóxica que hai que facer. Cando hai un modelo xa máis amplio, é máis fácil de facer, 

non? A proximidade é un conflito sempre pero ten que levar a iso, ten que levar a poder abrazarse e 

aí si que que... hai máis lagoas. Pero bueno, hai máis poboación, que é importante, pero non é eso, o 

importante é collernos as mans, vamos a compartir, vamos a decidir colectivamente... entedes? Por-

que non hai nada... desde o meu punto de vista, non é tanto o económico, non é tanto a diferencia 

económica senon con.. eu tamén existo, entendes? Calquer persona... un porteiro dun edificio, se 

participa non se vai sentir rechazado, e cobra menos, probablemente, que todos os que van vivir no 

edificio, porque se ten porteiro... me entendes? Pero se é unha persona que se sinte útil e que contan 

con ela, é o porteiro dese edificio, senón é unha persona resentida que lle chama cabrón a todos os 

que entran por esa porta... me entendes? Agora, se... “Manolo, deixaronte unhas cartas”, “gracias, oye 

tomamos un café á noite? Ven hasta casa e tomamos un café”... “oye, cando chegue o neno dame un 

toque” “oye que te parece...”, un carteiro que está integrado e que é fundamental porque ao final 

terminas dependendo del, se me da igual, te pongo aquí dos meses y te doy una limosna, el otro día 

contrato a otro para no sé qué... ó final ti o que estás é odiando a toda esa xente que está aí... A 

integración ten unha implicación, eu chámolle democrática, non sei se é ese nombre, de que eu 

tamén... “oye, cambiamos as escaleiras, que te parece se á túa porta do cuarto que tes aquí lle damos 

un centímetro máis”... entonces ti eres unha persona da comunidad, pero se non eres unha persona da 

comundad... se non estou na comunidad estou en contra da comunidad, e como o que está na escola 

e non fai condutas escolares, ten que estar en contra da escola joder, non pode estar doutra maneira. 

Pois aquí pasa un pouco o mismo, non se pode chegar a ese conflicto, eu espero eso, a xente na medida 

na que evoluciona... esa barrera hai que saber que historicamente existiu sempre, e sabédelo perfec-

tamente os que estudiastes ese aspecto... xa a división de traballo manual e non manual estivo presente 

en toda a historia e ahora sigue estando o diñeiro, os medios... sigue aí e por tanto se non se implica 

a todo o mundo no proxecto de concello non se vai crecer. Eu creo que quen atrae é o... entendes? 

“Oye, vente para alí, que se fai, que se fala, que se di”... e iso... tes que ter equipo, e non estou criti-

cando a ninguén, que eu estiven alí e fixen o que puden, estuven pouco tempo así que non... pero... 

pouco tempo e ao final mandaban os outros, unha minoría infernal, pero... entendes? Inda así algo 

nese aspecto creo que fixemos pero ahora que teña continuidad xa é outra historia pero vamos, nese 

aspecto... a integración é un pouco eso... e creo que cada vez hai menos conflitos porque creo que 

cada vez hai máis lexislación tamén nese aspecto, é dicir, non podes atrancar o camiño e... que iso se 

facía, non? Pero aí nese aspecto hai máis normativa e hai máis conciencia tamén de facelo, inda que 

a lexislación a veces se salta pero cando che afecta directamente non te queda máis remedio que 

recurrir e recurres pero eso é... bueno, algunha cousiña máis? 
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B: nada máis, xa me respondiches a todo 

(-----) 

Fuera de grabación hablamos del polígono industrial que el gobierno pretende hacer. Me comentó 

que es un proyecto que lleva mucho tiempo pretendiendo hacerse y nunca se consiguió, que se les 

acaba la legislatura y que, pese a que está en marcha, está en un estadio muy introductorio: tienen lo 

que es el “papeleo” pero no se ha empezado todavía a expropiar, por lo que no tiene claro que se vaya 

a hacer (sobre todo si en la siguiente legislatura se cambia el gobierno, un poco en continuidad con 

lo que me comentaba en la grabación de que cree que deben hacerse “pactos”, que debe haber un 

acuerdo político para que aquello que se empieza a hacer en una legislatura y tenga más continuidad 

que 4 años, se continúe en la siguiente). En cuanto a su opinión, y esto es lo que me parece especial-

mente importante, comenta que le parece una iniciativa buena, pero con una opinión del por qué 

diferente a la del alcalde: este concejal lo ve como una oportunidad para que las personas del ayunta-

miento tengan un lugar donde establecer sus proyectos de emprendimiento, de manera que no tengan 

que irse fuera. No cree que vayan a venir empresas grandes, ni otras que están fuera, debido a las 

condiciones de las carreteras cercanas que les unen con otros ayuntamientos, en las que en algunos 

puntos no pueden pasar dos camiones a la vez, sino que tienen que dejarse pasar uno a otro, y eso 

resulta incómodo. Esto provocaría que muchas empresas decidan no asentarse allí y hacerlo en otros 

lugares donde estén mejor comunicados. 

Val do Dubra. Concejal P. 
B: o primeiro é se crees que hai un problema de despoboación en Val do Dubra 

P: si, si claro, hai un problema de despoboación tendo en conta os, o que son os datos demográficos. 

A pérdida de población que vimos sufrindo nos 30 ou incluso algo máis de anos que é unha pérdida 

constante ademais, e vemos a despoboación concretamente no que son os núcleos rurales máis afas-

tados do que son os núcleos máis céntricos, non? Val do Dubra conta con un núcleo que é onde se 

asenta o que é a casa do concello, o centro de saúde... os equipamentos públicos, non? Onde se fai a 

vida pero aí nese lugar si é certo que fomos capaces de concentrar poboación pero o que son os 

núcleos que están máis afastados dese núcleo fórona perdendo toda. Eu... vamos, como mellor te das 

conta deso é cando visitas ou cando pateas. Hai núcleos que están practicamente abandonados. Entón 

bueno. 

B: de que marcharan para outro sitio, non? Non para o núcleo principal 

P: hai dous, hai dúas partes. Lógicamente dentro desa xente que estamos perdendo é porque somos 

un concello envellecido entonces a xente vai morrendo, hai moita xente xoven que vai marchando 

fora do concello, pero o problema agrávase sobre todo porque a pouca xente xoven que quedamos no 

concello, como é o meu caso, que vivo alí, eu son dunha parroquia pero fun vivir a un piso ó núcleo 

principal que é Bembibre. Entón hai despoboación a nivel concello pero hai unha despoboación de 

xente a nivel parroquias e os núcleos, e ademais eu, é unha teoría que teño, non está comprobada pero 

para min cadra, é: cando máis nos afastamos do núcleo máis sangrante se ve, máis... digamos, máis 

forte se ve esa despoboación. E eu creo que ten unha explicación, que é a dificultad de acceso a 

servicios, o tema do transporte, para min, paréceme algo que é super importante, e nós temos unha 

necesidad imperiosa de, para traballar en determinados sectores, ter que salir de Val do Dubra. Trans-

porte público haino pero pasa polos núcleos da vía principal: Rial, Bembibre e Portomouro, e inda 

así é malísimo. 

B: malísimo de moi pouca afluencia, digamos, ou...? 
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P: é un transporte que ten moi poucas frecuencias, e as poucas frecuencias que ten non se adaptan por 

exemplo para empregar, para desplazarte para un traballo. Por exemplo se unha persoa ten que des-

plazarse para traballar en Santiago ou en Carballo, non? Que son dous núcleos que están cercanos e 

que moita xente se traslada, sobre todo Santiago. A realidade é que non son operativos moitos deles 

para vir, se unha persoa acaba de traballar ás 8 da tarde, o ultimo bus que hai creo que é ás ste. Veste 

na obligación de ter un coche ou de, chegado a un punto, se tes que alquilar ou tes que comprar unha 

vivenda, pois cómprala na ciudad, ao final. Ou se tes que comprar un piso ou se tes que tal dentro do, 

queres que sexa dentro do concello, veste na obriga de que sea nun dos núcleos onde tes máis, non 

solo transporte, donde tes todo máis céntrico, super e tal... 

B: o sea inda que teñas coche, ó final compénsache máis vivir... non ter que coller o coche para todo, 

digamos. 

P: a ver, é unha realidad. Despois tamén é certo que por ejemplo, eu falo xa, isto é unha cuestión xa 

personal, chega unha edad, eu son unha persoa, creo que me podo considerar como xoven, teño 28 

anos pero bueno, chega unha edad na que ti queres comprar unha vivienda, ou alquilala incluso. Se 

tes unha opción nun concello como Val do Dubra, é no núcleo principal, e aí hai moi pouca oferta a 

día de hoxe, porque os edificios todos construidos na época do boom inmobiliario a día de hoxe están 

todos completos. A dia de hoxe incluso hai un problema para a xente moza que quera alquilar un piso, 

para alquilar un piso tamén. Entón, se te ves, eu porque teño esa... eu quero vivir alí, por moitos 

motivos, quero vivir alí, pero se non... porque ademais son concelleiro alí e creo que debo de facelo 

vivir alí, pero se non tivese, se non sentise esa obriga pois ó mellor, por... pagaría máis pero viría a 

vivir para aquí1, porque eu traballo aquí, por exemplo. É certo que as políticas que se levan a cabo e 

que se veñen levando a cabo no concello de Val do Dubra non incitan, non incentivan a que a xente 

se quede alí, o sea, esa é a segunda cuestión. Temos un problema que é un problema compartido coa 

maioría dos concellos galegos, rurales, envellecidos, que van perdendo poboación pero ademais deso 

non é un problema que sea de ahora nin deste mandato, é un problema que arrastramos dos últimos 

30 años. Non se apostou por crear concello, por políticas de servicios, eu creo que é super importante 

e é o que precisamente diferencia ó concello de Val do Dubra de concellos como son pois Oroso, 

Ames, Teo, Brión, quédame algún máis pero concellos que están na contorna de Santiago, moi moi 

cerca de Santiago pero que si que apostaron por un tipo de política diferente urbanística e de servicios. 

Nós... pois non fixemos esa aposta. É unha cuestión política, desde o meu punto de vista, totalmente, 

totalmente. 

B: do concello ou de... tamén ten que ver a Xunta ou... 

P: do concello, do concello. É que... eu creo... todo influirá, na súa medida, pero creo que unha gran 

responsabilidade recae sobre as políticas levadas a cabo desde o concello. Non ahora, iso si que o 

quero deixar claro porque calquera que se poña a xestionar un concello, calquera que sexa... eu ahora 

estou na oposición pero se fose alcalde tería, encontraríame cun problema que non iba a solucionar 

eu en dous días. Isto é un problema de políticas de antes, de hai, xa digo, 30 anos para aquí, dun 

modelo de concello que en contraposición con outros, con Ames, Ames era un concello que tiña, 

home non... quero mirar os datos pero bueno, están aí para mirar, Ames tiña 6.000 habitantes, 10.000, 

ten 32.000 casi, refierome, Oroso tiña 2.000 habitantes ou 3.000, ten 10.000 ou algo así. Son modelos 

de concello, e os modelos de concello de onde se impulsan é desde os propios municipios. É dicir, eu 

creo que é, son cuestións que son moi comprobables, é dicir, temos concellos ó redor que progresaron 

e temos outros, é dicir, nos compartimos máis con Trazo ou con Tordoia, por exemplo que con Ames. 

 
1 Cuando dice “aquí” se refiere al municipio de Ames, donde trabaja y donde realizamos la entrevista. 
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Somos concellos limítrofes con Santiago igualmente pero bueno, é certo que desde o concello non se 

incentivou ese modelo e desde o concello tampouco se incentivou que a inversión, ó mellor de dipu-

tación ou de Xunta recaese nese concello, ou que as inversións que recaeron ó mellor non foron as 

máis acertadas. Teño 28 anos, non podo facer un balance do que pasou porque o descoñezo, hai cousas 

que coñezo e outras que descoñezo, loxicamente. Eu coñezo a miña parte, desde, bueno, hai 15 anos 

para aquí, pero o resto quédame un pouco lonxe. 

B: si, claro, tampouco podes facer máis. Dicíasme que ti sintes como a obriga de quedarte en Val do 

Dubra, pero se fora que... o sea, é a obriga ou é que ti queres o sea de que te gusta Val do Dubra... 

non se se me explico 

P: pois mira, isto xa é unha cuestión personal, igual non é o políticamente correcto. A min gustaríame 

vivir en Val do Dubra cando fose máis maior, é dicir, cando chegas a unha estabilidad de vida e tal, 

pero a día de hoxe igual se por min fose, se non tivese o traballo que teño, se non tal... pois iríame a 

fora, iríame a unha gran ciudad, iríame a outros sitios, pero si é certo que a día de hoxe e como 

representante público de Val do Dubra véxome a obriga de vivir alí, e vivo alí. 

B: claro, estaba pensando máis en que ao final o que ti dices de ir a unha gran cidade ou así igual é o 

que pensan moitos xóvenes de Val do Dubra e que lles aporta que non lles aporta Val do Dubra ou 

por que deciden marchar de alí ou por que deciden non quedarse máis ben, o sea, hai algo que te 

obriga a non quedarte? Bueno, transporte, facilidades...  

P: vamos a ver, as facilidades, as comunicacións, ter as cousas cerca, tes máis opcións culturales, 

opcións de ocio, e tal, encontralos nunha ciudad, non nun pobo. O pobo date moitas outras cousas, é 

unha forma de vida, que a min me gusta, gústame esa forma de vida. Pero é certo que ahora mismo 

nunha etapa de xuventude, si que me gustaría coñecer outros estilos de vida, porque eu vivín alí, 

sacando un ano e medio que estiven noutra... en Ferrol por cuestións de traballo, vivín sempre alí. Si 

que ahora me apetecería pois eso, irme a outro sitio onde tivese todas esas facilidades. Pero é certo 

que vivir nunha zona rural pois que che aporta moitas outras cousas, coñecer a practicamente todos 

os veciños, ten as súas cousas moi boas e as súas cousas que non son tan boas. Eu cando estou na 

miña parroquia, ademais na miña parroquia como tal, non donde vivo, en Rial, o outro día que fun 

ademais a un sitio onde había varios veciños pois sempre che gusta... é un xeito diferente de relacio-

narte, máis cercano... máis sano, tamén. Tes as súas cousas moi positivas e a min gústame o concello, 

e quero vivir no concello ahora, xa che digo, igual por explorar, non? Por ver outras cousas, vivir dun 

xeito diferente, eu son unha persoa á que lle gusta viaxar, coñecer sitios e tal, pois si que me gustaría 

pero bueno 

B: sería por explorar, non para quedarte... 

P: non, a ver, isto é unha chorrada pero o dito, a min onde me gustaría pasar a miña vellez? Pois a día 

de hoxe se me preguntas, a ver, a vida da moitas voltas e a saber onde acabo, pero... na miña parroquia, 

Rial. Nin tan sequera Bembibre, Rial, nunha casa pequena. 

B: e dirías que esta é a idea que teñen o resto de xente nova dalí ou máis ben queren marchar e vivir... 

igual noutro concello limítrofe 

P: pois depende, fíjate, depende... non todos, da miña xeración non.... pois somos perfiles moi dife-

rentes. Hai xente que aposta por unha vida rural, e que lle gusta a vida rural e que foi criado na vida 

rural e entón é o que vive, é o que lle gusta e non se plantea sequera salir dalí e hai unha, outra parte, 

que unha vez que quixo marchar ou tuvo que marchar por cuestións laborales, pois que xa ves que 
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non vai a vir, que non ten ese, ese apego. Pero bueno, hai xente que si que se quedou pero bueno eso 

pois porque viviron da agricultura ó mellor, da ganaderia ahora ó mellor hai menos pero si, da agri-

cultura si que inda vive xente, e ó mellor foron criados neso e non queren marchar dalí e dedícanse ó 

mellor a eso 

B: o sea hai os dous perfiles 

P: hai os dous perfiles, si. Eu da miña generación marcharon moitos, somos menos os que quedamos 

que os que se foron pero bueno hai xente que se quere quedar. Xente que se quere quedar e que quere, 

ademais, nin tan sequera o que fago eu, que eu fago vida rural moi entrecomillada porque non.. non 

son o perfil de agricultor e ganadero pero hai os dous perfís. Hai xente que quere vivir alí e quere 

facer vida de pueblo e de... tal. Eu limitada, gústame eso, e disfrutoo e aproveitoo pero tamén me 

gustan outras cousas. 

B: e hai moita xente que traballe fora e que siga vivindo alí? Que traballe, non sei, en Santiago, ou 

coma ti que... 

P: si, a gran maioría. A ver, falar sin datos está moi mal pola miña parte porque igual algún podía ter 

localizado pero non tiven tempo. Pero hai unha gran maioría de xente que se despraza porque traballa 

no sector terciario. É dicir, alí... de que se vive alí, eses datos están en algún sitio e non sei en donde... 

pero bueno, poderíanse localizar. A maior parte da xente, cales son os sectores económicos que hai 

alí? Pois o sector terciario, de tenda, de comercio local, que cada vez é menor; agricultura... da agri-

cultura exclusivamente xa case non vive nadie e da ganadería quedan algunhas explotacións pero 

claro, toda esa xente que non traballa nese sector terciario que pode estar no comercio local, hostele-

ría, unha tendiña de roupa ou.. os dous supermercados que hai, se non están no gando, que xa digo, 

son contadas as explotacións que hai, pois donde están? Pois desprazandose para traballar, Santiago, 

Sigüeiro, Carballo, Santacomba... son logicamente... eu é o que vexo vaia, incluso na miña casa. 

B: e ti que crees que se debería facer para tratar de revertir quizais o decrecemento que hai ou fixar 

poboación que xa está e que non marche ou... 

P: pois eu téñoo clarísimo, pelear polos servicios. Servicios. É dicir, máis que infraestructuras, eu 

creo que ademais, que me, para o ano que ven volven ser eleccións municipales e son as segundas ás 

que me presento e vouno facer dunha forma xa máis, dunha forma xa máis libremente así tal, desde 

o corazón e... apostar por un concello con servicios. E que é o único que nos pode salvar, facernos 

atractivos con servicios e deixar de invertir tanto en infraestruturas que despois non somos capaces 

de manter, porque un concello de 3.700 habitantes, a capacidade de xestión a día de hoxe é practica-

mente nula, tal e como está todo encarecéndose ademais, é complicadísimo. Entonces, apostar por 

dotar de servicios para a nosa xente maior, que sexa un sitio que sea atractivo onde os nosos maiores 

poidan quedarse e para os nosos nenos, é dicir, conciliación, meter cartos en eso. Ó final cando un 

goberna ten que priorizar onde aposta por meter os cartos e eu teño claro que a forma de salvar o 

concello non é facer grandes infraestruturas, facer un gran polígono como é o que pretende o goberno, 

que ó mellor... eso a día de hoxe non nos vai a salvar, nós temos que, tenos que salvar que a xente 

que temos que se quede, que teña ganas de manter ós seus fillos alí, vender tamén como concello esa 

imaxe, eu creo que é moi importante que desde a institución, desde o que é a administración local 

explotemos esa imaxe, é dicir, fagamos campañas de coño, vivir aquí é super positivo. Por que? Por-

que temos esto, porque temos naturaleza, porque temos un estilo de vida que ademais, o que che dicía 

eu, ten cousas moi positivas vivir no rural, pero a administración ten que meter cartos en eso, e eu 
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creo que meter cartos o concello e animar  que os outros entes que fan inversións, que aposten por 

que a inversión que fagan sea sobre todo en servicios, sobre todo en servicios. Podo estar equivocado. 

B: non, é a túa opinión, non é equivocada 

P: por eso mismo, ó mellor, fallaría no... tal, pero creo que si, que sería eso o que nos axudaría a, 

como digo eu, xa non pido crecer, pero a manter, a fijar poboación, crear concello. 

B: bueno, e tamén con iso habería xente que chegase alí, como dices ti 

P: claro pero eu xa non... xa non... todo o que sea, eu como en todo na vida, son de apostar por esto e 

xa despois se ven algo máis, pois mellor. Claro, que tería unha campaña boa de concello, pero xa a 

nivel de turismo incluso para que outros podan chegar a coñecer, que lles pareza un sitio atractivo 

para vivir, pois sería cuestión de meter cartos nunha campaña... a ver, moitas veces probablemente 

haxa campañas que non reporten o beneficio que nos pensamos, pero hai que apostar por promocionar 

o concello, para moitas cousas, xa digo, turismo, sobre todo, para nós, os que vivimos, estar conven-

cidos de onde vivimos e como vivimos, e si ven xente de fora pois xenial. O sea, o que está claro é 

que se non o promocionamos, se non o damos a coñecer, a xente non vai a ir. Pero se hai unha familia 

que está en Santiago, que está hasta aquí arriba, hasta o gorro, de vivir nun piso e no sabe onde é Val 

do Dubra estando a 20 minutos de Santiago... en cambio se si o sabe, pois si que é unha aposta. E 

probablemente traballar incluso desde o concello pois en animar ou incentivar á xente de que esas 

casas que están abandonadas que se poidan vender, non? Que hai, aí tamén hai un problema, que hai 

moita xente que ten ese sentido da pertenencia, que ten unha casa que está caendo e non a vende. 

Entón, bueno, non sei como, como poder incentivalo... iso si que non sei, ó mellor si que é un pro-

blema que hai e ao cal habería que lle buscar unha solución pero eso si que non sei se a nivel municipal 

se podería facer algo. Ahora mismo, o desconozo. Pero si que é un asunto que me parece interesante, 

incentivar á xente a que as propiedades que non tal, que podan poñelas a disposición para vender ou... 

xa digo 

B: claro porque tamén, estaba agora pensando, inda que te queras quedar, é o que ti dicías, que é 

complicado atopar piso... o sea se ti queres mudarte da casa dos teus pais porque queres deixar de 

vivir alí pero queres seguir vivindo en Val do Dubra, se non podes, tampouco... 

P: mira é complicado porque tampouco temos a día de hoxe, no que é o núcleo, oferta de vivenda, é 

complicado porque a día de hoxe estamos sen un plan xeral de ordenación municipal, que si alguén 

ten moitos cartos, que non é o meu caso, e quere facer unha casa, che impide en moitos sitios facer 

unha casa ou reformar a túa casa ou... e ese é un problema que a nivel demográfico tamén. Porque 

imaginate que tes unha finca en Val do Dubra porque a túa familia é dalí e tal, e queres facer unha 

casa alí pero o plan non cho permite e non tes visos de que haxa un plan con sentido común pois dis 

ti aí te quedas eu me vou a outro municipio... voume para Ames e alí se teño alí o terreo prefiro facelo 

alí, que vou ter a nivel urbanístico máis facilidades e vou ter por encima de todo eso un concello que 

ten uns servicios de conciliación que son punteiros, a nivel escola, uns comedores escolares que son 

a leche, un municipios que se preocupa polos servicios dos mayores, que fan... É dicir, coño, fas a 

comparativa e ó final... 

B: perde por comparación tamén un pouco 

P: si claro, iso é unha obviedade. Tristemente, para min si. Eu a parte, é o que te dicía ao primeiro, 

eu véxoo. 

B: claro, ti ó estar nos dous sitios, é máis... 
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P: vexo como en Portomouro hai cero e das dous pasos, chegas á parroquia de Piñeiro que pertenece 

a Ames, están pegados, e teñen actividades semanales para os maiores, programas de alfabetización 

para maiores, campamentos de verán... campamentos tamén os hai en Val do Dubra, pero bueno. É 

dicir, hai unha aposta pola conciliación que é totalmente diferente á que hai en Val do Dubra, nunca 

a houbo... nunca a houbo e non a está habendo neste momento tampouco. 

B: e crees que é porque non, porque simplemente non se pensou ou porque non hai tampouco, agora 

mesmo, esa demanda de conciliación, porque a xente xa está acostumbrada a outra cousa? 

P: a xente está acostumbrada, e desde o actual goberno local eu creo que teñen outras prioridades, o 

cal é totalmente lexítimo pero eu creo que ten outras prioridades, e o actual goberno local ten dentro 

da súa folla de ruta unha única prioridad, que é o... levar a cabo un polígono industrial, que... reser-

vome a miña opinión 

B: iba a preguntarte por ela pero xa non te pregunto 

P: mm... no. 

B: vale, vale 

P: nada que hablar. Non o sei, é dicir... si que podo decir unha cousa, que antes de levar a cabo a 

inversión que imos a facer, simplemente me gustaría ter, saber, coñecer, algo que teño pedido, de cal 

é... un estudio real de mercado do que vai a supoñer un polígono, da inversión, da xestión... bueno, 

gustaríame ter máis datos para facer, acometer unha inversión dese tipo en Val do Dubra. O cal non 

é que me opoña á instalación dun polígono, pero si que me gustaría ter datos para saber do que falo 

porque non... descoñézoo e, o sea, non sei 

B: e tamén, polo que me estabas decindo, entendo que, igual me estou equivocando, pero entendo 

que para ti é como un seguinte paso. Primeiro que a xente que está alí este cómoda e esté ben e despois 

que poda chegar máis xente co polígono, poda haber máis servizos co polígono... 

P: e que se son realista, teño serias dudas de que poda vir moita máis... é dicir cando non explosionou 

o concello, non vai, creo que non vai explosionar ahora igual. Xa digo isto é falar por falar e teorizar 

porque ó mellor, eso, é unha visión de concello que teño eu. Eu creo que cando o concello non ex-

plosionou no 2.000, non vai explosionar no 2.025, a situación é completamente diferente, urbanisti-

camente é totalmente diferente, economicamente a situación é totalmente diferente, co cal non vai 

explosionar. Si croe que temos que darlle unha solución urbanística para as empresas que queran 

instalarse pero que ten que ser unha inversión medida, e que ten que ser unha inversión analizada e 

cun estudio económico do que vai a supoñer, da capacidade que vamos ter nos de xestionalo, de si 

podemos acometer nós esa inversión e levar a cabo ese proxecto solos, como concello, cando non 

somos capaces de gestionar os pagos de facturas como é debido, ou como non somos capaces de 

xestionar a convocatoria dun pleno, por ejemplo. Se imos ter nos como concello, de forma sola, pola 

nosa propia conta, de gestionar o que supón un polígono industrial nun concello de tres mil habitantes 

con toda a oferta de suelo industrial que hai en concellos limítrofes con mellores comunicacións e tal. 

Entón, si que creo que lle hai que ofrecer ás nosas xentes un espazo e hai que ter unha solución 

urbanística pero é un tema no cal teño moita dudas. Teño moitas dudas porque non teño datos e porque 

non se me facilitaron os datos, entón pois... Xa digo, é un... e é a súa prioridad, lexítima, e eles creen 

que, ti falaches co alcalde xa, polo que me comentaron así que seguramente sexa un dos temas nos 

cales eles... porque non ve por outros ollos, é dicir, es eso y nada más... pero bueno eu non sei cando 

imos a velo e o día o vexamos pois veremos, a ver 
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B: bueno, se o vedes, porque dicíasme que pronto vai haber eleccións, bueno, pronto máis ou menos... 

P: si, si si, pronto, un ano 

B: enton a ver se lles da tempo para... 

P: no, vamos a ver, e que o polígono lévase falando del 30 anos, entonces ahora é certo que deron 

algúns pasos pero a realidad é que os terrenos por exemplo inda non están, que é o primeiro paso, 

non? O modelo de xestión tampouco está. É dicir, e que eu como concelleiro dunha corporación na 

cal se está traballando nun proxecto dun polígono, eu non teño ningún dato. Temos unha comisión 

que creada para analizar o tema do polígono pero eu si que sei que se xestionou o tema da auga, levar 

auga, conseguir unha subvención da Xunta para levar auga a onde é a zona donde se instalaría o 

supuesto polígono pero bueno... eu teño as miñas dudas do resultado que vai a dar eso. O sea, creo 

que é necesario ter unha solución urbanística como polígono ou como área empresarial ou tal onde a 

nosa xente poida ubicar as súas naves, pero tamén creo que eso non vai a ser a solución ó noso pro-

blema demográfico. Eso si que o teño claro e o digo abertamente, ten que vir acompañado doutras 

cousas, de facer o noso concello atractivo e de dotalo de servizos para a xente. 

B: e claro, decíasme que non hai un plan... 

P: xeral de ordenación municipal, no 

B: non se impulsou... o sea que é o que faría falta para que... 

P: desatascalo. O sea, está feito, ou fíxose un... que xa fai 10 anos que se fixo ou 12, estivo... foi un 

plan que se fixo, parece que foi feito desde Madrid ou desde algún sitio sen tocar terra, con multitud 

de cuestións que non se adaptan á realidade, ou que non se adaptan ó noso concello, un plan que tivo 

moitísimas alegacións e que está gardado nun caixón 

B: o sea habría que modificalo... 

P: bueno, preguntamos por el no último pleno e comentáronnos que si houbera reunións ca empresa 

redactora do plan pero bueno, é dicir, xa digo, 12 anos, eu non sei... podría hacer memoria... 

B: non te preocupes 

P: 11, 12... 10 anos ó mellor? Que se aprobou no pleno, a aprobación inicial e... 10 anos ó mellor... e 

a día de hoxe, tamén, temos unha comisión creada para o PXOM e para o polígono, que é a misma, 

se mal non recordo e para, convocouse unha vez para un tema do polígono creo e para o PXOM, en 

3 anos que levamos de mandato non... non se convocou así que tampouco teño moitos datos máis que 

iso, que houbo dúas reunións e que a pandemia que o frenou e tal... 

B: e desde o concello, o sea, para facer políticas de conciliación e así, habría capacidade pero os 

fondos... dirías que os fondos dos que dispón serían suficientes, ó ser un concello pequeno, para as 

cuestións máis de conciliación...? 

P: eu creo que é máis unha cuestión de prioridades. Temos capacidade escasa pero é certo que tamén 

recibimos subvencións. Eu creo que tamén o que... incluso plans da diputación... onde poder ó mellor 

colocar servicios, non? Hai outros que son de obras e que hai que destinar eses cartos a obras e bueno, 

eu creo que dentro do que é o orzamento pois hai... eu creo que si que hai capacidad para... a parte 

tendo en conta de que o... Nos temos un problema añadido ademais de todo esto que é a... a xestión 

interna do concello moi... mala. É dicir, o concello non funciona entonces temos un orzamento que 

está aprobado pero do cal se executa unha parte que, que é mínima en comparación do que podríamos 
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invertir. Entón eu creo que é unha cuestión de prioridades e tamén poñer a andar o concello por dentro, 

que é unha cuestión difícil e da cal, xa digo, eu o que é do César é do César e tal, creo que non... ten 

a súa responsabilidad o goberno actual, porque son quenes están alí e quenes xestionan e quenes 

exercen a xefatura do personal, pero bueno, é unha cuestión que está instalada de hai moitos anos 

tamén, e iso é unha realidad, e é unha batalla, que igual que digo eu que un que entre de alcalde... si 

eu entro, imaxínate, de alcalde o ano que ven en Val do Dubra, nin vou solucionar o, a cuestión 

demográfica, nin vou solucionar os problemas administrativos do concello ou de xestión interna do 

concello, de funcionamento do concello... podes melloralo ou podes... pero bueno, son problemas que 

tamén... é unha realidad, frenan o funcionamento do concello porque temos multitud de proxectos 

aprobados de obras, por exemplo, pero non se licitan, cando se licitan tardan en executarse... é dicir... 

B: vai como todo moi despacio, digamos 

P: si, o ritmo é moi lento, moi... 

B: e ti dirías que os, as cousas que se poñen en marcha teñen como éxito no concello, hai aceptación 

por parte dos veciños... por exemplo habría aceptación por parte dos veciños do tema de conciliación 

ou melloras que se podan facer ou, o que falabamos antes, que xa están acostumados e non usarían 

esos servicios... xente que leva, por exemplo, ós seus fillos a guarderías a outro sitio seguirían facén-

doo, ou... 

P: bueno pois eu creo que é unha cuestión que ó principio ó mellor non tería, non aceptación, senón 

os usuarios, ó mellor, necesarios. Tamén se non o implementas nalgún momento, se non fas unha 

aposta por eso, nunca o vas a ter, porque si é certo, por exemplo, que a ANPA, no seu momento, do 

colexio de Bembibre puxo servicio de madrugadores, non tiña éxito, retirárono, funcionou un mes. 

Se ti non lle das un marxe, un nunha administración non todo pode ver o beneficio que lle quita a un 

servicio, hai veces que tes que ter un servicio público e non lle quitas rentabilidade. Home outra cousa 

é que o teñas un ano ou dous anos e vexas que non tes ningún usuario, pero si que tes que, si que tes 

que facer unha aposta. Ó mellor de inicio iba a costar, iba a costar, o dos maiores? Pois ó mellor esa 

aposta por servicios para maiores, de verdad, de verdad, pois ó mellor costa, pero é a forma. É a 

forma. Eu creo que... xa digo, podo estar equivocado e ó mellor non é a fórmula de fijar poboación, 

pero eu creo que sería o apropiado. 

B: entendo. E crees que o tema COVID pode ser un beneficio... no sentido da idea que empezou a 

haber do rural como máis saudable no sentido de amplia... 

P: si, totalmente, supuxo una oportunidad. Supuxo unha oportunidad, o tema do COVID supuxo unha 

oportunidad total. Con moitas cuestións que ten en contra o rural como é por exemplo unha falta 

dunha conexión a internet decente para o que é traballar ou facer a túa vida, supuxo unha oportunidad 

brutal. A nivel demográfico, porque foi un momento no cal a xente viu que tiña que salir dos seus 

pisos e irse para alí e si estaba cómodo alí; incluso turístico, o tema das rutas e tal. Foi un momento, 

é un momento, inda no que estamos, de facer esa aposta, promocionar o concello. Pero... deberíano 

facer os que están no goberno. 

B: claro, o sea que é unha oportunidade que non se aproveitou no momento 

P: no. No, no, no. Non se aproveitou en absoluto. Desde o concello de Val do Dubra non. Eu houbese 

aproveitado esa ocasión para esa campaña. Xa te digo, non sei canto... para promocionar o concello. 

B: igual... nin sequera tería que facer falta unha campaña... igual se alguén empeza a buscar e hai 

algunha casa dispoñible en Val do Dubra, dirían mira pois vamos para alí 
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P: bueno pero quero dicir, se tes unha campaña que te axuda, se o pos no mapa, pois ó mellor á hora 

de buscar, en lugar de buscar Ames, Oroso ou Teo, se ti viches onte un banner nunha web ou tal de 

Val do Dubra ou tal, igual dis ti pois poño no buscador Val do Dubra, e a ver que me sale 

B: claro, quero dicir, se tampouco hai vivendas... 

P: hai vivendas. Hai vivendas de casa. 

B: ah, vale 

P: casas si que hai. Non todas as que debería haber. O que non hai son pisos, iso xa cho digo eu porque 

creo que último dispoñible debino comprar eu, eu un e o outro o alcalde o sea... no mismo edificio, e 

non me sona que haxa moitos máis, podes miralo, pero non os hai. Casas si que hai, dispoñibles para 

a venda e temos unha oportunidad, que economicamente somos máis competitivos que comprar unha 

casa en Ames, pero claro, xa digo, unha campaña non vai traer a 300 familias para Val do Dubra, nin 

a 30, pero bueno, se trae a unha... temos 3.700 habitantes, se trae a unha familia con dous, que poida 

ter dous nenos e se fixen alí e... Poñer Val do Dubra no mapa, eu creo que temos... a ver eu é que 

politicamente son máis de ese tipo de cuestións que de obras, que tamén son moi necesarias, pero 

politicamente gústame máis a outra parte daquela, por iso é o que defendo. Ti ó mellor falas co alcalde 

e non... que tamén é moi importante ter un bo saneamento e ter os servicios básicos, hai que ter un 

plan previsto eu creo que é unha cousa na que deberíamos traballar. Pero bueno, a min o que me sale 

é eso, porque politicamente é a visión que teño. 

B: si, bueno, está ben. E co COVID hubo... bueno, ó estar os sitios cerrados e tal houbo nalgúns 

concellos nos que deixou de haber servicios, o banco... iso pasou en Val do Dubra ou mantuvose máis 

ou menos... parexo...? 

P: teño que facer memoria 

B: si, estamos aquí falando do COVID como se fose onte e xa fai... un tempiño 

P: vamos a ver... pechouse... os bancos tiveron a misma política en todos os sitios, a verdad, non 

recordo se cerraron ou... creo que os bancos se mantiveron abertos pero tiñan un horario de atención... 

entonces... 

B: xa... pero digo a longo prazo 

P: a ver houbo unha cousa que por exemplo cerrou e tuvo cerrada hasta que nós lles rompemos a 

cabeza para que abrira porque a eles lles era máis cómodo ter o servicio cerrado. Ejemplo claro de 

que la apuesta por el servicio es nula, o pabellón municipal, vino el COVID e botou un ano e medio 

cerrado, cando xa todo estaba funcionando e tal alí tíñano baixo candado porque era unha persona 

menos que se pagaba, que fose abrir alí a porta. Entonces bueno ese servicio si que recordo que... a 

nivel municipal. O resto pois como en todos os sitios, ahora mismo... comercio, hostelería... a propia 

atención ó público era limitada... 

B: pero claro, non supuxo un impedimento posterior, que pois que xa non haxa bancos e teñas que ir 

a outro lado a... ter ese servicio. Non xusto de banco, de calquera servicio. 

P: non, non. Alí o tema dos bancos no, mantéñense os que hai. Estou facendo memoria ahora mismo... 

non recordo que houbese algún sector que salise tocado deso, a verdade... 

B: bueno, mellor, porque inda sería un impedimento máis... 
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P: máis, si, claro. Si, iso é outra... o tema dos bancos é importantísimo, vital. O tema dos bancos, da 

fibra óptica... ti se vas por aquí ó rural de Ames, a fibra óptica es su única preocupación, por exemplo. 

O dos bancos, nos sitios rurales onde lles queda, como A Baña, que quedan sen oficina ningunha de 

banco, eso es... ou que non teñen un supermercado, ahora despois de non sei cantos anos teñen un 

super. Ahora. Claro, eso é inda peor, nós dentro do que cabe temos os nosos servicios, temos as nosas 

farmacias, temos dous supers... temos gasolineras, hostelería, que é moi importante, moi importante 

para facer concello, moi moi importante, e... comercios de roupa... Nese caso, ben. Temos un trans-

porte que tamén, dentro de que é insuficiente queda de camiño entre núcleos, co cal forza a pasar por 

aí ó autobús, que se quedásemos apartados como queda Trazo xa... haber os que había pero... 

B: xa... Entonces a xente que vive no, no concello en total, non ten que desplazarse a outro concello 

para cuestións así máis básicas. 

P: non, para o básico non 

B: o que pasa é que si que ten que desplazarse entre os núcleos ó núcleo principal 

P: exacto 

B: claro, que ese sería como o problema de transporte no sentido de que tes que ter... 

P: tes que ter un coche. Nun sitio rural tes que ter un coche, pero bueno, iso tamén é unha cousa que 

tes que dar por feita. Refirome, non podemos ter... eu son defensor do transporte público, tamén son 

da idea de que o transporte público non te pode coller na porta da casa. Se vives... claro a ver, dife-

renciemos. Si que é certo que desde o núcleo pois podes baixar, deixar o teu coche alí no núcleo, e 

coller o autobús a... pois tes máis frecuencias ou máis horarios, vale, guay porque fomentamos tamén 

o uso do transporte público, menos contaminación... pero a casa non te vai ir o autobús, témonos que 

mover e o que vive no rural, tes esas cousas boas e esas cousas que bueno, é o que hai. Nin vas ter o 

super ó lado da casa, pero bueno. O que é o básico témolo no que é o concello: farmacias, gasolineras, 

bancos, algunha tenda de roupa... e bueno, ben. 

B: e que crees que atrae á xente... ou que atraería á xente a Val do Dubra, a nivel, xa non a nivel de 

servizos senón a alguén que non coñece, pasa por alí e diga quero quedar aquí. 

P: pois mira, a tranquilidad, o entorno natural... a naturaleza de vivir no rural, poderlle dar ós teus 

fillos unha.. eu penso desde fora, unha persona que vive nunha ciudad, pois poderlle dar ós teus fillos 

unha educación no rural, que eu creo que, eu que fun criado no rural, creo que é moito... non quero 

decir eso que é ultra heavy, pero creo que é unha educacion moi chula. Non quero decir que sea mellor 

ca outra, pero si creo que é unha boa, unha boa educación. Eu daríalla ós meus fillos antes que... 

B: antes que nunha cidade? 

P: antes que nunha cidade, si 

B: e hai boa aceptación dos veciños á xente que se muda nova ou hai reticencia? 

P: pois ó mellor non somos todo o hospitalarios que deberíamos ser, pode ser, non o sei. Non o sei. 

Pero non... probablemente non seamos todo... porque hai veces que ven xente ó mellor de fora e ó 

mellor non reciben... depende da persona, eu que sei, e que aí xa depende do veciño que teñas en 

frente... 

B: non dirías nin que hai mala aceptación nin boa 
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P: en frente da casa dos meus pais hai unha casa que está en alquiler e que pasan por alí personas e 

van pasando e van pasando, e eu sei que a miña familia lle da unha boa atención, un bo recibimento 

e ten unha boa... pero ó mellor pois van para outro sitio e... non. Eso depende, e que generalizar... 

B: no, pero bueno, hai en sitios que xa dices “no, aquí a xente non queda moito porque...” 

P: no, no. Non creo que sea así. Que seguramente deberíamos ser máis... tal? Seguro que si, tamén. 

Pero bueno, non é algo sangrante, vaia. 

B: non é un sitio onde a xente se sinta incómoda 

P: non. Non creo, vaia, non creo. 

B: e... e tiña outra pregunta que facerte pero olviouseme... Mira se eu ahora te digo “recomendaríasme 

mudarme a Val do Dubra?”, que me dirías?  

P: pois si 

B: si? 

P: si, claro. Dígoche que tes que ter coche, carné de conducir e coche, e si é así, si. Creo que é un sitio 

bo para vivir. Estamos cerca da capital de Galicia, que é Santiago, estamos a un paso de Coruña, 

temos núcleos cerca, temos un espacio natural que, inda que non se conozca, é impresionante, boa 

xente, vivimos ben... si, si que o recomendo para vivir. Para quen busque unha opción no rural? Claro. 

Se me dis “quero irme para unha ciudad” pois no, chica, para Val do Dubra non te veñas, pero “quero 

irme para un sitio rural”... a día de hoxe quereste quedar por esta zona? Pois vente para alá. O fago 

moitas veces, xente que di “estou buscando unha casa, tal”, “pois mira alí”. 

B: falo xa 

P: si, si, e ademais o fago convencido. É dicir, ten moitos contras e aquí falamos da parte mala pero 

escoita, da miña casa a Coruña estas en, exactamente por Cerceda, en 40 minutos en Coruña, sen 

autopista ademais. A un paso. De Santiago son 20 minutos, de Bertamiráns que é un núcleo que ten 

de todo e que... son 15 minutos... coche. Tes que saber que... coche. Pero bueno, ten cousas moi boas, 

moi boas, rutas espectaculares, monte, pistas, unha vida, a vida, alí se sabes involucrarte no pobo vas 

disfrutar moito. 

B: xa... e mira, que xa me acordei de cal era a pregunta. Claro, se tes que ter coche para mudarte alí, 

ó final estase promovendo, non de maneira activa, que se mude a Val do Dubra un tipo concreto de 

xente, quizais cun poder adquisitivo xa máis alto, cunhas posibilidades... non calquera pode mu-

darse... 

P: m... ter un coche non significa ter un poder adquisitivo alto 

B: no, pero igual unha familia que igual necesite dous coches, ou... que igual sáleche máis barato irte 

á cidade ou... ti dame a túa opinión. 

P: uf... a ver, logicamente é para un público. Aquel que non ten coche, non pode vir para Val do 

Dubra, ou o que non quere conducir, que non veña para Val do Dubra, ou o que ten un traballo a 80 

kilómetros de Val do Dubra que non veña para Val do Dubra... pero claro, tes un público. Igual que 

o que vive nunha ciudad, é un público moi concreto, hai xente que non quere vivir nunha ciudad, 

refírome, que quere ter un terreno, que quere salir e que quere ter a súa horta diante da súa casa. 

Entón, bueno, si, claro que é para un público. Que sea de poder adquisitivo alto? Non... eu non diría 
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eso tampouco porque hai xente de poder adquisitivo medio-baixo, que ten o seu utilitario, se non é 

un coche... se non ten un Mercedes ten un, un cochiño normal. Que pasa? Que ahora pagar o gasoil 

ou a gasolina... 

B: claro, eu entendo que se xa vives alí é unha cousa, pero se te tes que mudar, igual... 

P: si, bueno, tamén é verdad que bueno igual o que vas aforrar en comprarte unha casa en Santiago 

pois dache para comprar o coche, o que vas a pagar de aquiler, que xa digo, non hai pisos para alquilar, 

a non ser que ahora quede algún pero se hai, hai moi poucos. Pero non é o mesmo alquilar un piso en 

Bembibre que son ó mellor 250-300€ que alquilalo en Santiago... daquela, aí tes o encaixe. Vivir no 

rural é máis barato que vivir nunha ciudad. Os precios son diferentes... bueno no super non te creas 

moito pero bueno, si que creo que o nivel é un pouquiño máis baixo, igual que nunha ciudad máis 

grande o nivel vai subindo 

B: xa, o sea que non é... 

P: non home non, alí pode vivir calquera alí. Home non todos... non, somos clase... media... media, 

algúns media-baixa e outros media-alta. Pobreza hai pouca, pobreza hai pouca porque nun sitio rural 

si vives nunha casa sempre podes plantar algo, sempre podes ter unha galiña e sempre podes ter 

veciños que te leven ovos, patatas... pobreza non hai, fíjate. Hai xente que recibe alimentos, hai xente 

que é atendida por Cáritas e polo propio concello e tal, pero... pouca... e o concello ten capacidad para 

atendelos... pouca. Non sei o número de usuarios e non o teño aquí pero si que se falou del... non 

temos un problema, non hai un problema de pobreza, de xente... de fame. Non, non o hai. Nin en Val 

do Dubra nin en outro sitio rural porque estou convencido de que funcionan igual. 

B: é como máis comunitario, máis... 

P: si, se fai falta, si. Sempre hai, sempre... xa te digo, na miña casa non hai galiñas nin cochos nin 

nada, nin verdura nin... non somos de plantar, ó mellor unha lechuga, pero sempre hai quen che dea 

unha lechuga, sempre hai quen faga un flan, sempre hai quen che dea uns ovos, sempre... porque é 

así como funciona. Entonces eso. 

B: xa... pois agora si que non teño máis preguntas. 


